
Симптомы 
против 
платежа 
Коронавирус может 
нарушить логистику 
поставок товаров из Китая

Вслед за продуктовой розницей 
с проблемами поставок из Китая 
из-за логистических сложностей 
может столкнуться непродоволь-
ственный ритейл. Сбои из-за эпи-
демии коронавируса не исклю-
чают продавцы парфюмерной 
продукции, одежды, электрони-
ки и детских товаров. Но участ-
ники рынка уверены: реально 
негативный эффект может проя-
виться лишь через два-три меся-
ца. До этого времени ритейлерам 
хватит существующих запасов.

О том, что процедура оформления 
непродовольственных грузов из Ки-
тая осложнилась, „Ъ“ рассказал один 
из поставщиков косметических то-
варов. По его словам, с проблемами 
сталкиваются как товары, произве-
денные в самой стране, так и продук-
ция, которая реэкспортируется из Ки-
тая. В качестве примера собеседник 
„Ъ“ приводит тканевые косметиче-
ские маски, более 80% которых про-
изводятся в Южной Корее и попада-
ют в Россию через КНР. Информацию 
подтверждают два собеседника „Ъ“, 
знакомые с процедурой оформле-
ния грузов. По их данным, пробле-
ма существует на китайской стороне: 
часть сотрудников пунктов контроля 
не вышла на работу из-за боязни эпи-
демии. „Ъ“ направил запрос в Феде-
ральную таможенную службу (ФТС).

Первыми об отказе от китайской 
продукции заговорили в продук-
товых сетях. Так, 3 февраля ритей-
лер «Магнит» заявил о приостанов-
ке поставок томатов, перца, манда-
ринов, винограда и помело на фо-
не угрозы распространения коро-
навируса и усложнения логистики. 
На эти продукты приходилось око-
ло 3% оборота сети в категории ово-
щей и фруктов в 2019 году, уточни-
ли в сети. Сеть начала импортиро-
вать эти товары из Марокко, Израи-
ля, Турции, а также увеличила закуп-
ки российских овощей. В «Магните» 
пообещали, что изменения не ока-
жут заметного влияния на стоимость 
фруктов и овощей. В X5 Retail Group 
ищут возможность заменить товары 
из Китая аналогичными по качеству 
и ценам поставками из других стран.
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Турция встала Идлибом
Реджеп Эрдоган обвинил Россию в действиях сирийской армии

Гибель турецких граждан в Идлибе мо-
жет не только поставить под угрозу со-
трудничество между Анкарой и Москвой 
по Сирии, но и серьезно обострить рос-
сийско-турецкие отношения. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган с возму-
щением назвал ситуацию в Идлибе не-
выносимой, обвинив Россию в попусти-
тельстве сирийскому режиму. В Москве 
и Анкаре придерживаются противопо-
ложных версий не только причин по-
следнего инцидента, но и в целом про-
исходящего в зоне деэскалации Идлиб, 
вглубь которой продвигается сирийская 
армия при поддержке российских воен-
ных. В результате одной из таких опера-
ций в начале февраля погибли четыре 
российских спецназовца.

«Мы не можем с этим мириться»
«К сожалению, этим утром силы (сирийско-
го.— „Ъ“) режима в Идлибе нанесли воздуш-
ный удар, вследствие которого трое граждан-
ских и пятеро военных погибли. Мы не мо-
жем с этим мириться»,— заявил 3 февра-
ля президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган в ходе своего визита в Киев (см. статью 
на стр. 6). «Мы были терпеливы. Из-за атак си-
рийского режима, на которые Россия закры-
вала глаза, более 1 млн человек бегут к на-
шей границе»,— добавил он. 

Господин Эрдоган сообщил: Турция да-
ла решительный ответ на действия сирий-
ских военных, атаковав их позиции с возду-
ха и земли, и не намерена на этом останав-
ливаться. По данным Минобороны Турции, 
в результате ответных ударов в Идлибе бы-
ло поражено 54 цели, нейтрализовано 76 си-
рийских солдат. На момент публикации 
официальный Дамаск не подтвердил эту ин-
формацию. В оппозиционных СМИ сообща-
лось о гибели 13 сирийских военных и 20 ра-
неных. Как отмечают турецкие СМИ, Анка-
ра призвала Москву не вмешиваться в опе-
рации против сирийской армии. 

По словам господина Эрдогана, минист-
ры иностранных дел РФ и Турции уже про-
вели беседу, планируется также разговор 
представителей силовых структур. «Если 
мы не увидим желаемых результатов, я по-
говорю со своим коллегой и донесу до не-

го критичность сложившейся ситуации»,— 
сказал президент. Ранее в Кремле не исклю-
чили возможность телефонного разговора 
между президентами России и Турции, если 
возникнет такая необходимость.

При этом Москва и Анкара разошлись 
в оценке ситуации, которая привела к гибе-
ли турецких военных. «Подразделения турец-
ких войск в темное время суток со 2 на 3 фев-
раля без уведомления российской стороны 

совершали передвижения внутри идлибской 
зоны деэскалации и попали под огонь сирий-
ских правительственных войск по террори-
стам в районе западнее населенного пункта 
Саракиб»,— заявили российские военные. 
Однако Минобороны Турции утверждает, 
что «стороны конфликта были заранее опове-
щены о координатах размещения турецких 
войск», но, несмотря на это, по району их дис-
локации был нанесен артиллерийский удар.

Последний рубеж
Идлиб — последняя не переданная Дамас-
ку зона деэскалации из четырех согласован-
ных в 2017 году «астанинской тройкой» (Рос-
сия, Турция и Иран). Дамаск неоднократно 

выражал желание вернуть этот район, как 
и всю территорию, под свой контроль, од-
нако Москве было важно сохранить страте-
гический союз с Анкарой, и она предпочла 
договориться. Дважды — в сентябре 2018-го 
и октябре 2019 года — президенты России 
и Турции подписывали дополнительные со-
глашения по Идлибу, которые были призва-
ны остановить широкомасштабную воен-
ную операцию в этом районе. Однако ни од-
на из договоренностей не была выполнена. 
Наступление сирийской армии в Идлибе на-
чалось еще летом прошлого года, вторая ак-
тивная фаза наступила в декабре.
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Своя маска  
ближе к телу
Экспорт защитных медицинских изделий  
из России могут ограничить

Угроза дефицита медицинских масок 
в России на фоне распространения ново-
го типа коронавируса 2019-nCoV взвол-
новала чиновников. Для предотвращения 
ситуации Минпромторг изучает возмож-
ность ввести ограничения на экспорт 
из страны средств защиты.  Ажиотажный 
спрос на маски в России уже привел 
к восьмикратному росту оптовых цен 
и  перебоям с товаром в аптечных сетях.

О том, что в России могут ввести ограни-
чения на экспорт из страны защитных ме-
дицинских изделий, включая маски, „Ъ“ 
рассказал источник на фармацевтическом 
рынке. По его словам, подготовку соответ-
ствующего проекта нормативно-правово-
го акта начал Минпромторг. О планах слы-
шал и другой собеседник „Ъ“ в отрасли. Ме-
ра связана с распространением нового типа 
коронавируса 2019-nCoV, первые вспыш-
ки которого были зафиксированы в Китае 
в декабре 2019 года. Число заразивших-
ся превышает 17 тыс. человек, более 360 
из которых погибло. Всего вирус выявлен 

в 23 странах, включая США, Канаду, Австра-
лию, Францию, Великобританию и Россию. 
В некоторых странах уже столкнулись с не-
хваткой медицинских масок, и Минпром-
торг опасается возникновения дефицита 
товара в России, объясняет источник „Ъ“. 
При этом, указывает собеседник „Ъ“ в круп-
ной аптечной сети, от иностранных поку-
пателей поступают запросы на поставку ме-
дицинских масок, в том числе — из Китая 
и Таиланда. В Минпромторге на вопросы 
„Ъ“ не ответили. 

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк от-
мечает, что в связи с распространением коро-
навируса у иностранных покупателей вырос 
спрос не только на медицинские изделия, 
но и на препараты из РФ. Например, в Китае 
очень популярен «Арбидол», указывает он. 
Как объясняет господин Шуляк, медицин-
ские маски выпускаются ежегодно в соответ-
ствии с прогнозируемыми потребностями 
рынка, лечебных учреждений и так далее.
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Коронавирусу заказан 
воздушный путь
«Уральские авиалинии» в Китае  
не взяли на борт иностранцев

После конфликтов с отказом Москвы раз-
решить промежуточную посадку герман-
скому самолету из Уханя (эпицентра рас-
пространения коронавируса), а также 
выдворения из Израиля прилетевших из 
Китая 35 человек в центре скандала ока-
зались «Уральские авиалинии». В китай-
ском аэропорту Сиань-Сяньян предста-
вители авиакомпании отказались пустить 
на борт в Екатеринбург около 70 граждан 
СНГ с билетами на рейс. В авиакомпании, 
как говорят не попавшие на борт пасса-
жиры, объяснили это отсутствием мест. 
Однако на рейс, по свидетельствам оче-
видцев, допустили только около десятка 
россиян. В «Уральских авиалиниях» ситу-
ацию пока не прокомментировали.

Группу граждан стран СНГ 3 февраля не пу-
стили в понедельник на рейс U6764 авиаком-
пании «Уральские авиалинии», который выле-
тал в Екатеринбург из международного аэро-
порта Сиань-Сяньян в Китае (в 800 км от города 
Ухань). Пассажирам, по их словам, на стойке ре-
гистрации объяснили, что на борт возьмут толь-

ко граждан России. По оценкам недопущенных 
на борт пассажиров из других стран, россиян 
оказалось около десяти человек. Не были допу-
щены к полету, по их словам, около 70 граждан 
Армении, Белоруссии, Казахстана, Молдавии, 
Таджикистана и ряда других стран с билета-
ми на рейс. На видеозаписях с места событий 
(есть в распоряжении „Ъ“) люди, которых не пу-
стили на посадку, скандируют на английском: 
«Мы хотим уехать домой!». «Авиакомпания 
не предоставила документов, которые бы санк-
ционировали недопуск на борт иностранцев 
(нероссиян),— звучит голос за кадром.— Люди 
на стойке регистрации заявляют, что в самоле-
те нет мест. У нас всех есть авиабилеты».

1 февраля похожий скандал возник вокруг 
самолета немецкого Бундесвера с эвакуиро-
ванными из Китая гражданами ФРГ: воздуш-
ному судну из Уханя российская сторона от-
казала в промежуточной посадке в Москве, 
сославшись на «недостаточную пропускную 
способность в московском аэропорту».
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Современные экономические мо-
дели предполагают, что основа-
нием для будущего экономиче-
ского роста так или иначе будет 
неубывание численности насе-
ления планеты. Чарльз Джонс 
из Стэнфордского университета 
в препринте работы «Конец эконо-
мического роста? Неожидаемые 
последствия сокращения населе-
ния» рассматривает альтернативу 
— сокращение населения вместо 
стабилизации. Выводы работы: 
численность населения может 
стабилизироваться, если к тому 
времени гибкость социальных ин-
ститутов, регулирующих рожда-
емость, будет достаточна, иначе 
теория «пустой земли» в состоя-
нии стать практикой.

Теоретические работы, посвя-
щенные экономическому росту, 
обычно исходят из предположе-
ния о том, что население Земли 
или продолжит быстро (предполо-

жительно, экспоненциально) ра-
сти, или стабилизируется на уров-
не 8–10 млрд человек. Январская 
работа Чарльза Джонса, опублико-
ванная NBER, исследует альтерна-
тиву: как будет выглядеть экономи-
ческий рост, если второй демогра-
фический переход достаточно бы-
стро осуществится в большинстве 
экономик мира, а средняя рожда-
емость в мире сократится до уров-
ней ниже двух детей на одну жен-
щину не только в странах «первого 
мира», но и в остальных экономи-
ках? На таких предположениях ска-
зывается в основном опыт сверх-
резкого падения рождаемости в Ин-
дии, которая, помимо Африки и Ки-
тая, дает крупнейший вклад в ми-
ровой демографический рост. От-
метим, Джонс предупреждает, что 
его работа — ни в коем случае не 
прогноз, скорее это задача для ис-
следователя существующих моде-
лей экономического роста.

Основные теории экономическо-
го роста на сегодняшний день пред-
полагают, что его основа — прира-
щение знаний и возможностей тех-
нологического роста, обеспечиваю-
щих улучшение условий жизни на-
селения и, как следствие, возмож-
ность увеличивать численность. В 
нескольких популярных работах по 
теме совокупная численность насе-
ления планеты сокращается, а не 
стабилизируется и не растет (напри-
мер, работы Пола Сегестрема 1998 
года, Родольфо Мануэлли и Ананда 
Сешандри 2009 года, Хироаки Саса-
ки 2019 года), однако в чистом виде 
гипотеза «Пустой планеты» (попу-
лярная в ЕС книга английских пу-
блицистов Дарелла Брикера и Джо-
на Иббитсона 2019 года), в которой 
низкий демографический рост при-
водит к сокращению населения, 
не обсуждается. Джонс, в свою оче-
редь, исследует эту гипотезу в наи-
более популярных моделях роста — 

модели Поля Ромера с эндогенным 
ростом ВВП и моделях с полуэндо-
генным ростом.

С точки зрения устройства моде-
лей, констатирует Джонс, возможны 
два стационарных состояния. В од-
ном из них снижение численности 
населения (сопровождающееся на 
разных этапах сокращением и при-
ростом «капитала и знаний на душу 
населения», а также доступных ре-
сурсов) в определенный момент ста-
билизируется, если предполагать, 
что демографические факторы так 
или иначе предопределены эконо-
мическими (что, строго говоря, не 
доказано, хотя и выглядит высоко-
вероятным). Но, как демонстрирует 
Джонс, возможность человечества 
войти в такое состояние, в котором 
численность населения стабильна 
около определенного показателя (его 
конкретное значение невычислимо 
и в том числе зависит от возможно-
стей здравоохранения по снижению 

смертности), будет зависеть от гиб-
кости социальных институтов. В од-
ном из мест работы автор упомина-
ет гипотезу связи низкой рождаемо-
сти в ЕС, являющейся сейчас культур-
ным основанием «западного образа 
жизни» в остальном мире, с высоким 
уровнем налогового перераспреде-
ления в Европе. А вот в другом стаци-
онарном состоянии численность на-
селения действительно обнуляется.

По расчетам Джонса, при доста-
точно быстром сокращении населе-
ния из-за низкой рождаемости воз-
можность войти в стабильный ре-
жим, в котором численность насе-
ления стандартна, а благосостояние 
растет, может быть упущена из-за 
инерционности устройства институ-
тов и их неэффективности. И это уже 
не теория: в описанной моделью си-
туации то, что сейчас рассматривает-
ся как социнституты, эффективным 
не выглядит.

Дмитрий Бутрин

Теория опустевшей земли
Экономисты обсуждают возможные последствия всеобщего снижения рождаемости

Первая оценка роста ВВП в 2019 
году, опубликованная вчера Рос-
статом, составила 1,3%, что на-
ходится ровно между ожидани-
ями экспертов и Минэкономики. 
Хотя данных о структуре и дина-
мике роста экономики в четвер-
том квартале пока нет, вероят-
нее всего, его ускорение в конце 
года обеспечено государствен-
ными потреблением и инвес-
тициями. Примечательно, что 
основным фактором, обеспечив-
шим рост ВВП в 2019 году, оста-
ется частный спрос, но не на то-
вары, а на финансовые услуги.

Согласно первой оценке Росстата 
(всего их будет пять), в 2019 году эко-
номика выросла на 1,3% после роста 
на 2,5% в 2018-м и на 1,8% в 2017 году 
(третья оценка по 2018-му и пятая по 
2017 году увеличены по сравнению 
с предыдущими на 0,2 процентно-
го пункта (п. п.)). Изменения в струк-
туре роста ВВП в 2018 году — значи-

тельные. Оказалось, что частное по-
требление год назад выросло не на 
2,3%, а на 3,3%, госпотребление — не 
на 0,3%, а на 1,3%, а инвестиции при 
этом вовсе не росли: их годовые тем-
пы роста были понижены с 2,9% до 
0,1%. Иными словами, весь эффект 
от запуска проекта «Ямал-СПГ», ко-
торым объяснялся фактически весь 
рост капвложений в 2018 году, те-
перь исчез.

Первый же результат 2019 го-
да совпал с официальным прогно-
зом Минэкономики, но оказался на 
0,1 п. п. ниже текущей оценки мини-
стерства и на 0,1 п. п. выше консен-
сус-прогноза экспертов (см. „Ъ“ от 
29 января). В Capital Economics под-
считали, что данные Росстата свиде-
тельствуют об ускорении годовых 
темпов роста ВВП в четвертом квар-
тале до 1,8% с 1,7% в третьем кварта-
ле, что соответствует росту за четвер-
тый квартал с учетом сезонности на 
0,5%. По мнению Дмитрия Долгина 

из ING, ускорение в четвертом квар-
тале обеспечено увеличением рас-
ходов бюджета на потребление и ин-
вестиции. Это предположение под-
тверждается и ЦБ, который указы-
вал, что влияние на рост ВВП со сто-
роны бюджетного сектора прояви-
лось к концу 2019 года: прямой поло-
жительный эффект в третьем кварта-
ле и октябре оценивается в 0,5 п. п. и 
1 п. п. прироста ВВП соответственно 
после отрицательного эффекта в раз-
мере 0,5 п. п. и 1 п. п. в первом и вто-
ром кварталах. Впрочем, эти сужде-
ния остаются предварительными и 
более или менее оценить источники 
изменения ВВП в четвертом кварта-
ле можно будет не ранее апреля.

Текущая же годовая структура ро-
ста ВВП, согласно расчетам Дмит-
рия Полевого из РФПИ, предпола-
гает: в 2019 году по сравнению с 
2018 годом вклад частного потре-
бления в прирост экономики уве-
личился до 1,1 п. п. с 0,5 п. п.; госу-

дарственного потребления вырос до 
0,5 п. п. с 0,2 п. п.; капитальных ин-
вестиций — вырос до 0,3 п. п. с ми-
нус 0,6 п. п.; запасов — до 0,3 п. п. 
с минус 0,1 п. п. Основной отрица-
тельный вклад в прирост ВВП в 2019 
году внес чистый экспорт — минус 
1,1 п. п. против положительного 
вклада в 0,9 п. п. год назад.

Увеличившийся вклад государ-
ства в экономику не отразился ни в 
значимом увеличении прироста об-
работки и инвестиций, ни в приро-
сте потребления. В пояснениях Рос-
стата отмечается, что объем расхо-
дов сектора госуправления вырос 
на 2,8% за год — «в основном за счет 
услуг благоустройства и дорожно-
го хозяйства». А физический объем 
трат домохозяйств на потребление 
увеличился на 2,3% «преимущест-
венно за счет роста оказанных кре-
дитными учреждениями финансо-
вых услуг». Это может объяснять-
ся активностью граждан на рынке 

банковских заимствований: добав-
ленная стоимость финансового сек-
тора остается самой быстрорасту-
щей — 9,7% в 2019 году, хотя его до-
ля в ВВП — лишь 4%. Таким образом, 
опасения возникновения кризиса, 
которые высказывал экс-глава Мин-
экономики Максим Орешкин в свя-
зи с возможным резким торможени-
ем кредитной активности граждан, 
можно считать обоснованными.

Особенно примечательным явля-
ется объяснение статистиками ди-
намики валового накопления. Оно 
выросло на 1,4% — «в основном за 
счет увеличения прироста матери-
альных оборотных средств, обуслов-
ленного значительным увеличени-
ем прироста незавершенного про-
изводства». Иными словами, в кон-
це года из-за низкого спроса компа-
нии не только создавали чрезмер-
ные запасы, но и просто заморажи-
вали производство.

Алексей Шаповалов

ВВП всем угодил
В 2019 году экономику «подогрели» банки и государство

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 61,67

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2020 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с декабрем 2019-го ($64,47) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти со-
кратилась на $2,8. В целом по итогам 2019 года она составляла $63,59. Месячный минимум с начала 
стартовавшего осенью 2014 года последнего цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 
2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливать-
ся. В октябре 2018 года фиксировался максимум последних пяти лет — $79,26. Затем этот показатель 
перешел к снижению, в минувшем году он колебался в диапазоне от $58,5 до $71,5 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны  
уменьшаются в росте

Темпы роста американской эко-
номики в 2019 году по сравнению 
с 2018-м существенно замедли-
лись — до 2,3% с 2,9%. Отдельно 
в четвертом квартале рост ВВП США 
составил 2,1%. Рост потребления 
при этом замедлился до 1,8% с 3,2% 
в третьем квартале, капвложения 
вновь сократились — на 1,5% против 
падения на 2,3%. Основной вклад 
в рост экономики дал чистый экс-
порт: вывоз товаров вырос на 1,4%, 
тогда как импорт на фоне действия 
пошлин просел на 8,7%. Также 
зафиксирован рост инвестиций 
в недвижимость (5,8% против 4,6% 
кварталом ранее).

В зоне евро рост ВВП по итогам 
2019 года увеличился лишь на 1,2% 
против 1,8% годом ранее и 2,7% 
в 2017-м. При этом в четвертом квар-
тале 2019-го по отношению к треть-
ему темп роста составил всего 0,1%, 
после того как во Франции и Италии 
был зафиксирован спад экономики 
на 0,1% и 0,3% соответственно.

Несмотря на слабую статистику 
четвертого квартала, в течение 2020 
года рост в странах зоны евро может 
ускориться, полагают в ING Bank. 
В первую очередь это произойдет 
за счет нормализации ситуации 
в промышленности, сократившей 
выпуск вслед за снижением объема 
экспортных заказов в прошлом 
году. В Capital Economics, впрочем, 
не исключают, что в это время Ев-
ропейский центральный банк может 
дополнительно смягчить свою де-
нежно-кредитную политику.

Между тем к причинам снижения 
темпов роста развитых стран может 
добавиться и вспышка коронавируса. 
Эксперты Oxford Economics считают, 
что из-за нее прирост мирового 
ВВП в 2020 году может замедлиться 
на 0,2 процентного пункта, до 2,3%. 
Ожидается, что из-за эпидемии 
экономика Китая в первом кварта-
ле снизит темпы роста, что окажет 
негативное влияние на другие стра-
ны. ЦБ Китая между тем вчера уже 
снизил ставку недельного и двухне-
дельного репо. Но этого недостаточ-
но, чтобы компенсировать эффект 
от сокращения деловой активности, 
поэтому регулятор, вероятно, про-
должит снижать стоимость заимство-
ваний, ожидают в Capital Economics. 
Эксперты центра не исключают, 
что китайский рост по итогам пер-
вого квартала 2020 года замедлится 
до 3% против ранее ожидавшихся 
5,7%. В 2003 году на фоне распро-
странения атипичной пневмонии рост 
ВВП Китая за квартал, в котором 
был зафиксирован пик заболева-
емости, замедлился с 8% до 5%, 
однако теперь китайская экономика 
существенно сильнее интегрирована 
в глобальную, замечают в Capital 
Economics.

Татьяна Едовина
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Расширение полномочий промышленного вице-пре-
мьера Юрия Борисова в новом правительстве вызва-
ло возврат протекционистских идей в регулирование 
закупок государства и его компаний. Предлагаемые 
Минфином и ФАС инициативы по поддержке импорто-
замещения в аппарате вице-премьера считают недо-
статочными и настаивают на принятии не поддержива-
емых до смены правительства проектов Минпромторга 
и оборонного лобби о квотировании закупок у россий-
ских предприятий. Такие проекты уже направлены 
в Минфин, ФАС и Минэкономики и предполагают вве-
дение минимальной квоты для закупок российской 
продукции. Впрочем, данные казначейства указыва-
ют, что меры по импортозамещению должны носить 
более точечный характер — общая норма для разных 
 отраслей из-за их отличий либо невыполнима, либо 
уже  выполнена.

Идеи квот на закупки российской продукции в заказах го-
сударства и госкомпаний вернулись в Белый дом. Как выяс-
нил „Ъ“, проекты поправок Минпромторга в ФЗ-44 и ФЗ-223 
(о госзакупках и закупках у госкомпаний) направлены на со-
гласование в министерства, размер квот предложено опре-
делять правительству. Подготовить к 1 февраля такие пред-
ложения поручил «промышленный» вице-премьер Юрий 
Борисов 23 января. Решения предполагается принять в кон-
це марта. В ФАС подтвердили получение документов, пояс-
нив, что концептуально с ними согласны, но у службы есть 
«ряд замечаний». Хотя в Минпромторге ожидают возраже-
ний, проектам ведомства дан зеленый свет, сообщал глава 
профильного департамента ведомства Алексей Ученов в ми-
нувшую пятницу.

Дискуссия о дополнительных мерах протекционизма про-
должается год, и до сих пор инициативы Минпромторга и 
Юрия Борисова как вице-премьера по ОПК о введении квот 
сталкивались с сопротивлением курировавшего граждан-

скую промышленность экс-вице-премьера Дмитрия Козака и 
регулятора в сфере закупок — Минфина (см. „Ъ“ от 28 и 30 ав-
густа и 11 ноября 2019 года). Производители же добивались 
расширения господдержки, ссылаясь на поручение Влади-
мира Путина по диверсификации предприятий ОПК и при-
влечению их к контрактной компании по нацпроектам. Ини-
циативы ведомств обсуждались на совещании у президента, 
но достичь согласия тогда не удалось, и обсуждение должно 
было вернуться в Белый дом.

В новом же правительстве в ведение Юрия Борисова — 
идеолога квотирования закупок российской продукции — 
перешли и вопросы гражданской промышленности. По его 
мнению, инструменты ФЗ-44 и ФЗ-223, на применении и на-
стройке которых настаивает Минфин, недостаточно эффек-
тивны для поддержки импортозамещения, рассказали „Ъ“ в 
аппарате чиновника. Нет и достоверной статистики по госза-
купкам отечественной продукции — она носит фрагментар-
ный характер, «по секторам»,— хотя этот аргумент, отметим, 
скорее работает против введения общей квоты.

Как поясняла ранее замглавы Федерального казначейст-
ва Анна Катамадзе, качественная статистика о происхожде-
нии товаров появилась только с этого года, когда участников 
закупок обязали указывать его. В целом на отечественные то-
вары уже приходится около 50% закупок, но доля зависит от 
сегмента — например, для лекарств и медизделий она ни-
же. Это же затруднит и реализацию идеи промышленников 
о квотировании закупок в отдельных секторах из-за отсутст-
вия мощностей и технологий — в результате отраслевые кво-
ты все равно потребуют точечной настройки. Более того, как 
отмечают в Минфине, правила определения страны проис-
хождения товара при закупках также прописываются отдель-
ным постановлением правительства в каждой категории, что 
тоже осложняет применение общей квоты.

В ФАС же считают, что поддержка российских производи-
телей должна быть комплексной и включать введение мини-
мальной доли закупок для глав министерств, регионов и му-
ниципалитетов, распространение ценовой преференции на 
все отечественные товары с дифференциацией в зависимо-
сти от рынка, дополнительные ограничения на закупку ино-
странной продукции по критическим для страны товарным 
позициям и формирование НМЦК с учетом стоимости в том 
числе российской продукции, рассказал замглавы ФАС Ми-
хаил Евраев.

Диана Галиева

Протекционизм перешел от обороны к наступлению
Идеи квотирования закупок российской продукции снова вернулись в Белый дом
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Вице-премьер Юрий Борисов настаивает  
на применении массированной господдержки  
промышленности, за которую теперь отвечает   
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Поправки попали  
под дружественный 
огонь
В президентском Совете  
по правам человека  предложили 
разделить конституционную реформу 
на две части

Рабочая группа президентского 
Совета по правам человека (СПЧ) 
обсудила предложенные гла-
вой государства поправки к Кон-
ституции и нашла, что в них «от-
сутствует концепция», а темп 
работы над ними слишком вы-
сок. Мнения разделились: часть 
группы настаивала на переда-
че «позитивных» предложений 
СПЧ для направления в создан-
ную президентом рабочую груп-
пу по подготовке поправок, дру-
гая часть — на важности описания 
рисков конституционной рефор-
мы. По данным „Ъ“, единствен-
ным экспертом, сформулировав-
шим заключение, стал экс-глава 
СПЧ Михаил Федотов: предло-
жения по изменению преамбулы 
Конституции отклонить, предло-
жить президенту лишать занима-
емых должностей судей Верхов-
ного и Конституционного судов 
только по представлению Совета 
судей, сами поправки разделить 
на два закона.

По словам главы комиссии СПЧ 
по гражданским правам Николая 
Сванидзе, который вошел в экс-
тренно созданную 28 января груп-
пу СПЧ по конституционной рефор-
ме, на заседании группы в понедель-
ник шла речь «обо всех основных по-
правках Основного закона». Напом-
ним, ранее Владимир Путин пред-
ложил внести поправки в 22 статьи 
Конституции и вынести их на об-
щероссийское голосование. «Я гово-
рил, в том числе, об отсутствии кон-
цепции предлагаемых поправок, что 
ставит под вопрос адекватность го-
лосования за поправки пакетом: ка-
кая, например, связь между Госсове-
том, правом президента снимать су-
дей КС и минимальным размером 
оплаты труда? — сообщил „Ъ“ госпо-
дин Сванидзе.— Нет объяснения, по-
чему поправки принимаются имен-
но сейчас: что в России происходит 
такого, что требует радикального из-
менения Конституции?» Господин 
Сванидзе не исключил, что рабочая 
группа СПЧ подготовит свои пред-
ложения к концу этой недели. Ранее 
он отмечал, что предложения долж-
ны быть подготовлены и переданы в 
президентскую рабочую группу «до 
второго чтения законопроекта в Гос-
думе 11 февраля». Вчера в Думе было 
принято решение о переносе второ-
го чтения на 14 февраля.

Напомним, планировалось, что в 
качестве экспертов группа СПЧ при-
гласит экс-главу СПЧ, правоведа Ми-
хаила Федотова, заслуженного юри-
ста РФ Генри Резника и судью Консти-
туционного суда РФ в отставке Тама-
ру Морщакову. После того как госпо-
дин Резник и госпожа Морщакова 
отказались участвовать из-за «спеш-
ки принятия поправок», СПЧ позвал 
Михаила Краснова, одного из авто-
ров действующей Конституции РФ. 
Господин Краснов подтвердил „Ъ“, 
что участвовал в заседании рабочей 
группы СПЧ, хотя «изначально не хо-
тел» участвовать в ее работе.

Михаил Федотов, напротив, рас-
сказал, что в заседании не участво-
вал, но предложения подготовил и 
предоставил в распоряжение „Ъ“ 
проект экспертного заключения. В 
нем, в частности, сообщается о необ-
ходимости «разделить» законопро-
ект, внесенный в Госдуму Владими-
ром Путиным 20 января, «на два от-
дельных законопроекта». В заключе-
нии также говорится, что предлага-
емое президентом сокращение чи-

сла судей КС РФ с 19 до 11 «никак не 
мотивируется». Кроме того, автор за-
ключения считает, что «предложения 
по изменению преамбулы действую-
щей Конституции должны быть от-
клонены», так как внесение попра-
вок в этот раздел «требует принятия 
новой Конституции». «Изменить пер-
вую, вторую и девятую главы Консти-
туции может только референдум,— 
пояснил „Ъ“ господин Федотов (отме-
тим, формально преамбула не отно-
сится к первой главе Основного зако-
на).— Кроме того, я предлагаю пре-
зиденту решать вопрос об освобо-
ждении судей КС РФ и ВС РФ от зани-
маемых должностей только по пред-
ставлению Совета судей: это обеспе-
чит принцип независимости судеб-
ной власти».

Эксперт считает, что необходи-
мость разделения законопроекта на 
два обусловлена несоответствием 
названия содержанию: «В названии 
проекта о поправке Конституции го-
ворится „о регулировании публич-
ной власти“, но совершенно оче-
видно, что индексация пенсий или 
МРОТ относятся не к организации 
системы публичной власти, а к соци-
альным правам».

Ранее Михаил Федотов заявлял 
об отсутствии переходных положе-
ний в законопроекте, что может со-
здать правовую неопределенность 
в части порядка наделения Госду-
мы и Совфеда новыми полномочи-
ями. Этот пункт также содержится в 
предложениях, переданных в рабо-
чую группу СПЧ вчера. «Во вторник 
я направлю окончательный вариант 
заключения в рабочую группу по из-
менению Конституции, созданную 
президентом России»,— пояснил го-
сподин Федотов.

По словам главы рабочей груп-
пы СПЧ Мары Поляковой, предложе-
ния Михаила Федотова «обсуждались 
концептуально», а «тезисно» их пла-
нируется обсудить 7 февраля.

Член совета Андрей Бабушкин 
рассказал „Ъ“, что на вчерашнем засе-
дании рабочей группы СПЧ критике 
подверглись три предложения пре-
зидента: снизить количество судей 
КС, дать право президенту лишать су-
дей занимаемых должностей и запре-
тить занимать госдолжности лицам с 
иностранным гражданством. «Возни-
кла полемика: должны ли мы подго-
товить только описание рисков, кото-
рые предполагают поправки Консти-
туции, или же сформулировать свои 
позитивные предложения»,— расска-
зал господин Бабушкин.

Сопредседатель «большой» рабо-
чей группы по подготовке попра-
вок сенатор Андрей Клишас не знал 
о работе СПЧ над предлагаемыми по-
правками Конституции: «Откуда нам 
знать, полезны ли они (предложения 
СПЧ.— „Ъ“), мы их не видели. Но если 
СПЧ их пришлет, мы рассмотрим».

Чем более широким будет обсу-
ждение поправок к Конституции, тем 
лучше, считает глава Фонда развития 
гражданского общества Константин 
Костин. Однако, по его словам, итого-
вые предложения должны формули-
ровать специалисты по конституци-
онному законодательству. «В против-
ном случае серьезная работа превра-
тится в состязание амбиций, вкусов-
щину и популизм,— считает госпо-
дин Костин.— Но у нынешнего соста-
ва СПЧ нет проблем с юристами, по-
этому, надеюсь, дискуссия будет ин-
тересной и полезной для общества».

Мария Старикова,  
Ангелина Галанина

Россияне обновили свое мнение
38% опрошенных верят в улучшения после обновления правительства

74% россиян недовольны рабо-
той прежнего состава правитель-
ства и пока не могут однозначно 
оценить перемены после отстав-
ки кабинета Дмитрия Медведева. 
По данным опроса «Левада-цен-
тра», 46% опрошенных считают, 
что с приходом новых министров 
ничего не изменится, 38% рас-
считывают на улучшение поло-
жения дел в России. Эксперты от-
мечают, что новым политическим 
деятелям всегда выдается кре-
дит доверия, но надолго ли, за-
висит от того, сможет ли команда 
Михаила Мишустина обеспечить 
экономический рост в стране.

Опрос «Левада-центра» прово-
дился с 23 по 29 января 2020 года. В 
нем участвовали 1,6 тыс. человек из 
137 населенных пунктов 50 россий-
ских регионов. Согласно исследова-
нию, 74% россиян считают, что пра-
вительству под руководством Дмит-
рия Медведева за время его работы 
не удалось улучшить положение дел 
в стране. Только 22% опрошенных 
положительно оценивают деятель-

ность правительства, ушедшего в 
отставку после послания президен-
та Федеральному собранию, на ко-
тором глава государства предложил 
развернуть новую систему мер соци-
альной поддержки и внести измене-
ния в Конституцию.

• По данным «Левада-центра», 
за посланием следили 78% россиян. 
47% опрошенных полагают, что кон-
ституционные поправки вносят-
ся в интересах самого Владимира 
 Путина, 44% — что предложенные 
поправки нужны для совершенство-
вания госуправления.
85% респондентов никогда ниче-

го не слышали о Михаиле Мишусти-
не до того, как Владимир Путин пред-
ложил его кандидатуру на пост пред-
седателя правительства. Перемен в 
результате перестановок не ждут 46% 
опрошенных, 38% сохраняют над-
ежду на новый состав кабинета. 9% 
ожидают изменений к худшему.

Социолог «Левада-центра» Кари-
на Пипия считает «ожидаемыми» не-
гативные оценки работы прежне-
го кабмина. Согласно соцопросам, 

в конце декабря 2018 года более по-
ловины россиян (53%) хотели отстав-
ки правительства. «Основные пре-
тензии к его работе были связаны с 
социальной незащищенностью гра-
ждан: низкими пенсиями, зарпла-
тами, безработицей, падением до-
ходов,— говорит госпожа Пипия.— 
Подстегнула недовольство и пенси-
онная реформа». Что касается госпо-
дина Мишустина, он общественно-
му мнению пока неизвестен, поэто-
му практически половина россиян 
не ожидают с его приходом резких 
положительных или негативных пе-
ремен, отмечает Карина Пипия: «Но-
вому деятелю всегда выдается кре-
дит доверия на недолгий период, 
учитывая скромную политическую 
конкуренцию и потребность в но-
вых лицах, когда люди годами назы-
вают одних и тех же политиков. О ре-
альном же отношении к новому пре-
мьеру и правительству можно будет 
судить только через полгода-год».

Политолог Дмитрий Фетисов 
считает, что в обществе нет четко-
го отношения к новому составу каб-

мина: «Значительная часть граждан 
верит в то, что правительство Миха-
ила Мишустина изменит социаль-
но-экономическую обстановку в 
стране к лучшему. Если Мишустину 
удастся обеспечить экономический 
рост, он станет важным и популяр-
ным политиком». Низкая извест-
ность господина Мишустина до на-
значения сейчас ему скорее помога-
ет: у него нет антирейтинга, он мо-
жет свободно формировать и разви-
вать свой публичный образ, полага-
ет глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский. «Обновление правитель-
ства — мощное оружие для пере-
загрузки общественных настрое-
ний. Новый кабинет с новыми ли-
цами получает кредит доверия и 
надежд на улучшение. Это совпада-
ет и запросом на перемены. Вопрос 
в том, сколько такой рейтинг ожи-
даний и надежд будет сохраняться, 
как на него будут влиять шаги ново-
го правительства и степень его эф-
фективности»,— считает господин 
Бадовский.

Ангелина Галанина

Вася Ложкин  
будет ближе к натуре
Художник и музыкант может быть выдвинут в Госдуму  
от новой экологической партии

Как стало известно „Ъ“, список 
новых политических проектов 
может пополнить экологическая 
партия «Зеленая альтернатива». 
Председатель оргкомитета но-
вой партии Руслан Хвостов рас-
сказал „Ъ“, что уже подал до-
кументы на регистрацию своей 
партии в Минюст. Учредитель-
ный съезд партии назначен на 
10 марта. Партия намерена при-
нять участие в грядущих думских 
выборах. Уже в этом году она на-
мерена выставить в качестве кан-
дидата на довыборах в Госду-
му в Ярославле художника Васю 
Ложкина. Художник перегово-
ры с партией подтвердил, но зая-
вил, что не получал приглашения 
вступить в нее.

Как сообщил „Ъ“ Руслан Хвостов, 
необходимые для регистрации «Зе-
леной альтернативы» документы 
уже были направлены в Минюст Рос-
сии, а ее учредительный съезд пла-
нируется провести 10 марта 2020 го-
да. По его словам, сейчас сторонни-
ки «Зеленой альтернативы» работа-
ют над созданием организаций в ре-
гионах. По закону для регистрации 
федеральной партии их необходи-
мо 43, но «Зеленая альтернатива», по 
словам господина Хвостова, пока го-
това начать работу только в 31 реги-
оне. На официальной странице пар-
тии в социальной сети Facebook ука-
зано, что «Зеленая альтернатива» — 
это «сообщество людей, знаний и 
технологий», которое занимается 
«решением актуальных экопроблем 
России». Господин Хвостов настаива-
ет, что его партия никак не связана 
с одноименным движением, создан-
ным в 2009 году тогдашним замести-
телем руководителя Росприроднад-
зора Олегом Митволем.

Руслан Хвостов рассказал „Ъ“, что 
его партия готова выдвинуть своих 
кандидатов на выборах в Госдуму в 
2021 году. Но представитель партии 
может оказаться в российском пар-
ламенте гораздо раньше. Господин 
Хвостов сообщил „Ъ“, что на довыбо-
рах в Госдуму по Ярославскому одно-
мандатному округу №194 13 сентя-
бря этого года (они пройдут в связи с 
назначением депутата Госдумы Алек-
сандра Грибова заместителем руко-
водителя аппарата правительства 
России) партия намерена выдвинуть 
ярославского художника Алексея Ку-
делина (более известного под твор-
ческим псевдонимом Вася Ложкин). 
Алексей Куделин — популярный ху-
дожник, его выставки регулярно про-
ходят в Москве, а картины с котика-
ми и гротескными изображениями 
обитателей городских окраин стано-
вятся мемами в интернете. В 2016 го-
ду районный суд Новосибирска при-
знал экстремистской картину Алек-
сея Куделина «Шестая часть суши», на 
которой представлена карта России и 
соседних стран, обозначенных с ис-
пользованием сленговой и обсцен 

ной лексики. Решение позднее отме-
нили, но картина до сих пор находит-
ся в Федеральном списке экстремист-
ских материалов. В 2011 году панк-
группа Алексея Куделина «Эбонито-
вый колотун» намеревалась участ-
вовать в конкурсе «Евровидение» 
с песней «Вперед, Россия!». Другая 
его группа — «Вася Ложкин и какие-
то люди» выпустила три альбома — 
«Пьянство и разврат», «Крики лысого 
дурака» и «Во имя любви». Сам Алек-
сей Куделин подтвердил „Ъ“ факт 
проведения переговоров с новой пар-
тией: «Был разговор такой. Они за все 
хорошее против всего плохого. Ну по-
чему бы и нет». При этом господин Ку-
делин уточнил, что стать членом но-
вой партии ему пока не предлагали.

Руслан Хвостов — выходец из мо-
лодежного движения «Местные». Под-
московное движение молодых поли-
тических экологов «Местные» было 

создано осенью 2005 года при под-
держке администрации тогдашнего 
губернатора региона Бориса Громо-
ва. Участники движения провели не-
сколько агрессивных националисти-
ческих акций. В 2009 году руковод-
ство движения сменилось, с тех пор 
оно занимается исключительно эко-
логической проблематикой в Подмо-
сковье. В 2010–2018 годах господин 
Хвостов работал координатором про-
екта движения «Экологическая экспе-
диция», в 2016 году вошел в общест-
венный совет при подмосковном ми-
нистерстве экологии, а затем в обще-
ственную палату региона.

Политолог Александр Пожалов 
считает, что выдвижение Васи Лож-
кина можно расценивать как попыт-
ку партии заявить о себе. По мнению 
политолога, «экологическая повест-
ка будет востребована на выборах в 
Госдуму», в том числе в связи с эко-
протестами в ряде российских регио-
нов, включая Подмосковье. При этом 
эксперт считает, что «Зеленая альтер-
натива» едва ли будет зарегистриро-
вана «без прямой поддержки со сто-

роны администрации президента». 
По словам источников „Ъ“, близких 
к администрации президента, «Зеле-
ная альтернатива» согласовала свой 
проект в Кремле. Собеседники „Ъ“ 
считают, что речь идет не о чисто эко-
логическом движении, а об «умерен-
ной левой экологической партии ев-
ропейского типа».

«Зеленая альтернатива» — шестой 
политический проект, созданный за 
последние месяцы. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, о намерении создать собст-
венные партии заявил экс-депутат 
Госдумы от фракции ЛДПР Роман Ху-
дяков, владелец компании Faberlic 
Алексей Нечаев, экс-директор по 
продукту World of Tanks компании 
Wargaming.net Вячеслав Макаров, 
активист «Открытой России», депу-
тат Липецкого облсовета Олег Хому-
тинников. Первым в октябре прош-
лого года стало движение «За правду» 
писателя Захара Прилепина, учреди-
тельный съезд которого состоялся в 
прошедшую субботу.

Никита Прокшин,  
Андрей Винокуров

Художник Алексей 
Куделин (слева) проявил 
сдержанный интерес 
к экологической политике   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

К О Н Т Е К С Т
Г О С Д У М А  О Т Л О Ж И Л А  В Т О Р О Е  Ч Т Е Н И Е  
З А К О Н О П Р О Е К Т А   
О  К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н Ы Х  П О П Р А В К А Х

Совет Госдумы продлил до 14 февраля срок подачи поправок ко второму чтению президентского 
законопроекта о поправке к Конституции. «Вопрос этот обсуждается и в обществе, и среди экс-
пертов, но и, конечно, законодатели реагируют на это обсуждение, со своей стороны инициируя 
все новые и новые поправки. В этой связи мы приняли решение на неделю продлить срок их по-
дачи, а дальше уже будем анализировать ситуацию»,— сообщил Вячеслав Володин журналистам 
по итогам заседания совета. По словам господина Володина, на≈16:00 понедельника в Госдуму 
было внесено 65 поправок к президентскому законопроекту.

В свою очередь, сопредседатель рабочей группы, директор Института законодательства 
и сравнительного правоведения при правительстве РФ Талия Хабриева рассказала, что члены 
группы уже представили 170 предложений и еще 115 поступили от граждан и организаций. 
Талия Хабриева рассказала „Ъ“, что большое количество поступивших предложений требуют 
времени для их полноценного анализа. По ее словам, рабочий процесс в группе идет конструк-
тивно, продолжается проработка юридических процедур механизма всенародного голосования. 
На≈очередном заседании во вторник рабочая группа намерена заслушать модераторов подгрупп.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин не исключил, что срок подачи поправок может быть 
продлен еще раз: «Если еще больше будет поступать поправок, нам вновь придется вернуться 
к этому вопросу».

Источник „Ъ“, близкий к руководству «Единой России», сказал „Ъ“, что технически вносить допол-
нения ко второму чтению законопроекта будет кто-то из сопредседателей рабочей группы, порядок 
внесения пока не определен до конца. Предложения депутатов, направляемые ими в комитет по 
госстроительству и законодательству помимо группы, вряд ли будут учтены, считает собеседник „Ъ“. 
Глава комитета, сопредседатель рабочей группы Павел Крашенинников ранее заявлял, что сам он 
будет предлагать только «технические правки». Источник „Ъ“ в комитете Госдумы не исключил, что вне-
сти дополнения ко второму чтению может и сам президент после встречи с членами рабочей группы.

Елена Рожкова, Иван Ряднов, Мария Макутина

Его поздравляет ректор Всероссийского государственного института кине-
матографии им. С. А. Герасимова Владимир Малышев:
— Уважаемый Вячеслав Викторович! От коллектива ВГИК примите наши 
поздравления и добрые пожелания успехов! Зная Вас много лет, от себя 
лично хочу отметить, что на всех ответственных постах Вы никогда не бы-

ли небожителем, ходили с нами по земле, всегда понимали чаяния людей 
и находили оптимальные решения. Дай Вам Бог сил и здоровья еще мно-
гие годы трудиться на благо нашей великой родины!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю Госдумы Вячеславу Володину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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От показаний на начальника глав- 
ного управления связи (ГУС) гене-
рал-полковника Халила Арсланова, 
одновременно являющегося заме-
стителем начальника Генштаба ВС 
РФ, отказался еще один фигурант 
громкого расследования о хищени-
ях у Минобороны 6,7 млрд руб. 
По данным „Ъ“, вслед за полковни-
ком Павлом Кутаховым досудебное 
соглашение о сотрудничестве рас-
торг и начальник 1-го управления 
ГУС Минобороны генерал-майор 
Александр Оглоблин. В своих новых 
показаниях он заявил, что оговорил 
своего шефа в обмен на освобожде-
ние из-под стражи и обещанный 
условный срок.

Как следует из данных на днях Алек-
сандром Оглоблиным показаний, 
предложение изобличить своего на-
чальника Халила Арсланова ему посту-
пило через месяц с небольшим после 
ареста. Из протокола допроса обвиняе-
мого Оглоблина следует, что 6 июня 
2018 года к нему в СИЗО «Матросская 
Тишина» пришел представитель след-
ственной группы в сопровождении со-
трудника ФСБ. Общение происходило 
без адвоката. В случае согласия дать по-
казания на генерал-полковника Арсла-
нова (обвиняется в хищении 6,7 млрд 
руб. при реализации контрактов Мино-
бороны) генерал-майору Оглоблину об-
ещали освобождение его на следую-
щий день из-под ареста и условный 
срок в последующем. При этом, как ут-
верждает Александр Оглоблин, посети-
тели «физического насилия к нему не 
применяли, но оказывали психологи-
ческое давление, которое выражалось 

в разговоре на повышенных тонах и уг-
розе длительного тюремного срока».

В тот раз признаться в хищениях и да-
вать показания на Халила Арсланова его 
подчиненный отказался, и 7 июня 2018 
года 235-й гарнизонный военный суд 
продлил ему срок ареста до 4 августа.

Досудебное соглашение генерал 
Оглоблин заключил лишь в апреле 
2019 года. В нем он не только сознался в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), но и подробно рассказал 
о своих взаимоотношениях со своим 
начальником Арслановым, с которым у 
него сложились «хорошие служебные и 
предельно доверительные личные от-
ношения». В частности, Александр 
Оглоблин утверждал, что Халил Арсла-
нов поставил ему задачу строить работу 
с исполнителями по госконтрактам «на 
условиях так называемых откатов».

«В ноябре—декабре 2013 года со-
стоялась наша с Арслановым Х. А. до-
говоренность на совместное хищение 
бюджетных средств, выделенных в 
том числе по программе цифровиза-
ции ВС РФ и авторского надзора»,— ут-
верждал в своих показаниях обвиняе-
мый Оглоблин. По его словам, они не 
обговаривали с Халилом Арслановым, 
кому и сколько будет причитаться: по 
умолчанию предусматривалось, что 
начальнику будет доставаться боль-
шая часть денег.

При этом своего начальника гене-
рал Оглоблин охарактеризовал как 
очень осторожного человека, остере-
гавшегося хранить у себя крупные сум-
мы похищенных денег. «Поэтому он 
сделал меня своего рода своим касси-
ром. По первому требованию Арслано-

ва я выдавал ему требуемые суммы — 
50 тыс. руб., 100 тыс. руб., 3 млн руб., 
5 млн руб., 10 млн руб.»,— признавался 
Александр Оглоблин.

Рассказал он и о доле генерала Арс-
ланова, якобы полученной в виде отка-
та от реализованного с АО «Воентеле-
ком» контракта «Комплекс работ по ав-
торскому надзору центров мониторин-
га и управления сетью, систем монито-
ринга спутников связи». Из похищен-
ных 191,4 млн руб. начальнику ГУС, как 
утверждал Александр Оглоблин, доста-
лось «примерно 80 млн руб.».

Напомним, что 28 января 2020 года 
от своих признательных показаний и 
досудебного соглашения отказался и 
руководитель управления заказов по 
совершенствованию технической 
основы системы управления ВС РФ 
полковник Павел Кутахов. Ему, если ве-
рить признаниям генерала Оглоблина, 
из 191,4 млн руб. досталось 7 млн руб. 
Офицера задержали 9 октября 2019 го-
да, и по ходатайству следствия суд от-
правил его в СИЗО. Павел Кутахов так-
же заявил, что оговорил генерала Арс-
ланова, опасаясь предъявления обви-
нений за преступления, которых он не 
совершал. Кстати, стоит отметить, что 
первоначальные признания офицеров 
Кутахова и Оглоблина очень похожи и 
изобилуют одинаковыми формулиров-
ками. Так, оба утверждали, что, согла-
шаясь на коррупционное предложение 
генерала Арсланова, рассчитывали на 
«карьерный рост», а также желали 
«улучшить свое материальное положе-
ние, то есть из личной корыстной заин-
тересованности».

Олег Рубникович

Замначальника Генштаба 
оговорили как под копирку
Генерал-майор отказался от сдачи  
генерал-полковника Халила Арсланова

В Крыму арестован владелец 
сафари-парка «Тайган» Олег 
Зубков, находившийся под су-
дебным следствием. Бизнес-
мен обвиняется в оказании 
услуг, не отвечающих требо- 
ваниям безопасности,— в его 
парке лев укусил туристку. 
Глава Крыма Сергей Аксенов 
заявил, что готов поручиться 
в суде за предпринимателя.

Олег Зубков арестован Белогор-
ским районным судом Крыма до 3 
апреля. «В его отношении дейст-
вовала мера пресечения в виде 
подписки о невыезде. Он не явил-
ся на заседание суда. В связи с 
этим мера пресечения была изме-
нена на арест»,— сообщили „Ъ“ в 
суде. Уголовное дело в отношении 
Олега Зубкова рассматривается 
райсудом с октября 2019 года. Он 
обвиняется в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности, повлекших нанесение 
тяжкого вреда здоровью (ч. 2 
ст. 238 УК РФ).

По версии следствия, 11 июля 
2018 года в ходе аттракциона «про-
гулка со львами» (туристов за 6 тыс. 
руб. пускали в вольеры с хищника-
ми) лев по кличке Витя укусил 
46-летнюю туристку из Кировской 
области Ольгу Соломину за руку. 
«По указанию сопровождавшего 
(Олега Зубкова.— „Ъ“) туристка 
приблизилась к хищнику, присела 
рядом, положила руку на гриву 
для фотографирования. Во время 
фотосъемки лев схватил женщину 
зубами за руку, в результате чего 
посетительница парка получила 
укушенные раны руки, часть из ко-
торых — сквозные»,— говорится в 
официальном сообщении пресс-
службы главного следственного 
управления СКР по Крыму. После 
получения женщиной травм учре-
дитель парка «не принял мер для 
организации своевременного ока-
зания квалифицированной вра-
чебной помощи», ограничившись 
лишь привлечением лица, не име-

ющего специального медицинско-
го образования. Со временем у по-
страдавшей «начались серьезные 
осложнения здоровья».

Олег Зубков, в свою очередь, 
сообщал, что правила нарушила 
туристка, якобы пришедшая на 
«прогулку со львами» в нетрезвом 
виде. Вместе с тем в сети есть ви-
део, на котором Олег Зубков лич-
но наливает туристам шампан-
ское в присутствии льва во время 
аттракциона.

Заседание суда по делу господи-
на Зубкова откладывалось восемь 
раз. Пять раз из-за неявки свидете-
лей, дважды (в октябре 2019 года и 
в январе 2020 года) из-за неявки 
подсудимого. Еще один раз (24 ян-
варя) в суд не явился защитник.

По информации собеседника 
„Ъ“ в окружении Олега Зубкова, его 
арест будет обжалован. Одно из за-
седаний суда он пропустил из-за 
болезни, а второе из-за того, что 
был в Москве в Минэкономики РФ 
на совещании по вопросам функ-
ционирования его зоопарков.

Ранее к деятельности парка 
львов «Тайган» и зоопарка «Сказ-
ка», принадлежащих Олегу Зуб-
кову, неоднократно возникали 
претензии со стороны контроли-
рующих органов. Так, сотрудни-
ками минприроды Крыма в ходе 
внеплановой проверки парков 
было выявлено, что в них без раз-
решения проводятся земляные 
работы и изменяется рельеф, не 
ведется учет объема забора воды 
из близлежащего водоема, нет 
разрешения на содержание и раз-
ведение в полувольных условиях 
некоторых животных. Миниму-
щества Крыма выявило ряд нару-
шений условий договора аренды 
земельного участка, на котором 
расположен сафари-парк. Глава 
Крыма Сергей Аксенов утвер-
ждал, что, согласно налоговой 
проверке, только в июле 2019 го-
да владелец парка «скрыл выруч-
ки на 20 млн руб.».

В декабре государственный ко-
митет ветеринарии Крыма в суде 
добился закрытия сафари-парка 
«Тайган» на 30 дней до устранения 
нарушений. Сотрудники ведомст-
ва доказали, что животных неодно-
кратно кормили просроченными 
продуктами, а сами обитатели пар-
ка не были чипированы и приви-
ты. «Мы не видим никакой пробле-
мы в скармливании хищным жи-
вотным мяса и рыбы, которые уже 
непригодны для людей. Это обыч-
ная практика европейских зоопар-
ков»,— заявлял тогда Олег Зубков.

В январе владелец парка львов 
и зоопарка встречался с крымски-
ми чиновниками в Москве. Сове-
щание прошло в Минэкономики 
РФ. 28 января Сергей Аксенов сооб-
щил, что провел встречу с Олегом 
Зубковым «по вопросу функциони-
рования» парка львов «Тайган». По 
его словам, владелец парка согла-
сился привести его в соответствие 
с действующим законодательст-
вом РФ. В свою очередь, крымские 
власти пообещали оказать «необ-
ходимое содействие, в том числе 
и по развитию». «Уверен, что нере-
шаемых вопросов не бывает. В 
случае если требуется мое личное 
участие или координация с феде-
ральными органами власти, готов 
помочь»,— заявил Сергей Аксе-
нов. Он также отметил, что заседа-
ние рабочей группы по рассмотре-
нию хода выполнения договорен-
ностей с предпринимателем прой-
дет 15 февраля.

Сергей Аксенов написал в сети 
«ВКонтакте», что готов выступить в 
суде поручителем Олега Зубкова. 
«Необходимо помнить, что требо-
вание о явке (на заседание суда.— 
„Ъ“) обязательно для всех. Если ад-
вокаты директора парка не про-
тив, то готов выступить его лич-
ным поручителем для изменения 
меры пресечения судом»,— напи-
сал глава Крыма.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Владелец крымских зоопарков 
сам попал за решетку
Бизнесмен Олег Зубков арестован на два месяца  
за пропуск судебных слушаний

В Москве военный суд арестовал 
на два месяца чемпиона России 
по боксу Георгия Кушиташвили. 
По данным следствия, спортсмен 
сломал нос сотруднику Росгвардии, 
когда тот попытался задержать его 
по подозрению в употреблении на-
ркотика. Сам боксер отрицает ка-
кую-либо причастность к инкрими-
нируемым ему преступлениям. 
Защита предлагала поместить  
подозреваемого под домашний 
арест в квартиру его тренера, одна-
ко это предложение суд отклонил.

Заседание 235-го гарнизонного во-
енного суда собрало огромное количе-
ство журналистов, а разрешение пред-
седательствующего вести съемку на 
протяжении всего процесса (обычно на 
нее отводится несколько минут в са-
мом начале) добавило ажиотажа. Перед 
заседанием с представителями СМИ 
успел пообщаться адвокат Георгия Ку-
шиташвили Александр Дегтярев. Он 
изложил версию событий, которой, ви-
димо, придерживается сам подозревае-
мый. По словам защитника, в ночь с 1 
на 2 февраля Георгий Кушиташвили 
пришел на Фрунзенскую набережную, 
чтобы навестить своего приятеля, тоже 
боксера Овика Оганнисяна (проходит 
по делу свидетелем). Когда боксер вхо-
дил в подъезд, поблизости остановился 
экипаж вневедомственной охраны Рос-
гвардии. Сотрудники ведомства после-
довали следом за господином Куши-
ташвили и, когда тот встретился с дру-
гом, скрутили его. По данным защиты, 
боксер никого не бил и наркотиков 
при нем не было.

Вскоре в зале появился сам подозре-
ваемый, которого сопровождали воен-
ные полицейские в камуфляже, броне-

жилетах, касках и с автоматами. Боксер 
также сказал журналистам, что «нико-
му ничего не ломал», а на вопрос об 
употреблении наркотиков ответил так: 
«Да меня каждую неделю проверяют!» 
Потом боксер добавил: «Странно, что 
на мой арест пришло столько народа — 
я простой парень».

Когда заседание началось, адвокаты 
подозреваемого (обвинение спортсме-
ну пока не предъявлено) попытались 
добиться переноса слушаний на 72 часа 
— чтобы защита смогла собрать доку-
менты, положительно характеризую-
щие господина Кушиташвили. Однако 
председательствующий решил процесс 
продолжить. В суде, кстати, стало из-
вестно, что Георгий Кушиташвили яв-
ляется сержантом десантно-штурмовой 
бригады, дислоцированной под Улан-
Удэ, а тренируется в московском армей-
ском спортклубе. Поэтому его делом и 
занимается военное следствие.

Обосновывая свое ходатайство об 
аресте боксера, представитель следст-
вия сообщил, что уголовное дело возбу-
ждено по ч. 2 ст. 318 УК РФ (применение 
насилия в отношении представителя 
власти) и ч. 1 ст. 228 УК РФ (незаконный 
оборот наркотиков). По версии следст-
вия, господин Кушиташвили перед 
встречей с приятелем сначала достал 
из закладки наркотик, предположи-
тельно кокаин. Когда же в подъезд за-
шли младший сержант Николай Ника-
норов и водитель экипажа, боксер яко-
бы употреблял наркотик. После того 
как силовики попросили у спортсмена 
документы и предложили пройти до-
смотр, тот, согласно материалам дела, 
набросился на сотрудников Росгвар-
дии. В результате у младшего сержанта 
оказался сломан нос, что зафиксирова-

ли медики, а в ОВД «Хамовники» у го-
сподина Кушиташвили изъяли паке-
тик с 0,61 г наркотика.

Следователь отметил, что, остава-
ясь на свободе, боксер может скрыть-
ся, уничтожить доказательства по де-
лу или применить насилие по отно-
шению к свидетелям или участникам 
расследования. Представитель следст-
вия отметил, что спортсмена есть за-
гранпаспорт.

В свою очередь, защита напомнила, 
что подозреваемый — спортсмен меж-
дународного класса, после чего заяви-
ла, что доводы следствия о намерении 
спортсмена скрыться или продолжить 
преступную деятельность не подтвер-
ждены какими-либо доказательствами. 
Что касается загранпаспорта, то он, по 
словам адвоката, находится у тренера 
боксера Сергея Смирнова. Защита так-
же отметила, что господин Смирнов го-
тов предоставить свою московскую 
квартиру, если суд сочтет возможным 
поместить господина Кушиташвили 
под домашний арест. Отметим, что тре-
нер боксера по поводу инцидента с со-
трудниками Росгвардии говорил, что 
«произошло недоразумение».

Защита предложила суду избрать 
фигуранту дела любую меру пресече-
ния, не связанную с содержанием под 
стражей. Сам Георгий Кушиташвили 
ограничился фразой, что «поддержи-
вает позицию адвокатов». Однако суд 
посчитал более обоснованной пози-
цию следствия и арестовал спортсме-
на до 1 апреля.

Алексей Соковнин

Боксера арестовали как десантника
Военный суд отправил чемпиона России в СИЗО

В Санкт-Петербурге начали 
рассматривать уголовное дело 
в отношении бывшего заме-
стителя прокурора Невского 
района Виктора Григорьева 
и еще четырех человек, обви-
няемых в получении более 
15 млн руб. за незаконное  
хранение опасных отходов  
в промышленной зоне города. 
Следствие оценило ущерб от 
действий фигурантов в 2 млрд 
руб., в то время как адвокаты 
настаивают на ошибках при 
проведении экспертиз и отсут-
ствии состава преступления.

По версии следствия, в 2014 
году Виктор Григорьев, будучи за-
местителем прокурора Невского 
района, создал преступную груп-
пу, которая занималась организа-
цией незаконного хранения 
грунта, содержащего опасные хи-
мические вещества: свинец, мы-
шьяк, ртуть и бензпирен. Поли-
гон организовали в промышлен-
ной зоне «Обухово», между желез-
ной дорогой и гаражными коопе-
ративами. В 2 км от него находят-
ся станция метро и кольцевая ав-
томобильная дорога. Всего, по 
версии следствия, на эту террито-
рию с мая по октябрь 2014 года 
привезли более 375 тонн отхо-
дов, относящихся к IV–V классам 
опасности. Каждый день фигу-
ранты, по словам гособвинителя, 
получали около 100 тыс. руб., а 
общий доход от незаконной схе-
мы составил 15,2 млн руб. Рекуль-
тивация земель оценивается в 
2 млрд руб.

В результате экспертиз, назна-
ченных следователем, специали-
сты пришли к выводу, что ото-
бранные образцы грунта состояли 
из различных компонентов го-
родских почв и строительного му-
сора. В частности, согласно техни-
ческой судебной экспертизе, че-
тыре пробы из 16 имеют IV класс 
опасности, остальные — V. К 
V классу относят такие отходы, 
как кирпичные обломки, лом ста-
ли, чугуна, древесные упаковоч-
ные изделия и прочий мусор, не 
способный стать причиной нане-
сения серьезного вреда природе. 
Лицензия на деятельность с ним 
не требуется, однако по закону 
«Об охране окружающей среды» 
любые отходы должны собирать-
ся и храниться согласно опреде-
ленным правилам. IV класс при-
числяется к типу малоопасных, и 

лицензия для организации каких-
либо действий с ним уже необхо-
дима. К этому классу относятся 
строительный мусор от разборки 
зданий, остатки щебня и армату-
ры, опилки, остатки стекла. Пери-
од самовосстановления системы 
составляет не менее трех лет.

Гособвинение отмечало, что 
помимо организации группы 
прокурор Григорьев занимался 
общим ведением дел. В сентябре 
2014 года он позаботился о том, 
чтобы рабочего Чеснокова, кото-
рый собирал деньги у водителей 
грузовиков, не привлекали к ад-
министративной ответственно-
сти. Из 45-го отдела полиции по 
Невскому району Санкт-Петер-
бурга его отпустили без составле-
ния протокола по ст. 8.6 КоАП 
(порча земель). Также экс-зампро-
курора, по версии обвинения, 
обеспечивал нормальный подъ-
езд для грузовых машин к полиго-
ну, а 13 сентября 2014 года органи-
зовал туда визит бойцов ОМОНа 
для обеспечения безопасности и 
выдворения со свалки людей, ме-
шающих ее нормальному функ-
ционированию.

Кроме Виктора Григорьева по 
делу проходят его брат Илья Гри-
горьев, а также Григорий Черка-
сов, Игорь Нарышкин и Иван Ти-
хашин. Их также обвиняют в на-
рушении правил обращения 
экологически опасных отходов 
(ч. 2 ст. 247 УК РФ) и незаконном 
предпринимательстве, совер-
шенном группой лиц с извлече-
нием дохода в особо крупном 
размере (п. «а», п. «б» ч. 2 ст. 171 УК 
РФ). Частично свою вину по об-
еим статьям признал только Гри-
горий Черкасов, заявивший на 
заседании суда, что обвинение 
он понимает только «примерно». 
Виктор Григорьев и остальные 
фигуранты вину категорически 
отрицают. «Статьи понимаю, как 
они ко мне относятся — нет»,— 
пояснил суду Илья Григорьев.

Адвокаты Виктора Григорьева 
выражают сомнение в правиль-
ности применения методов ис-
следования отобранных проб с 
участка в промышленной зоне 
«Обухово». «Не исследовались фо-
новые пробы грунта с прилежа-
щего участка, как, впрочем, и с 
основания площадки, на кото-
рые завезен грунт»,— пояснил в 
разговоре с „Ъ“ защитник Олег 
Григорьев. По его словам, такие 

методы работы не позволяют по-
нять, в каком состоянии земля 
была до начала складирования 
грунта в указанный следствием 
период, а также вокруг участка, и, 
соответственно, сделать вывод о 
значимости причиненного вре-
да. «Мы уверены, что самого со-
бытия загрязнения, отравления 
или заражения окружающей сре-
ды на данном объекте в указан-
ный следствием период не было. 
Действия лиц, которые осуществ-
ляли складирование грунта на 
указанном объекте, нужно квали-
фицировать как административ-
ное правонарушение по ст. 8.2 
КоАП (несоблюдение требований 
в области охраны окружающей 
среды)»,— уверен защитник.

Отметим, в отличие от вменяе-
мой ч. 2 ст. 247 УК РФ (нарушение 
правил обращения экологически 
опасных отходов), администра-
тивная статья предусматривает 
для должностных лиц штраф до 
30 тыс. руб., а не лишение свобо-
ды до пяти лет.

Среди доказательств, которые 
защита будет представлять в суде, 
акт экспертного исследования, 
подготовленного Российским фе-
деральным центром судебной 
экспертизы при Минюсте. Строи-
тельный грунт на земельном 
участке в «Обухово», согласно вы-
водам специалистов, относится к 
V классу опасности и не нуждает-
ся в рекультивации. На заседани-
ях защита будет просить приоб-
щить это исследование к матери-
алам дела, а также ходатайство-
вать о назначении новой экспер-
тизы уже судом.

Уже в феврале в суд может по-
ступить другое уголовное дело в 
отношении Виктора Григорьева. 
Его фигурантом бывший замести-
тель прокурора Невского района 
стал спустя почти пять лет, начав 
адвокатскую практику. В сентябре 
прошлого года Виктора Григорье-
ва и его коллегу адвоката Антона 
Кузнецова обвинили в вымога-
тельстве 2 млн руб. По версии 
следствия, они обещали помочь с 
административным производст-
вом супружеской паре, которую 
УФСБ по Санкт-Петербургу и Лено-
бласти проверяло по факту фаль-
сификации доказательств. Пока-
заний по этому делу Виктор Григо-
рьев не дает.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Невский прокурор увяз в мусоре
Надзорщика судят за организацию незаконной свалки

Георгия Кушиташвили  
удивило, что его арест  
вызвал повышенный интерес 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Вторник 4 февраля 2020 №19   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Предполагалось, что в россий-
ской столице произойдет смена эки-
пажа. В итоге самолет полетел через 
Хельсинки. В немецких СМИ в связи 
с этим прозвучала критика в адрес 
российских властей. Впрочем, вчера 
представитель МИД ФРГ Кристофер 
Бургер сказал, что власти Германии 
не видят в решении Москвы полити-
ческой подоплеки. В субботу же со-
трудники Управления регистрации 
населения и миграции при МВД Из-
раиля задержали в аэропорту им. 
Бен-Гуриона в Тель-Авиве 35 граждан 
Китая, прибывших из Москвы. Из-
раильской стороной было принято 
решение о выдворении их из стра-
ны. В пятницу руководство аэропор-
та иракского города Басра решило 
не пускать в страну всех прибываю-
щих рейсами из Китая из-за угрозы 
коронавируса. 1 февраля руководст-
во аэропорта города Эрбиль (Ирак-
ский Курдистан) отправило обратно 
в Дубай трех граждан Китая.

„Ъ“ пообщался с родственницей 
одного из семи таджикских студен-
тов, которым не удалось в понедель-
ник покинуть Китай рейсом «Ураль-
ских авиалиний». Он приобрел би-
лет (копия есть у „Ъ“) 30 января. 
Деньги за него молодому человеку 
после долгих разбирательств в аэро-
порту вернули. В «Уральских авиа-
линиях» „Ъ“ не прокомментирова-
ли ситуацию. По решению опера-
тивного штаба по борьбе с корона-
вирусом под руководством вице-
премьера Татьяны Голиковой, рос-
сийские авиакомпании, за исклю-
чением «Аэрофлота», отменили ре-
гулярные рейсы в Китай, чтобы 
не допустить проникновения ко-
ронавирусной инфекции на тер-
риторию России. Вывоз оставших-
ся в Китае пассажиров осуществля-
ется перевозчиками, в том числе 
«Уральскими авиалиниями», на пра-
вах чартерных рейсов. Однако в по-
недельник авиакомпания заяви-
ла, что отменила 11 рейсов в Китай 

и возобновит их не раньше марта. 
Вчера о прекращении вывоза пасса-
жиров из Китая с 4 февраля сообщи-
ли и в авиакомпании S7, заявив, что 
«авиакомпания видит риски в про-
должении выполнения рейсов в/
из Китая»: «Контроль состояния здо-
ровья пассажиров находится вне 
прямой зоны ответственности ави-
акомпании, и, как показывают си-
туации с госпитализацией пассажи-
ров, базовая проверка в аэропорту 
вылета не позволяет гарантирован-
но выявить первичные симптомы 
возможной инфекции».

Напомним, 30 января авиасооб-
щение с Китаем прекратила Ита-
лия, 3 февраля — власти ОАЭ, сде-
лав исключение для Пекина, 5 фев-
раля запрет введет Турция, с 9 фев-
раля планирует прекратить авиасо-
общение Чехия. Ряд авиакомпаний 
также ограничили или отказались 
от рейсов в Китай: Lufthansa, Brit-
ish Airways, Air France, Finnair, El Al, 
Air Canada, United Airlines. При этом 
в понедельник власти Пакистана от-
менили запрет авиасообщения с Ки-
таем, введенный 1 февраля из-за ко-
ронавируса.

«Чудовищной» назвала ситуа-
цию с недопуском граждан СНГ 
на рейс «Уральских авиалиний» 
председатель комитета «Граждан-
ское содействие», член совета пра-
возащитного центра «Мемориал» 
Светлана Ганнушкина, отметив, 
что «места в самолете были, так как 
у каждого пассажира были биле-
ты»: «При этом частично здесь речь 
идет о тех, кто работал в Китае, од-
нако до этого эти же люди работали 
в России». «Кроме того, Таджикис-
тан — единственная страна, с ко-
торой у нас договор о двойном гра-
жданстве,— напомнила она „Ъ“.— 
Да и вообще, нельзя так было отно-
ситься к согражданам по СНГ».

Глава правительства РФ Миха-
ил Мишустин вчера заявил, что на-
ходящиеся в РФ иностранцы, у ко-
торых выявили новую инфекцию, 
могут быть депортированы из стра-

ны. 3 февраля Минобороны России 
начало эвакуацию граждан России 
из Китая: для этого должны быть за-
действованы пять самолетов ВКС.

„Ъ“ связался с послом Таджикис-
тана в России Имомуддином Сатто-
ровым. Он предположил, что при-
чиной инцидента стало решение 
авиакомпании. Власти России же, 
по его словам, гражданам Таджи-
кистана, наоборот, обещали по-
мочь. «Мы обратились в МИД и пра-
вительство РФ с просьбой оказать 
содействие в эвакуации граждан 
Таджикистана (из ряда регионов 
Китая.— „Ъ“) на территорию Рос-
сии. Мы бы хотели, чтобы их по-
могли эвакуировать и поместили 
в карантин, как и вывозимых гра-
ждан России,— рассказал „Ъ“ ди-
пломат.— Мы встретили поддержку 
и понимание российской стороны. 
Предварительное согласие (на эва-
куацию.— „Ъ“) есть. Мы очень бла-
годарны правительству России 
за это. Россия нам уже не раз оказы-
вала поддержку в подобных ситуа-
циях, и мы это очень ценим».

Напомним, в понедельник Ро-
спотребнадзор сообщил, ссыла-
ясь на данные Государственной ко-
миссии здравоохранения, в КНР 
на 02:00 03.02.2020 зарегистриро-
вано 17 238 подтвержденных слу-
чаев заболевания, вызванных но-
вой коронавирусной инфекци-
ей (2019-nCoV), прирост за сутки 
19,6% (2827): «Наибольшее количе-
ство заболевших зарегистрировано 
в провинции Хубэй (более 11 тыс.). 
Большинство случаев заболевания 
протекает в легкой форме, около 
13,3% — в тяжелой (2296)». Леталь-
ность составляет 2,02 % (361 случай, 
из них 350 — провинции Хубэй). От-
метим, что в конце прошлой недели 
(по данным на пятницу) летальность 
составляла 2,2%, прирост заболевае-
мости за сутки составлял 25,6%.

Елена Черненко,  
Валерия Мишина,  
Герман Костринский,  
Александр Черных

Коронавирусу заказан 
воздушный путь

Басманный суд по делу об от-
мывании денег Фондом борь-
бы с коррупцией (ФБК) продлил 
до августа аресты счетов более 
сотни работников ФБК, сотруд-
ников и волонтеров региональ-
ных штабов Алексея Навально-
го, а также их родственников. 
Об этом „Ъ“ сообщила адво-
кат правозащитной организа-
ции «Агора» Татьяна Молокано-
ва. Кроме того, Басманный суд 
подтвердил законность обысков, 
в которой до этого усомнился 
Мосгорсуд. Правозащитники бу-
дут вновь подавать апелляции.

Басманный суд Москвы провел 
ряд заседаний, по итогам которых 
продлил до 3 августа 2020 года аре-
сты счетов более сотни сотрудников 
и волонтеров региональных штабов 
Алексея Навального, сотрудников 
ФБК и их родственников. «Это счета 
92 человек в одном банке и 30–40 че-
ловек в другом. У одних и тех же лю-
дей счета могли быть в обоих бан-
ках, в общей сложности пострада-
ли более 100 человек»,— сказала „Ъ“ 
адвокат «Агоры» Татьяна Молокано-
ва. Решение суда связано с продле-
нием СКР предварительного следст-
вия по делу об отмывании денег со-
трудниками ФБК, которое было воз-
буждено 3 августа 2019 года.

Напомним, по версии следст-
вия, с января 2016 года по декабрь 
2018 года ФБК получил от треть-
их лиц «крупную сумму денег в ру-
блях и иностранной валюте». СКР 

заявлял, что речь идет об отмыва-
нии средств, приобретенных пре-
ступным путем, в размере 1 млрд 
руб., однако позже в деле фигури-
ровала сумма в 75 млн руб. В регио-
нальных штабах Алексея Навально-
го прошли десятки обысков с изъя-
тием техники и блокированием сче-
тов сотрудников. Некоторые из них 
заявили, что на их счетах образовал-
ся многомиллионный отрицатель-
ный баланс. Как пояснила „Ъ“ госпо-
жа Молоканова, сейчас на счете каж-
дого из ее подзащитных арестованы 
75 млн руб. Отображавшиеся ранее 
«миллиардные задолженности» бы-
ли результатом «технических оши-
бок», отмечает правозащитник. Так, 
в октябре на счете сотрудницы штаба 
Алексея Навального в Екатеринбур-
ге Виктории Райх появилась задол-
женность в размере около 100 млрд 
руб. Как сообщал „Ъ“, Альфа-банк по-
зже объяснил причину появления 
такой суммы «техническими особен-
ностями процедуры блокировки».

Госпожа Молоканова при этом 
отмечает, что у ее подзащитных нет 
статуса свидетелей или подозревае-
мых: «Это все равно что у меня сей-
час взять и заблокировать счет». 
По ее данным, на этой неделе будут 
продлены аресты еще ряда счетов.

Представители «Агоры» оспари-
вают и законность обысков, прове-
денных в августе, сентябре и октя-
бре в региональных штабах Алек-
сея Навального, а также дома у части 
их сотрудников и волонтеров. В ян-

варе Мосгорсуд впервые признал бо-
лее десятка обысков незаконными 
из-за неуведомления о них и вернул 
соответствующие постановления 
в Басманный суд на пересмотр. Од-
нако Басманный суд снова признал 
их законными, поэтому изъятые 
компьютеры и оргтехнику сторон-
никам господина Навального пока 
возвращать не планируют. «Мы бу-
дем опять подавать апелляцию 
в Мосгорсуд на решения об обысках, 
и так по кругу»,— пообещала госпо-
жа Молоканова. Жалобы на продле-
ние арестов счетов юристы подадут 
в Мосгорсуд также на этой неделе.

В пресс-службе СКР ситуацию 
не комментируют. Между тем менед-
жер ФБК Леонид Волков опублико-
вал в своем Telegram-канале скан хо-
датайства ведущего «дело ФБК» стар-
шего следователя по особо важным 
делам Рустама Габдулина, в котором 
тот просил продлить предваритель-
ное следствие до 3 августа 2020 го-
да (ранее оно велось до 3 февраля), 
что в итоге и было сделано, в связи 
с «исключительной сложностью уго-
ловного дела», «общественным резо-
нансом», «высокой степенью скоор-
динированности сотрудников и сто-
ронников ФБК и оказанием ими 
активного сопротивления органу 
предварительного следствия». Так-
же господин Волков утверждал, что 
следственную группу планирова-
лось увеличить со 112 до почти 150 
следователей.

Владимир Хейфец

Сторонникам Алексея 
Навального не прощают долг
Басманный суд продлил до августа  
аресты счетов по делу ФБК

Генеральная прокуратура РФ 
считает необходимым смягчить 
наказание активисту Константи-
ну Котову, который был пригово-
рен к четырем годам заключения 
за «неоднократные нарушения» 
на митингах. Ранее на суде сто-
рона обвинения сама требовала 
для оппозиционера даже боль-
шего наказания, а теперь уко-
ряет суд, что оно получилось 
«чрезмерно суровым». Защита 
отказывается «даже обсуждать» 
подобный вариант, адвокаты на-
стаивают на «полном оправдании 
невиновного человека». Ранее 
президент Путин поручил Ген-
прокуратуре проверить закон-
ность лишения свободы оппози-
ционера, а Конституционный суд 
заявил о необходимости пере-
смотреть приговор.

Позиция Генпрокуратуры по де-
лу Константина Котова стала извест-
на вчера вечером от адвокатов акти-
виста. «Нам позвонили из суда, ска-
зали, что прокуроры принесли кас-
сационное представление и мы мо-
жем ознакомиться,— рассказала „Ъ“ 
адвокат Мария Эйсмонт.— Как ока-
залось, прокуратура действительно 
обжаловала судебные акты, выне-
сенные ранее в отношении Котова 
в полном соответствии с просьбой 
прокуратуры. То есть обвинение са-
мо просило четыре с половиной го-
да заключения, а теперь передумало 
и хочет снизить до одного».

Напомним, что после летних сто-
личных протестов против Констан-
тина Котова было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 212.1 УК РФ за «неодно-
кратное нарушение» правил проведе-
ния митингов. Защита указывала, что 
Тверской суд даже не стал изучать за-
писи с городских камер наблюдения, 
доказывающие невиновность госпо-
дина Котова. Кроме того, адвокаты на-
поминали о постановлении Консти-
туционного суда по аналогичному 
делу оппозиционера Ильдара Дади-
на: в 2017 году КС указывал, что «уго-
ловная ответственность может при-
меняться, только если действия ми-
тингующего повлекли за собой вред 
гражданам, общественной безопас-
ности или конституционно охраняе-
мым ценностям». Тем не менее 5 сен-
тября 2019 года господин Котов был 
осужден, сейчас он отбывает наказа-
ние в колонии. 25 января стало из-
вестно, что президент Владимир Пу-
тин поручил Генпрокуратуре прове-
рить «законность и обоснованность» 
приговора. А 27 января Конституци-
онный суд ответил на жалобу защи-
ты своим определением о необходи-
мости пересмотреть приговор: судьи 
еще раз подтвердили, что уголовная 
ответственность по ст. 212.1 должна 
наступать только в случае причине-
ния кому-либо серьезного вреда.

Однако в представлении Генпро-
куратуры, подписанном заместите-
лем главы ведомства Леонидом Кор-

жанеком, нет упоминаний о позиции 
КС. Фактически в нем повторяется об-
винительное заключение — говорит-
ся, что Константин Котов «принимал 
участие в незаконно организованном 
публичном мероприятии», «сканди-
ровал лозунги», «мешал проходу пе-
шеходов». Но вывод делается совер-
шенной иной, нежели в сентябре 
2019 года: замгенпрокурора Коржа-
нек утверждает, что господин Котов 
впервые привлекается к уголовной 
ответственности, поэтому наказание 
в виде четырех лет лишения свободы 
«нельзя назвать законным и справед-
ливым ввиду чрезмерной суровости». 
Отметим, что вину за необоснован-
ный приговор Генпрокуратура возла-
гает на суд — в документе сообщается, 
что это судья «не аргументировал свое 
решение» назначить «наказание, при-
ближенное к максимальному». В ито-
ге Генпрокуратура предлагает сни-
зить срок наказания до одного года.

«Документ Генпрокуратуры — это 
представление во всех смыслах,— 
сказал „Ъ“ адвокат оппозиционера 
Александр Пиховкин.— Прокурату-
ра, до того просившая о наказании 
в четыре с половиной года, которое 
суд по своей уже инициативе снизил 

до четырех лет, вдруг прозрела, осоз-
нав, что суд не учел отсутствия обсто-
ятельств, отягчающих вину Констан-
тин Котова. Вероятно, сейчас обвине-
нию кажется неплохой мыслью при-
крыть свое былое служебное рвение 
освобождением осужденного „за от-
сиженным“. Но мы требуем полного 
оправдания и права Котова на реаби-
литацию». «Мы даже не собираемся 
рассматривать всерьез предложение 
ограничиться снижением срока,— 
заявила вчера „Ъ“ Мария Эйсмонт.— 
Это было бы таким же незаконным 
решением, как и предыдущие реше-
ния суда. Мы требуем полного пре-
кращения уголовного преследова-
ния с принесением извинений за то, 
что невиновный человек несколько 
месяцев провел в заключении. Ведь 
Конституционный суд четко указал 
в своем определении, за какие дей-
ствия возможно преследовать чело-
века по ст. 212.1 УК. И очевидно, что 
Котов ничего такого не совершал». 
По ее словам, защита подала жало-
бу в кассационный суд. «Очевидно, 
там будут одновременно рассмотре-
ны и наша жалоба, и их представле-
ние»,— сказала она.

Александр Черных

Генпрокуратура смягчилась 
на три четверти
Ведомство само предложило  
снизить срок Константину Котову

ГИБДД нашла, что новогод-
нее оформление обществен-
ного транспорта Москвы на-
рушает действующие нормы. 
Водители и должностные ли-
ца, ответственные за выпуск 
на линию электробусов, укра-
шенных праздничными све-
товыми гирляндами, оштра-
фованы. Госавтоинспекция 
проверяет законность друго-
го вида инновационного офор-
мления — подсветки днища. Не-
штатные источники света могут 
дезориентировать участников 
движения, поясняют эксперты, 
подобный «тюнинг» надо согла-
совывать с ГИБДД. В «Мосгор-
трансе» обращают внимание, 
что  новогодний транспорт стал 
«доброй традицией и визитной 
карточкой зимней столицы», 
а работы по установке светотех-
ники выполнены законно.

УГИБДД по Москве провело 
проверку по обращению правоза-
щитника, члена экспертной груп-
пы при общественном совете Ро-
саккредитации Григорина Шухма-
на по поводу применения на авто-
бусах «Мосгортранса» новогоднего 
оформления — гирлянд типа «за-
навес» по всей площади кузова. Го-
сподин Шухман просил дать оцен-
ку светотехнике в рамках действу-
ющего техрегламента Таможенно-
го союза о безопасности колесных 
транспортных средств. В Госавтоин-
спекции ответили господину Шух-
ману, что после проведенной в свя-
зи с этим проверки выявлены нару-
шения закона «О безопасности до-
рожного движения» и «Основных 
положений по допуску транспорт-
ных средств к эксплуатации» (поста-
новление правительства №1090). 
Водители и должностные лица, от-
ветственные за выпуск автобусов 
на линию, оштрафованы (на какую 
сумму, не уточняется).

Одновременно ГИБДД нача-
ла административное расследова-

ние по другому обращению Григо-
рия Шухмана — в связи с использо-
ванием подсветки днища на элек-
тробусах. «На завод-изготовитель 
(КамАЗ.— „Ъ“) направлен запрос 
о соответствии заводской конст-
рукции наличия световых прибо-
ров под днищем транспортного 
средства»,— рассказали „Ъ“ в сто-
личной ГИБДД.

Требования к источникам света 
описаны в правилах ЕЭК ООН №48, 
на которые ссылается техрегламент 
Таможенного союза о безопасности 
колесных транспортных средств. Бе-
лый свет могут излучать фары ближ-
него или дальнего света, противо-
туманные фары, стояночные или 
дневные ходовые огни (при приме-
нении в передней части машин), ос-
вещение подножки. Сзади белый 
свет предусмотрен только для под-
светки госномера или фонаря задне-
го хода. Стоп-сигналы должны быть 
красными, цвет сигналов поворота 
должен быть «автожелтым».

Нештатные источники света 
способны дезориентировать участ-
ников движения, пояснил „Ъ“ ген-
директор компании «Услугиавто» 
(переоборудование транспортных 
средств) Юрий Пархоменко. «На-
пример, на темной дороге из-за та-
кой подсветки другим участникам 
движения могут быть непонятны 
габариты электробуса»,— говорит 
он. Гирлянды пешеход может за-
деть рукой, его может ударить то-
ком, добавляет Юрий Пархоменко. 
«Никто не спорит о красоте, но есть 
определенные требования безопас-
ности, которые должны соблюдать-
ся»,— говорит он. Отметим, что 
в ноябре 2019 года глава Госавто-
инспекции РФ Михаил Черников 
рассказывал в журнале «За рулем», 
что установка нештатной подсвет-
ки днища в транспортном средст-
ве является внесением изменений 
в конструкцию и должно согласо-
вываться в рамках процедуры, вве-
денной с 1 июня 2019 года.

В ПАО «КамАЗ» ситуацию не ком-
ментируют.

В ГУП «Мосгортранс» „Ъ“ расска-
зали, что праздничными гирлян-
дами украшено 50 электробусов. 
«Оформление выполнили по всем 
требованиям под контролем про-
изводителей,— рассказали в ГУП.— 
Украшенный транспорт уже стал 
доброй традицией и визитной кар-
точкой зимней столицы — он вы-
ходит на маршруты в течение пяти 
лет. Нареканий со стороны органов 
безопасности движения не посту-
пало». Дополнительная подсветка, 
наоборот, способствует безопасно-
сти движения, особенно зимой, от-
мечают в «Мосгортрансе»: «Новогод-
ний транспорт положительно вос-
принимается москвичами — за пе-
риод новогодних праздников в со-
цсетях было оставлено более 10 тыс. 
постов на эту тему, среди них нет 
ни одной негативной, кроме публи-
кации правозащитника Шухмана, 
который в следующем году может 
объявить вне закона Деда Мороза 
и наряженные елки на улицах горо-
да». Подсветкой днища, по данным 
«Мосгортранса», оснащено 300 элек-
тробусов. Перед установкой ГУП 
и производители консультирова-
лись с ФГУП НАМИ. «Электробус от-
носится к категории транспортных 
средств М3 (один из классов автобу-
сов.— „Ъ“), его компоновка регули-
руется правилами ООН №48,— по-
яснили в „Мосгортрансе“.— Соглас-
но заключению НАМИ, такой тип 
подсветки не относится к устройст-
вам освещения и световой сигнали-
зации и не входит в область приме-
нения этих правил». В ГУПе обрати-
ли внимание, что «световые линии» 
являются штатной конструкцией 
электробуса и выполняются на заво-
дах-производителях, о чем «Мосгор-
транс» «известил» ГИБДД. «При необ-
ходимости эту позицию готовы за-
щищать в правовом поле»,— заме-
тили в ГУПе.

Иван Буранов

ГИБДД заглянула на огонек
Ведомство выявило нарушение в подсветке электробусов

Генпрокуратура предложила Константину Котову  посидеть 
в колонии до осени  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Реджеп Эрдоган  
вдоволь наукраинился
Турецкий лидер нанес демонстративный визит в Киев

Президент Турции Реджеп Тайип 
 Эрдоган в понедельник посетил Ки-
ев с официальным визитом. Вторая 
за последние полгода украинско-ту-
рецкая встреча в верхах, проходив-
шая на фоне резкого обострения си-
туации в Сирии, заметно отличалась 
от предыдущего саммита прошлого го-
да. Воздерживавшийся от антироссий-
ских выпадов в ходе визита президента 
Зеленского в Турцию, в этот раз прези-
дент Эрдоган продемонстрировал свое 
 недовольство Москвой. Не ограничив-
шись традиционным заявлением о не-
признании российского суверенитета 
над Крымом,  турецкий лидер подверг 
резкой критике действия России в Си-
рии, пообещал Киеву военную помощь 
и обсудил с президентом Зеленским 
возможность поставок на Украину ка-
спийского газа.

«Рад приветствовать Эрдогана в Киеве. 
Это уже вторая наша встреча за последние 
полгода»,— написал в Twitter в день визи-
та турецкого лидера Владимир Зеленский, 
попытавшийся придать новому украинско-
турецкому саммиту важное символическое 
значение. Напомнив, что ровно 28 лет на-
зад — 3 февраля 1992 года — независимая 
Украина установила дипотношения с Тур-
цией, президент Зеленский сообщил о том, 
что за неполные три десятилетия две стра-
ны «прошли путь до взаимовыгодного стра-
тегического партнерства».

Исходя из официальной программы ви-
зита Реджепа Тайипа Эрдогана в Киев, в ко-
торую помимо переговоров с Владимиром 
Зеленским было включено проведение 
восьмого заседания Стратегического сове-
та высокого уровня между двумя странами, 
главный упор обе стороны должны были 
сделать на экономику. 

Еще до начала визита было объявле-
но о намерении Анкары и Киева в ходе 
переговоров правительственных делега-
ций подтвердить готовность работать над 
созданием общей экономической зоны. 
«Бизнес-составляющая недостаточна для 
Украины и Турции. $4 млрд товарооборо-
та — это ничто. Мы должны увеличить его 
и способствовать бизнесу, сотрудничество 
должно быть более интенсивным»,— пояс-
нил председатель группы турецко-украин-
ской дружбы парламента Турции Йылды-
рым Тугрул Тюркеш в интервью агентству 
«Укринформ».

Тем не менее без громких политических 
заявлений все же не обошлось. «Мы про-
должим отстаивать территориальную це-
лостность Украины, не признаем незакон-
ную аннексию Крыма. Важным аспектом 
наших тесных отношений с Украиной яв-
ляются и крымские татары, продолжаем 
следить за их положением»,— заявил ту-
рецкий президент перед вылетом в Киев.

Несмотря на то что в своем новом заяв-
лении по Крыму и крымским татарам ту-
рецкий лидер всего лишь повторил свою 

известную позицию, которую он ранее оз-
вучил в ходе своей встречи с Владимиром 
Зеленским в августе прошлого года, на сей 
раз его высказывание вызвало ответную 
реакцию Кремля.

«Мы не согласны с формулировками, 
которые используются в этом контексте. 
Мы неоднократно говорили о беспочвен-
ности каких-либо опасений по крымским 

татарам. Президент неоднократно объяс-
нял реальное положение дел»,— заявил 
пресс-секретарь Владимира Путина Дмит-
рий Песков. «Президент Эрдоган имеет 
действующее приглашение от президента 
Путина посетить Крым и увидеть все, что 
называется, из первоисточника»,— напом-
нил господин Песков о сделанном в мар-
те прошлого года предложении турецкому 
лидеру посетить церемонию открытия со-
борной мечети в Крыму, запланированную 
на апрель этого года.

В отличие от предыдущей украинско-ту-
рецкой встречи в верхах августа прошлого 
года, нынешний визит президента Эрдога-
на в Киев проходил на фоне резкого обо-
стрения ситуации в Сирии, в котором Ан-

кара обвинила Москву (подробнее см. ма-
териал на стр. 1). Учитывая это, в ходе сво-
его визита в Киев он не один раз демон-
стрировал свое растущее недовольство Мо-
сквой, прибегая к заявлениям и политиче-
ским жестам.

Так, в ходе торжественной церемонии 
встречи турецкого лидера, проходившей 
у Мариинского дворца, Реджеп Тайип Эр-
доган приветствовал почетный караул сло-
вами: «Слава Украине!», услышав в ответ 
известное со времен Степана Бандеры при-
ветствие украинских националистов: «Ге-
роям слава!».

В ходе совместного брифинга двух пре-
зидентов по итогам переговоров Влади-
мир Зеленский заявил о том, что рассчиты-
вает на помощь Турции в процессе освобо-
ждения украинских граждан, в том числе 
крымских татар, удерживаемых Россией.

В свою очередь Реджеп Тайип Эрдоган 
не скрывал, что его в первую очередь вол-
нует ситуация в Сирии, резко обостривша-
яся накануне его визита в Киев. «Мы были 
терпеливы. Из-за атак сирийского режи-
ма, на которые Россия закрывала глаза, бо-
лее миллиона человек бегут к нашей гра-
нице»,— сообщил Реджеп Тайип Эрдоган, 
назвавший ситуацию в сирийской провин-
ции Идлиб «неуправляемой». Впрочем, при 
этом он выразил надежду на то, что и си-
рийский конфликт, как и конфликт в Дон-
бассе, будут урегулированы путем перего-
воров, призвал все стороны соблюдать до-
стигнутые ранее договоренности.

Одним из главных итогов визита, ко-
торый также не останется незамеченным 
в Москве, стала достигнутая президента-
ми Эрдоганом и Зеленским договорен-
ность активизировать оборонные связи 
двух стран.

«Сегодня подписано важное соглаше-
ние о военно-финансовом сотрудничест-
ве, по которому украинская армия получит 
финансовую помощь от турецких партне-
ров. Среди прочего мы договорились дать 
импульс сотрудничеству в авиационной от-
расли, в частности, того, что касается стро-
ительства и поставок самолетов Ан-178»,— 
сообщил президент Зеленский. Как следует 
из его заявления, «отдельное внимание сто-
роны также уделили усилению безопасно-
сти в Черноморском регионе».

Между тем, находясь в Киеве, президент 
Эрдоган не только пообещал укреплять 
обороноспособность Украины, но и пред-
ложил ей каспийский газ с азербайджан-
ских месторождений, который мог бы за-
менить российский. «Важными для нас яв-
ляются вопросы диверсификации источ-
ников энергоснабжения. Мы обсудили воз-
можность транспортировки каспийско-
го газа по газопроводу TANAP через соот-
ветствующие коннекторы в Украину»,— 
не скрывал своего удовлетворения прези-
дент Зеленский.

Сергей Строкань;  
Матвей Шиманов, Киев

Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган пообещал 
своему украинскому коллеге 
Владимиру Зеленскому 
военную помощь, поставки 
каспийского газа и поддержку 
территориальной целостности 
Украины  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Турция встала Идлибом

На данный момент идут бои за город 
Саракиб, где сходятся две стратегические 
трассы. Недалеко от Саракиба расположе-
ны три из 12 турецких наблюдательных 
пунктов, и именно в этом районе погибли 
военные. Бои идут и в районе Алеппо, си-
рийская армия начала наступление к запа-
ду от города 26 января в связи с обстрелами 
жилых кварталов. 

По данным близкой к сирийской оппо-
зиции Обсерватории по правам человека, 
за последние десять дней проправитель-
ственные силы взяли под контроль 54 на-
селенных пункта. В боях погибли свыше 
600 человек — примерно поровну с ка-
ждой из сторон конфликта. О жертвах сре-
ди гражданского населения судить слож-
нее. На прошлой неделе заместитель генсе-
ка ООН по гуманитарным вопросам Марк 
Лоукок заявил, что только с 15 по 23 ян-
варя в результате воздушных и наземных 
ударов погиб 81 мирный житель. Он обви-
нил в этом «сирийское правительство и его 
союзников». Речь шла о бомбардировках 
школ, больниц, рынков и мест скопления 
внутренне перемещенных лиц. «Хочу за-
дать вам вопрос: откуда вы берете ваши „до-
стоверные“ данные? Где вы нашли столько 
медицинских учреждений, которые уже 
были разбомблены?» — заявил в ответ по-
стпред РФ при ООН Василий Небензя.

На этом фоне президент Эрдоган еще 
на прошлой неделе предупредил о пере-
броске турецких сил в Идлиб. Он не исклю-
чил, что Анкара может начать новую воен-
ную операцию на севере Сирии. Все пре-
дыдущие турецкие военные операции 
на сирийской территории («Щит Евфрата», 
«Оливковая ветвь» и «Источник мира») осу-
ществлялись против курдских формирова-
ний. Теперь идет речь о прямом противо-
стоянии между турецкой и сирийской ар-
миями, что может нарушить баланс сил 
в Сирии, столь тщательно выстраиваемый 
Россией последние три года. В понедель-
ник турецкие военные впервые за несколь-
ко месяцев не прибыли к месту совместно-
го с россиянами патрулирования. В случае 
продолжения военной операции не исклю-

чена и прямая угроза для российских во-
енных, учитывая поддержку, которую 
они оказывают сирийской армии не толь-
ко с воздуха, но и на земле. Так, 1 февраля 
в Сирии погибли четверо российских спец-
назовцев. По данным источника „Ъ“, речь 
идет об офицерах управления «С» («Смерч») 
и управления «К» («Кавказ») Центра специ-
ального назначения ФСБ. По информации 
сирийского оппозиционного телеканала 
Syria TV, они погибли в районе населенно-
го пункта Захра, к северо-западу от Алеп-
по. Источники „Ъ“ сообщили, что машина, 
в которой находились сотрудники ФСБ, по-
дорвалась на фугасе. Все погибшие были 
снайперами и направлялись на усиление 
сирийского подразделения, но дорога ока-

залась заминированной. Со слов источни-
ка известно, что сначала тела россиян попа-
ли в руки сирийской оппозиции, но потом 
были оставлены при отступлении.

Новый раздел Идлиба
Тем временем в Москве обвинения прези-
дента Эрдогана отвергли. «Россия полно-
стью выполняет все обязательства по со-
чинским договоренностям в отношении 
идлибской зоны. Вместе с тем мы с сожале-
нием констатируем, что ситуация там остав-
ляет желать лучшего»,— заявил в прошлую 
пятницу пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, добавив: Идлиб остается 
«местом сосредоточения большого количе-
ства террористов».

Как отмечает турецкий эксперт по во-
просам безопасности Метин Гюркан, Анка-
ра потеряла терпение и больше не надеется 
на то, что может договориться с Москвой, 
которая не мешает продвижению сирий-
ской армии в Идлибе. Не исключено, что 
к апрелю сирийская вооруженная оппо-
зиция, которую поддерживает Турция, мо-
жет потерять около 45% территории, контр-
олируемой ею на текущий момент. Эксперт 
считает, что в качестве противодействия 
Анкара может перебросить поддерживае-
мым ею силам более современное вооруже-
ние — противотанковые ракеты и перенос-
ные системы ПВО. Эксперт также не исклю-
чил сближения Анкары с Вашингтоном.

«Турция твердо убеждена, что расши-
рение зоны контроля войск Башара Асада 
должно прекратиться,— заявил „Ъ“ науч-
ный сотрудник Центра ближневосточных 
стратегических исследований (ORSAM) в Ан-
каре Ойтун Орхан.— И поскольку диплома-
тические средства уже не работают, теперь 
Анкара дает понять, что может применить 
в том числе другие средства». Директор про-
граммы европейских исследований в цент-
ре SETA Энес Байраклы и вовсе заявил о «ра-
зочаровании Анкары» в инструментах со-
чинского и астанинского формата: «Турция 
ставила на дипломатию достаточно долго, 
но режим Асада и проиранские силы про-
должают давление на Идлиб. Но речь уже 
идет не только об Идлибе, а о стабильности 
и безопасности в самой Турции».

Эксперт РСМД Кирилл Семенов счита-
ет, что в итоге Анкара и Москва могут дого-
вориться о новом разделе Идлиба по трас-
сам М4 и М5. В беседе с „Ъ“ он напомнил, 
что речь о разделе зон влияния в Идлибе ве-
лась еще с 2017 года, но сейчас пришло вре-
мя для решительных действий со стороны 
Анкары. «Турция вынуждена укреплять по-
зиции сирийской оппозиции и свои фор-
посты в Сирии, понимая, что Асад может 
в любой момент продолжить наступление 
и не успокоится, пока не освободит весь 
Идлиб. Россия же просто разведет рука-
ми»,— сказал эксперт „Ъ“.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев,  
Николай Сергеев
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мировая политика
Призрак  
DASKA  
бродит

В 2020 году Россия находится в чи-
сле привлекательных стран для ино-
странных инвесторов. Но есть ню-
анс — политические риски. Отноше-
ния с Западом остаются напряжен-
ными. Страховок от новых кризи-
сов нет. В любой момент может сра-
ботать приводной ремень западного 
недовольства — санкции. Ситуацию 
осложняют предстоящие в США пре-
зидентские выборы, которые вос-
кресят призрак «российского вме-
шательства». А в нервозной обста-
новке можно наломать дров. Напри-
мер, протащить в Конгрессе «санк-
ции из ада» (DASKA). Судя по всему, 
российские финансовые власти к та-
кому сценарию готовы. А вот компа-
ниям, банкам и инвесторам явно не-
спокойно. Призрак DASKA бродит…

На деле риски санкций сегодня 
меньше, чем когда-либо начиная 
с 2014 года. А на ближайший год мож-
но говорить о стабилизации рисков. 
Об этом говорит, в частности, новый 
прогнозный доклад Российского со-
вета по международным делам. Ко-
нечно, может прилететь очередная 

стая «черных лебедей». Политика 
и рынки иногда удивляют. Но если 
взглянуть на текущую стабилиза-
цию хотя бы из начала прошлого го-
да, то она тоже «черный лебедь». Тог-
да, в разгар расследования Роберта 
Мюллера о российском вмешатель-
стве в американские выборы, после 
морских таранов в Азовском море 
и еще свежего «дела Скрипалей» ма-
ло кто ожидал хорошего. Санкции 
в итоге были. Однако Россия отдела-
лась сравнительно легко.

Стабилизация связана с несколь-
кими политическими факторами. Во-
первых, больше предсказуемости во-
круг Донбасса и Украины. Прошел об-
мен пленными. Состоялось разведе-
ние сил. Возобновил работу «норманд-
ский формат». Конечно, до выполне-
ния Минских соглашений еще очень 
далеко. Именно к ним формально при-
вязаны «украинские» санкции США 
и ЕС. В то же время текущий режим 
конфликта ограничивает возможно-
сти для новых масштабных ограниче-
ний. Мелкие эпизоды, вроде включе-
ния в черные списки российских физ-
лиц, для экономики незаметны.

Во-вторых, меняется ситуация 
с «российским вмешательством». 
Да, власти США уверены, что вмеша-
тельство в выборы 2016 года было. 
Но политически эпизод уже отрабо-
тан, а для новых серьезных действий 
пока не хватает фактуры. На проме-
жуточных выборах в Конгресс в 2018 
году «руку Кремля» никто не обнару-
жил. Конечно, американские СМИ 
и политики будут будоражить об-
щественность теориями заговора. 
Но это не означает автоматического 
появления новых санкций.

В-третьих, ситуация на Ближнем 
Востоке. Против Москвы уже при-
менялись точечные санкции США 
за действия в Сирии. Но до масштаб-
ных мер дело не дошло. И в обозри-
мой перспективе вряд ли дойдет. 
Здесь США куда как больше сосредо-
точены на Иране. Еще меньше ри-
сков связано с Венесуэлой и, напри-
мер, КНДР. Они актуальны лишь для 
небольшого числа компаний.

Иными словами, базовый прогноз 
стабильный. Но есть проблемы. Реше-
ние тех или иных политических во-
просов не обязательно ведет к отме-
не санкций. Например, керченский 
инцидент исчерпан, а вопрос об от-
мене санкций за него США (восемь 
компаний и шесть физлиц) и ЕС (во-
семь физлиц) даже не поднимался. 
То есть линейной связи между поли-
тикой и санкциями нет. Мелкий кри-
зис может привести к их наращива-
нию, но продвижение вперед не оз-
начает отмены. Еще одна проблема — 
уже существующие режимы ограни-
чений. Компании могут попадать под 
штрафы за их нарушение. Некоторые 
предпочитают вообще не связывать-
ся с Россией даже там, где можно. Ли-
бо завышать цены за реальный и мни-
мый риски. И все же это сравнитель-
но мелкие сложности. Особенно если 
сравнивать с «призраком» DASKA.

Риски санкций сегодня 
меньше, чем когда-ли-
бо начиная с 2014 года. 
А на ближайший год 
можно говорить о ста-
билизации рисков

Иван Тимофеев,
программный директор РСМД

АлеппоИдлиб

Латакия

Хасеке

Ракка
Табка

Эль-Камышлы

Телль-Абьяд
Рас-эль-Айн Румейлан

Манбидж
Айн-Исса

Африн

Тартус

Кобани

Дейр-эз-Зор

Эс-Сур

Трасса
M4

Трасса M5

Трасса M4

Телль-Тамар

ВОЕННАЯ СИТУАЦИЯ НА СЕВЕРЕ СИРИИ

100 км

С И Р И Я

Т У Р Ц И Я

И Р А К

Территории под контролем:

ВС 
Сирии

Курдов Вооруженной 
оппозиции 
и террористических 
группировок

ВС Турции 
и вооруженной 
оппозиции

ВС Сирии 
и курдов

Пункт материально-
технического обеспечения 
ВМФ России

Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ

200 км

Дамаск
Эт-Танф

С И Р И Я

И РА К

И О РД А Н И Я

Т У Р Ц И Я

Территории, взятые ВС Турции 
в ходе операции «Источник мира», 
начатой в октябре 2019 года

03.02.2020

03.02.2020

Стало известно о гибели 
четверых офицеров 
спецназа ФСБ

С И Р И Я

Восемь турецких граждан 
погибли при обстреле 
ВС Сирии

02–03.02.2020

320 единиц турецкой 
военной техники вошли 
в провинцию Идлиб

Захра

Наблюдательные посты 
ВС Турции

Маарет-Нааман

Саракиб
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22971,94 (–233,24)
РТС 1521,16 (+4,09)
FTSE 100 7326,31 (+40,3)

DAX 30* 13045,19 (+63,22)
DJIA* 28443,45 (+187,42)
NASDAQ Composite* 9271,681 (+120,745)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 
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● 55,15тыс. пунктов ● 28,422

 Индексы ведущих фондовых бирж на 03.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 04.02.20
Австралийский доллар 42,7744
Английский фунт 83,9766
Белорусский рубль 29,7279
Датская крона* 94,7096

Доллар США 63,9091
Евро 70,7921
Индийская рупия** 89,2891
Казахский тенге** 16,7751

Канадский доллар 48,2442
Китайский юань* 90,9738
Норвежская крона* 69,1590
СДР 87,9996

Сингапурский доллар 46,7103
Новая турецкая лира 10,6809
Украинская гривна* 25,4402
Шведская крона* 66,3501

Швейцарский франк 66,3164
Японская иена** 58,8943
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сдавая в „Ъ“ от 28 января заметку о 
том, что глава ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов попросил у Владимира Путина 
новые участки на Каспии, я не знал, 
что уже на следующий день пресс-
служба президента РФ объявит о его 
встрече с бизнесменом. Обсуждали 
ли они вопрос, тоже неясно. Между 
тем сама по себе просьба выглядит не-
тривиально: по логике участки могли 
быть просто выставлены на торги Рос-
недрами, визы президента это не тре-
бует. Но, похоже, у ЛУКОЙЛа в целом 
проблема с получением новых участ-
ков в морских водах, даже если фор-
мально они не относятся к закреплен-
ному за госкомпаниями шельфу.

Предыдущая подобная просьба 
была в 2016 году: речь шла об участ-
ке Надежда на Балтике в территори-
альном море (в пределах 12-мильной 
зоны), которое не считается шель-
фом. Тогда в Минприроды обещали 
включить участок в план лицензиро-
вания, но этого не произошло, хотя 
ЛУКОЙЛ был единственным претен-
дентом и никаких законодательных 
ограничений нет. 

Чиновники весьма осторожно от-
носятся к таким «пограничным» акти-
вам, несмотря на то что одновремен-
но рассуждают даже о либерализации 
доступа к шельфу для частных инвес-
торов. Предложенная в прошлом году 
реформа совсем не выглядит своевре-
менной. За время обсуждения интере-
санты идеи так и не были выявлены, 
возвращению к теме не способствова-
ли ни резкий рост цены на нефть, ни 
отсутствие серьезных эскалаций по 
санкциям. К тому же инициатива не 
отменяет монополию госкомпаний, 
поскольку частникам предлагают 
партнерства исключительно с создан-
ной государством госкорпорацией 
«Росшельф». По словам источника „Ъ“, 
знакомого с ситуацией, идея о доступе 
частников к шельфу возродилась в се-
кретариате вице-премьера Юрия Трут-
нева «довольно сумбурно», «разумных 
предпосылок к ней не было». Как за-
являл сам Вагит Алекперов, ЛУКОЙЛ 
не видит «объектов, которые были бы 
нам интересны для инвестиций, пото-
му что все перспективные объекты за-
лицензированы двумя компаниями 
— „Газпромом“ и „Роснефтью“».

Действительно, в нераспределен-
ном фонде привлекательных участ-
ков почти не осталось, а в условиях 
низкой цены на нефть и санкций го-
скомпании снизили интерес к рос-
сийскому шельфу. И по идее появле-
ние частного интересанта на самых 
ранних стадиях изучения участков 
должно было быть позитивно вос-
принято Минприроды. Особенно с 
учетом того, что ЛУКОЙЛ уже успеш-
но разрабатывает каспийский шельф. 
Но этого не происходит.

То есть, с одной стороны, немного-
численный частный бизнес в нефтя-
ной отрасли не получает активов, ко-
торые ему действительно нужны, с 
другой, чиновники строят некие ма-
лоперспективные воздушные замки. 
Что остается в такой ситуации ЛУКОЙ-
Лу? Правильно, инвестировать в про-
екты за рубежом. Африка большая, и 
власти там могут быть гораздо более 
сговорчивыми.

правила  
игры

Похоже, у ЛУКОЙЛа  
в целом проблема  
с получением новых 
участков в морских  
водах, даже если  
формально они  
не относятся к закре-
пленному за госком- 
паниями шельфу

удивляют  
обозревателя отдела бизнеса

Дмитрия Козлова

ОАО РЖД просит вывести  
из-под регулирования тарифы 
на перевозку грузов на тех на-
правлениях, где оно конкури-
рует с другими видами тран-
спорта. Пока речь идет только 
о конкуренции с трубопрово-
дом по нефтепродуктам. При 
реализации такой инициати-
вы компания сможет устанав-
ливать тарифы на перевоз-
ку без привязки к тарифному 
прейскуранту и не будет огра-
ничена в размере предостав-
ляемых скидок, что позволит 
ей привлечь дополнительный 
груз. Но аналитики сходят-
ся в том, что дерегулирование 
должно быть сначала протести-
ровано на небольшом количе-
стве направлений, чтобы про-
анализировать как экономи-
ческую целесообразность этой 
модели, так и ее воздействие 
на конкуренцию.

ОАО РЖД предлагает дерегули-
ровать тарифы на тех участках, где 
существует конкуренция с други-
ми видами транспорта. «Компанию 
иногда упрекают, что наши ставки 
на перевозки грузов выше, чем на 
других видах транспорта,— сооб-
щил „Интерфаксу“ глава монопо-
лии Олег Белозеров.— Наш ответ 
очень простой: „Если нас дерегули-
руют на конкурентных участках, 
мы готовы побороться с теми, кто 
на них работает“».

Монополия таким образом хо-
чет привлечь на сеть дополнитель-
ные объемы грузов. Ситуация с по-

грузкой непростая: 2019 год моно-
полия закончила с падением пере-
возок на 0,9%, январь — со спадом 
на 4,9%, но пока планирует закон-
чить этот год с ростом на 2,9% (под-
робнее см. „Ъ“ от 15 и 31 января). С 
учетом оттока нефтегрузов в трубу 
и активной позиции грузового ав-
тотранспорта по освоению нетра-
диционной для себя номенклату-
ры на коротких плечах ОАО РЖД 
приходится стимулировать воз-
вращение грузов путем предостав-
ления скидок. За прошлый год та-
ким образом монополия 50 скидка-
ми привлекла на сеть 9,9 млн тонн 
грузов, пояснял на прошлой не-
деле ее замгендиректора Алексей 
Шило. ОАО РЖД уже дает скидки 
«впрок» — на грузы, которые пока 
на железной дороге не присутству-

ют, как, например, зерно на плечах 
до 400 км (в основном обслужива-
ется грузовым автотранспортом), 
всего введено восемь таких скидок. 
Но предельная скидка, которую мо-
жет предоставить ОАО РЖД,— 25% 
для низкодоходных и 50% — для 
остальных грузов, и при этом оно 
должно руководствоваться эконо-
мической логикой. Дерегулирова-
ние предполагает соответствую-
щее решение ФАС.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что 
пока речь идет о дерегулирова-
нии только на тех направлени-
ях, где железнодорожный транс-
порт конкурирует с трубопрово-
дом. Уже более трех лет идет дис-
куссия о либерализации тарифов 
«Транснефти» и отвязке их от тари-
фов ОАО РЖД (сейчас привязаны с 

коэффициентом 0,7). И хотя в мар-
те 2019 года ФАС нашла основания 
для либерализации трубопровод-
ных тарифов, в октябре правитель-
ство сочло ее нецелесообразной, 
что устроило ОАО РЖД, в против-
ном случае собиравшееся настаи-
вать на одновременной либерали-
зации и его тарифов (см. „Ъ“ от 15 
октября 2019 года). В «Транснефти» 
„Ъ“ сказали, что по либерализации 
пока подвижек нет. В ФАС коммен-
тариев не дали.

Сейчас рост оттока груза с желез-
ной дороги на другие виды тран-
спорта не очень заметен — речь 
скорее идет о снижении грузопе-
ревозок в целом, отмечает замген-
директора ИПЕМ Владимир Сав-
чук. Но сегодня ОАО РЖД может 
предоставлять скидки лишь под га-

рантии роста объемов, а нужно эти 
объемы удерживать, говорит экс-
перт. Поэтому в ряде случаев моно-
полия легче справлялась бы с этой 
задачей, если бы такое требование 
было снято, однако делать это нуж-
но крайне осторожно, посколь-
ку на ряде направлений дополни-
тельный груз действительно может 
быть привлечен. По его словам, де-
регулирование тарифов следует 
сначала опробовать на пилотных 
направлениях, чтобы понять, рабо-
тает такая модель или нет, и лишь 
на основе таких тестов принимать 
более масштабные решения.

Идея имеет право на существо-
вание, поскольку уже видны сигна-
лы достаточно жесткой конкурен-
ции ОАО РЖД и смежных отраслей 
за груз, полагает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Так, «Транснефтепродукт» резко 
снизил тарифы на прокачку дизто-
плива с Антипинского НПЗ на При-
морск, дабы не допустить перетока 
груза на сеть ОАО РЖД: до останов-
ки НПЗ тариф был 3519 руб. за тон-
ну, а с августа 2019 года снижен до 
2556 руб. Однако, соглашается го-
сподин Бурмистров, опробовать та-
кое дерегулирование целесообраз-
но на крайне ограниченном переч-
не направлений и грузов — напри-
мер, там, где монополия сможет 
конкурировать по высокодоход-
ным нефтепродуктам с трубой, что 
в итоге позволит снизить цену для 
потребителя.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко

Mobile Inform Group (MIG) совместно 
со структурами «Ростеха» начнет выпу-
скать защищенные смартфоны и план-
шеты стоимостью до 60–90 тыс. руб. 
на заводе телеграфных аппаратов в Ка-
луге. «Ростех» обещает вложить в про-
ект 1 млрд руб. Компании рассчитыва-
ют, что локализация позволит заинте-
ресовать госсектор.

MIG и АО «Аэронавигационные и инфор-
мационные системы» (АИС), входящее в груп-
пу «Ростеха», начинают выпуск линейки рос-
сийских защищенных мобильных устройств 
для корпоративного сегмента на Калужском 
заводе телеграфной аппаратуры, рассказали 
„Ъ“ представители компаний. В АИС сообщи-
ли, что планируют вложить 1 млрд руб., вклю-
чая собственные и заемные средства. Инвес-
тиции MIG составят более 50 млн руб., доба-
вили в компании.

Объем производства может составить до 
нескольких десятков тысяч штук в год, гово-
рят в компаниях. Оборудование будет выпу-
скаться под заказ, первая партия составит 

2 тыс. изделий до конца 2020 года. Ожида-
ется, что интерес проявят «все виды поле-
вых служб, силовые ведомства, здравоохра-
нение, энергетика и нефтегазовая отрасль, 
транспорт и ЖКХ», говорят в MIG. Стоимость 
устройств будет зависеть от объема заказа, 
уточнил представитель компании. «Рознич-
ная цена может составлять 60–90 тыс. руб., 
но может быть вдвое дешевле, если объемы 
закупок будут большими»,— отметил он.

В качестве аппаратной платформы вы-
ступят промышленный смартфон MIG S6 
и корпоративный планшет MIG T8X, под-
держивающие Android 9 и 10 и российские 
операционные системы Astra Linux и «Ав-
рора». В серийном производстве MIG S6 и 
MIG T8X должны появиться в марте 2020 
года, они рассчитаны на многолетнюю не-
прерывную эксплуатацию в сложных кли-
матических условиях, выдерживают паде-
ния и вибрации. На них планируется уста-
новить российские средства криптографи-
ческой и антивирусной защиты, обмена со-
общениями и пр.

• Компания MIG (ООО «М-Инфогруп») заре-
гистрирована в ноябре 2013 года в Санкт-
Петербурге и контролируется гендиректо-
ром Константином Манцветовым, следует 
из данных Kartoteka.ru. По итогам 2018 года 
выручка составила 8,8 млн руб., чистый убы-
ток — 4,3 млн руб.
В конце января 2020 года СМИ указыва-

ли, что на AliExpress появилось устройст-
во, похожее на разработанный MIG защи-
щенный отечественный планшет MIG T10 
под Astra Linux, стоимость которого начи-
нается от 105 тыс. руб., но работающее на 
Windows и в 2,5 раза дешевле. В компании 
объясняли это «погрешностью контракт-
ного производства в Китае». «Мы столкну-
лись с копированием и нелегальным рас-
пространением устройств на наших раз-
работках, многие из которых собирались 
на производствах Юго-Восточной Азии»,— 
заявил „Ъ“ Константин Манцветов. По его 
словам, это одна из причин для локализа-
ции производства в России, где условия 
уже «сравнялись с мировыми».

Другие российские компании также заин-
тересованы корпоративным сегментом мо-
бильных устройств. «Лаборатория Каспер-
ского» начала тестировать применимость 
KasperskyOS в смартфонах, сообщал „Ъ“ 10 де-
кабря. Проект под брендом «Тайгафон» разви-
вала группа InfoWatch Натальи Касперской, но 
он был свернут, компания зафиксировала убы-
ток в 40 млн руб., сообщало издание CNews.

Спрос на подобные устройства есть в госу-
дарственном и частном секторе, считает ис-
полнительный директор Artezio Павел Ады-
лин. «Но вопрос в том, насколько они будут 
удобны с точки зрения пользовательских ха-
рактеристик. Если разработка существенно 
уступает современным телефонам, люди будут 
от нее отказываться»,— отмечает он. Директор 
технологической практики в риск-консалтин-
ге KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев добав-
ляет, что с точки зрения экспорта продукции 
MIG и «Ростеха» речь может идти о дружествен-
ных в геополитическом смысле странах со сла-
боразвитым высокотехнологичным сектором.

Юлия Тишина

До конца следующего года в России 
должен появиться центр тестирова-
ния технических средств и программ-
ного обеспечения криптографической 
защиты информации. С 2024 года все 
значимые платежные системы долж-
ны использовать отечественные за-
щитные модули. Однако российских 
разработок пока единицы, и они по-
мимо соответствия требованиям ЦБ 
должны быть совместимы с существу-
ющими средствами международных 
платежных систем. На предмет совме-
стимости и будет проверять оборудова-
ние и ПО новый центр.

„Ъ“ ознакомился с презентацией Минком-
связи, посвященной концепции центра те-
стирования (ЦТ) технических средств и про-
граммного обеспечения криптографической 
защиты информации (СКЗИ) значимых пла-
тежных систем. Целью создания центра, как 
следует из концепции, является минимиза-
ция затрат российских вендоров. В частно-
сти, в нем можно будет пройти как удален-
ное (предварительное) тестирование, так и 
комплексное. В Банке России поддерживают 
идею создания такого сервиса. «Вопрос касает-
ся обеспечения национального суверенитета 

и бесперебойного функционирования Наци-
ональной платежной системы,— пояснили 
в ЦБ.— Центр тестирования будет занимать-
ся проверкой на соответствие функциональ-
но-техническим требованиям для того, что-
бы для банков была обеспечена возможность 
приобретать и использовать оборудование, 
соответствующее требованиям 382-П и совме-
стимое с существующими средствами между-
народных платежных систем».

Применение отечественных HSM (устрой-
ства, обеспечивающие защиту от несанкци-
онированного доступа к криптографиче-
ским ключам) записано в нормативных ак-
тах ЦБ. Установлен срок перехода всех значи-
мых платежных систем на эти модули, пер-
вый этап начинается с 1 января 2024 года. «С 
одной стороны, реализация программы им-
портозамещения, с другой же — явно, что ЦТ 
создается для тестирования безопасности ре-
шений в рамках реализуемой ЦБ стратегии 
стандартизации мер по защите информа-
ции»,— считает директор департамента ин-
формбезопасности МКБ Вячеслав Касимов. В 
Минкомсвязи отказались от комментариев.

• Требования к системно значимой платеж-
ной системе устанавливаются ЦБ. Платеж-
ную систему можно считать системно зна-

чимой, если она осуществляет в течение трех 
календарных месяцев подряд переводы де-
нежных средств на сумму не менее значений, 
установленных ЦБ; осуществляет переводы 
денежных средств по сделкам, совершенным 
на организованных торгах, а также перево-
ды денежных средств при рефинансировании 
кредитных организаций и операциях на от-
крытом рынке. Из 51 платежной системы 
в реестре ЦБ 31 является системно значимой.
Тестирование модулей необходимо, но 

необязательно силами ЦТ СКЗИ, указывают 
участники рынка. «Разработанные в России 
криптографические модули обязаны быть 
протестированы на выполнение требова-
ний платежных систем, в том числе и между-
народных — Visa, MasterCard и т. п.,— пояс-
няет эксперт по информационной безопас-
ности Cisco Алексей Лукацкий.— Для этого 
каждый производитель должен либо созда-
вать собственный стенд для испытаний, что 
очень дорого, либо использовать ресурсы 
внешнего центра».

В концепции указано, что размещение ЦТ 
СКЗИ планируется на площадке ФГБУ НИИ 
«Восход» (подведомственное предприятие 
Минкомсвязи, создает ИТ-решения для орга-
нов власти). Окончание работ по созданию 

центра намечено на октябрь 2021-го, а на де-
кабрь того же года запланированы проведе-
ние предварительных и приемочных испы-
таний и опытная эксплуатация центра. «Изна-
чально, насколько мне известно, тестирова-
ние планировалось передать в НСПК»,— отме-
чает Вячеслав Касимов. «Создание такого цен-
тра на базе НСПК может привести к конфлик-
ту интересов, так как в РФ существуют и дру-
гие значимые платежные системы, которые 
используют собственную платежную инфра-
структуру»,— указывает Алексей Лукацкий. 
В НИИ «Восход» подтвердили участие в разра-
ботке ЦТ. В НСПК не ответили на запрос „Ъ“.

Стоимость услуг центра тестирования в 
концепции не определена, потому оценить 
экономический эффект эксперты затруд-
няются. «Пока вряд ли это скажется на бан-
ках,— считает господин Касимов.— В буду-
щем возможно, но опосредованно, напри-
мер путем перевыставления затрат произ-
водителями исследуемого ПО и оборудова-
ния». Поскольку в данном случае речь идет 
о создании очередного регулирующего цен-
тра, возрастут издержки и финансовых ком-
паний, уверен начальник отдела инвести-
дей «БКС Брокера» Нарек Авакян.

Ксения Дементьева

Смартфоны пересоберут в России
Mobile Inform Group и «Ростех» локализуют производство мобильных устройств

Банковскую информзащиту проверят на родине
У российского центра тестирования появилась концепция
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ОАО РЖД вступает в гонку скидок
Монополия просит либерализовать тарифы на конкурентных направлениях
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Начало года оказалось для рос
сийского долгового рынка не
обыкновенно оживленным. 
 Вопреки традиционному за
тишью за январь эмитенты 
 разместили облигации на сум
му свыше 140 млрд руб., втрое 
превысив показатель 2019 года. 
Прежде всего на рынок выхо
дят крупные эмитенты. Компа
нии третьего эшелона готовят
ся к размещениям, но их вы
ход  будет во многом зависеть 
от  развития ситуации вокруг 
 коронавируса.

Начало года оказалось рекордным 
для российского долгового рынка. 
По предварительным данным агент-
ства Cbonds, в январе 2020 года кор-
поративные заемщики провели на 
внутреннем рынке 22 размещения 
на общую сумму 143,2 млрд руб. Та-
ким образом, минувший месяц ока-
зался самым успешным для размеще-
ний в этом периоде времени. Тради-
ционно в январе из-за меньшего ко-
личества рабочих дней происходило 
резкое падение объемов корпоратив-
ных размещений, и в прежние годы 
никогда они не превышали рубеж в 
70 млрд руб. В декабре прошлого го-
да был зафиксирован абсолютный 
рекорд рынка, когда корпоративные 
заемщики привлекли более 510 мл-
рд руб. (см. „Ъ“ от 14 января). Актив-
но занимали российские эмитенты 
и на внешнем рынке. По оценкам 
„Ъ“, основанным на данных Cbonds, 
за месяц было проведено пять раз-
мещений почти на $2 млрд. В январе 
2019 года состоялось только одно раз-
мещение на $153 млн.

Высокая активность российских 
эмитентов облигаций в начале го-
да становится традицией, отмеча-
ют участники рынка. По словам 
начальника отдела привлечений 

на рынках капитала Альфа-банка 
Юлии Колесовой, при условии спо-
койного макроэкономческого фо-
на в январе очень оживленный ры-
нок, в особенности внешний. Одна-
ко на внутренний и внешний ры-
нок по-прежнему в основном выхо-
дят крупные эмитенты. В январе но-
вые выпуски облигаций разместили 
Сбербанк, ВЭБ, ФСК ЕЭС, «Ленэнер-
го», СУЭК, ГТЛК, «Сегежа». «Крупней-
шие компании могут собрать книгу 
заявок очень оперативно, букваль-
но за несколько дней. Менее круп-
ным, из более низкой рейтинговой 
категории, требуется больше време-
ни на маркетинг и работу с инвесто-
рами»,— отмечает заместитель пред-
седателя правления и руководи-
тель дивизиона «Корпоративно-ин-
вестиционный бизнес» Совкомбан-
ка Михаил Автухов. По словам глав-
ного аналитика ПСБ Дмитрия Мона-
стыршина, стоимость заимствова-
ний для эмитентов первого-второго 
эшелона сейчас находится на исто-
рически низком уровне, а сроки — 
рекордно длинные. Поэтому компа-
нии спешат воспользоваться благо-
приятной рыночной конъюнктурой. 
В ближайшее время на рынок могут 
выйти и эмитенты категории single 
B (по кре дитному рейтингу), то есть 
спекулятивного уровня. «Во второй-
третьей декаде февраля стоит ждать 

размещений таких эмитентов, как 
„Рольф“, „Солар“, „Самолет“»,— от-
мечает  Михаил  Автухов.

Однако на планы эмитентов по 
размещению может повлиять рост 
турбулентности на мировых рынках 
из-за распространения коронавиру-
са. Мировые рынки оказались под 
давлением неопределенности в от-
ношении экономического ущерба. 
Под угрозой оказался один из драйве-
ров роста рынков последних месяцев 
— ожидания восстановления темпов 
роста мировой экономики в этом го-
ду. «В результате упал спрос на акти-
вы развивающихся рынков, включая 
российские рублевые облигации. 
Многие эмитенты заняли выжида-
тельную позицию до прояснения си-
туации»,— отмечает Михаил Автухов.

При этом сильнее всего может по-
страдать внутренний рынок. «Паде-
ние цен на нефть и ослабление рубля 
повысили инфляционные риски. Это 
может замедлить смягчение монетар-
ной политики Банком России, кото-
рое было одним из ключевых драй-
веров роста на российском долговом 
рынке»,— отмечает господин Авту-
хов. При этом евробонды с начала «ко-
ронакризиса» выросли в цене вслед 
за долларовым бенчмарком на усиле-
нии ожиданий снижения ставки ФРС, 
отмечает Дмитрий Монастыршин.

Виталий Гайдаев

Компании начали год  
с долгов
Эмитенты разместили облигаций на 143 млрд руб.

За последние два года среди 
 заемщиков микрофинансовых 
организаций (МФО) значитель
но увеличилось число граждан, 
имеющих банковские кредит
ные продукты. Микрофинанси
сты объясняют данный тренд 
поиском наиболее релевантного 
ситуации источника кредитова
ния. Однако эксперты считают, 
что таким образом граждане 
просто пытаются перекредито
ваться в организациях с мень
шими требованиями и времен
но отсрочить дефолт.

В последние годы растет число кли-
ентов МФО, которые или уже кредиту-
ются в банках, или имеют банковскую 
карту, следует из результатов исследо-
вания портала Zaim.com и финансовой 
онлайн-платформы Webbankir. В част-
ности, согласно данным исследова-
ния, у МФК «Мигкредит» доля заемщи-
ков, которые имеют банковские кре-
дитные карты, за два года выросла на 
6 п. п., до 64%, у Moneyman — на 8 п. п., 
до 30%, у Webbankir — на 5,1 п. п., до 
29,6%. Доля клиентов МФО, которые 
имеют текущие банковские креди-
ты, у Мoneyman достигла 37% (+9 п. п.), 
у Webbankir — 95% (+11 п. п.). По дан-
ным БКИ «Эквифакс» (аккумулирует 
данные 90% микрофинансового рын-
ка) на конец 2019 года кредитные кар-
ты имели 47% заемщиков МФО. За два 
года этот показатель увеличился на 
7 п. п. При этом доля заемщиков МФО, 
у которых есть непогашенный кредит, 
составляла по итогам 2019 года 38%.

Микрофинансисты отмечают, что 
все большее число заемщиков, явля-
ющихся клиентами банков, обраща-
ются к альтернативным инструмен-
там финансирования. «Это можно свя-
зать со стремлением поддержать теку-
щий уровень жизни при не растущих 
реальных доходах населения: кто-то 
уже и так имеет большую кредитную 
нагрузку перед банками, другие остав-
ляют за собой возможность воспользо-

ваться кредитом по карте»,— считает 
гендиректор платформы Webbankir 
Андрей Пономарев. По его словам, 
есть и психологический аспект, ког-
да клиенты считают, что брать креди-
ты в банках нужно в случае крупных 
покупок, а за «небольшой суммой на 
текущие нужды проще обратиться в 
МФО». По словам руководителя управ-
ления моделирования и бизнес-анали-
за МФК «Мигкредит» Марата Аббясова, 
только 7% клиентов компании ни разу 
не обращались в банки. «Порядка 10% 
клиентов сразу в анкете указывают, 
что берут деньги на обслуживание бан-
ковского кредита, однако, по нашей 
оценке, буквально каждый второй за-
ем может оформляться именно на эти 
цели»,— отмечает он. По словам пред-
седателя совета СРО «МиР» Эльмана 
Мехтиева, владельцы кредитных карт 
могут обращаться за онлайн-займом, 
поскольку предложение по конкрет-
ному продукту может быть не реле-
вантным их текущему фактическому 
финансовому положению или запро-
сам. «Это не означает, что у заемщика, 

например, высокий показатель долго-
вой нагрузки или что он априори не 
способен выплатить большие обяза-
тельства»,— говорит он. При этом, по 
словам гендиректора Moneyman Ири-
ны Хорошко, клиенты МФО платят по 
действующим займам так же дисци-
плинированно, как и клиенты банков. 
«Уровень просроченной задолженно-
сти в целом составляет около 7–8%»,— 
отмечает она.

Однако эксперты считают такую 
тенденцию тревожной. По словам ген-
директора БКИ «Эквифакс» Олега Ла-
гуткина, причина подобного потре-
бительского поведения в немалой сте-
пени заключается в снижении благо-
состояния отдельных групп граждан. 
«Нет смысла отрицать удобство полу-
чения микрозайма по сравнению с 
длительным процессом получения 
кредита во многих банках,— говорит 
он.— Но логику потребителей, у кото-
рых есть кредитная карта и обраща-
ющихся за получением микрозайма, 
можно объяснить, скорее всего, тем, 
что лимит по кредитной карте исчер-
пан или недостаточен для совершения 
какой-либо покупки». По мнению ди-
ректора по работе с клиентами «БКС 
Премьер» Николая Соколова, клиент, 
который ранее активно пользовался 
банковскими продуктами, может пой-
ти в МФО главным образом от безыс-
ходности — временно отсрочить свой 
дефолт. «Банки в некоторой степени 
стали закручивать гайки при одобре-
нии заявок в результате мер, принятых 
регулятором по охлаждению потреби-
тельского кредитования,— отмечает 
господин Соколов.— В итоге может 
увеличиваться количество „непроход-
ных“ закредитованных заемщиков, 
которым банковские кредиты стано-
вятся недоступны. Некоторые из них 
могут пытаться замещать прежние 
банковские долги новыми займами в 
МФО, хотя этот путь, очевидно, лишь 
усугубит их финансовое положение».

Светлана Самусева

Банковские клиенты идут в МФО
Они пытаются не допустить просрочку по кредитам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По добровольным индивиду
альным пенсионным програм
мам клиенты негосударственно
го пенсионного фонда (НПФ) 
Сбербанка в прошлом году при
несли в НПФ более 3 млрд руб. 
Впечатляющие для многих рос
сийских НПФ показатели выгля
дят в среднем на одного клиента 
невыразительно — чуть более 
2 тыс. руб. Такие результаты за
кономерны без серьезных госу
дарственных стимулов по добро
вольным пенсионным програм
мам, отмечают эксперты.

Клиенты НПФ Сбербанка — лиде-
ра рынка по индивидуальным про-
граммам негосударственного пенси-
онного обеспечения (НПО) — по про-
граммам индивидуальных пенсион-
ных планов (ИПП) в прошлом году 
внесли на свои счета «более 3 млрд 
руб. регулярных платежей», говорит-
ся в пресс-релизе фонда. При этом бо-
лее половины взносов было осу-
ществлено с помощью сервиса авто-
матических платежей. «Это почти в 
два раза больше, чем в 2018 году»,— 
отмечает НПФ.

• НПФ Сбербанка — крупнейший 
 российский частный пенсионный 
фонд. Активы фонда по итогам 
2019 года превышали 670 млрд руб., 

при этом на пенсионные накопления 
приходилось 627,4 млрд руб.
НПФ Сбербанка начал массовое 

привлечение клиентов по програм-
мам ИПП в 2017 году, используя сеть 
материнского банка, а также низкий 
пороговый вход в эти программы (см. 
„Ъ“ от 16 января 2018 года). Однако в 
следующем году он сократил привле-
чение (см. „Ъ“ от 17 мая 2018 года), и 
сейчас темп прироста по сравнению 
с предыдущим периодом минимален. 
Однако в итоге массового привлече-
ния клиентами фонда по ИПП стали 
почти 1,5 млн человек. Пенсионные 
резервы, аккумулированные в рамках 
программ НПО, на начало 2020 года со-
ставили 46 млрд руб. (на 21,9% больше, 
чем годом ранее), из которых в стра-
ховом резерве было 1,6 млрд руб. Бо-
лее половины прироста за прошлый 
год (если учитывать сохранение дина-
мики выплат по НПО в последние три 
месяца на уровне предыдущих трех 
кварталов) было обеспечено инвест-
доходом, который за 2019 год составил 
4,6 млрд руб. Клиентская база по НПО 
составляла 1,75 млн человек, при этом 
вкладчиками—физическими лицами 
были 1,47 млн граждан.

Согласно представленным дан-
ным, получается, что средний участ-
ник этих программ перечислил за 

прошлый год на будущую пенсию 
чуть более 2 тыс. руб. При этом мини-
мальный платеж, установленный по 
таким планам, составляет 1 тыс. руб. 
«Средний чек сильно зависит от ча-
стоты и величины взносов, которые 
осуществляют наши клиенты в годо-
вом периоде»,— говорит директор по 
развитию НПФ Сбербанка Александр 
Прокопенков, отмечая, что рознич-
ный портфель фонда — «это в основ-
ном массовый сегмент».

«Показатели, полученные НПФ 
Сбербанка по программам ИПП, де-
монстрируют, каких результатов мо-
гут обеспечить добровольные пенси-
онные программы в условиях почти 
полного отсутствия стимулов»,— го-
ворит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. Впро-
чем, по его словам, эксперимент еще 
не закончен. «Все будет зависеть от по-
казателей НПФ Сбербанка, а также от 
умения работы фонда с уже собран-
ной клиентской базой»,— отмечает 
эксперт. В фонде собираются «постро-
ить систему регулярных коммуника-
ций» с клиентами, повысить их «во-
влечение в накопительный процесс», 
при котором «регулярные взносы ста-
нут неотъемлемой частью жизни», от-
метил господин Прокопенков.

Илья Усов

НПФ Сбербанка собирает взносы
Клиенты не копят на пенсию без стимулов

МФО, которые выдают 
займы под проценты, 

приближенные  
к максимально возможным, 

должны будут поменять 
свою бизнес-модель  
либо уйти с рынка

— Илья Кочетков,
директор департамента  

микрофинансового рынка Банка России,  
4 января 2019 года

Ц И Т А Т А

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

Форекс отыграл 
низкую  
волатильность
Благодаря низкой волатильности 
на валютном рынке в четвертом квар-
тале прошлого года клиенты россий-
ских форекс-дилеров сократили убы-
ток. Общее  количество клиентов таких 
компаний за год увеличилось вдвое, 
но готовящийся законопроект о кате-
горизации инвесторов  может снизить 
темпы роста.

По итогам четвертого квартала 2019 года 
совокупный убыток клиентов российских 
 форекс-дилеров не превысил 13 млн руб. 
При этом клиенты компании «Альфа Форекс» 
получили прибыль в 13,6 млн руб., в два раза 
превысив положительный результат третье-
го квартала. Клиенты компаний «Финам Фо-
рекс» и «ПСБ Форекс» сократили убытки в два 

и четыре раза — до 16,8 млн руб. и 1,3 млн 
руб. соответственно. Клиенты «ВТБ Форекс» 
сократили убытки на порядок — с 123 млн 
руб. в третьем квартале до 8,3 млн руб. в чет-
вертом. Относительно удачные результа-
ты четвертого квартала связаны с низкой во-
латильностью на валютном рынке. «Как пра-
вило, при таком условии клиенты показыва-
ют положительную динамику операций»,— 
указывает гендиректор «Альфа Форекс» 
 Сергей Николюк. 

По данным Ассоциации форекс-дилеров 
(АФД), по итогам четвертого квартала 2019 
года общее количество действующих догово-
ров составило почти 12 тыс., увеличившись 
за год в два раза. По словам Сергея Николю-
ка, у рынка высокий потенциал — российских 
клиентов, торгующих на форекс-рынке через 
иностранные юрисдикции, в десятки раз 
больше. Он считает, что в текущем году 
 тенденция перетока клиентов сохранится. 
По его словам, этому будет способствовать 
новое ужесточение: с 1 января надо уведом-

лять ФНС не только об открытии счета в ино-
странной компании, но и о движении средств 
по нему по итогам года.

Вместе с тем приток клиентов может 
 притормозить законопроект о категоризации 
инвесторов. В последней версии законопро-
екта ЦБ предлагал сделать доступ к услугам 
форекс-компаний только для квалифициро-
ванных  инвесторов (см. „Ъ“ от 30 октября 
2019 года). Как сообщили „Ъ“ два источника 
на фондовом рынке, ЦБ несколько смягчил 
свою позицию и готов оставить неквалифици-
рованным инвесторам доступ к форекс-рынку 
после тестирования, ограничив им маржи-
нальное плечо (сейчас до 1:50). По информа-
ции одного источника, плечо может быть ог-
раничено 1:30, по информации второго — 
1:10. К тому же, сообщил один из них, кли-
ентам форекс-компаний могут разрешить 
торговать не только контрактами на валюту, 
но и на другие активы.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Эпидемия коронавируса ударит 
по мировым авиаперевозчикам 
аналогично вспышке атипич-
ной пневмонии в 2003 году, 
 считают в Moody’s. Там ожида-
ют, что ущерб в первую очередь 
будет нанесен авиакомпаниям 
с большим объемом операций 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. Вспышка коронавируса 
 скажется на годовых результа-
тах перевозчиков, подтвержда-
ют опрошенные „Ъ“ эксперты, 
в том числе российских, хотя 
основная доля их междуна-
родного трафика приходится 
на  европейские направления.

Эпидемия коронавируса нега-
тивно скажется на мировых авиа-
компаниях, сильнее всего пострада-
ют перевозчики, активно работаю-
щие в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе (АТР), говорится в отчете рей-
тингового агентства Moody’s. Давле-
ние на финансовые результаты ави-
акомпаний будет усиливаться по ме-
ре распространения вируса. Отча-
сти, уточняют аналитики, влияние 
эпидемии будет смягчено начав-
шимся с ее вспышкой снижением 
цен на нефть, а соответственно, и 
расходов на топливо.

В Moody’s ожидают кратковре-
менного V-образного спада перево-
зок, если повторится картина 
вспышки SARS (атипичной пневмо-
нии) в 2003 году. Тогда пассажиропо-
ток Cathay Pacific за год упал на 45%, 
а Lufthansa сообщала, что трафик в 
регион в начале года почти прекра-
тился. Сильнее всего ситуация с ко-
ронавирусом скажется на крупных 
авиакомпаниях АТР — кроме таких, 
как Qantas Airways, Air New Zealand 
и Virgin Australia, деятельность кото-
рых в основном ограничена вну-
тренними маршрутами. Среди евро-
пейских сетевых перевозчиков наи-
большая доля операций в АТР (более 
20%) — у Lufthansa и Air France-KLM. 
Lufthansa 3 февраля продлила срок 
временного прекращения авиасооб-
щения с Китаем: до 28 февраля — с 
Пекином и Шанхаем и до 28 марта — 
еще с тремя городами. KLM до 9 фев-
раля отменила рейсы в Пекин и 
Шанхай, Air France также прекрати-
ла полеты в страну до этой даты.

На европейские лоукостеры, TAP 
Air Portugal и латиноамериканских 
перевозчиков фактор коронавируса 
не повлияет, по крайней мере до рас-
пространения инфекции в их регио-
нах, говорится в отчете Moody’s. Ог-
раниченно представлены в АТР и 
американские авиакомпании. Сре-
ди них наиболее подвержена нега-
тивному влиянию эпидемии United 
Airlines (не летает в Пекин, Гонконг и 
Шанхай до 8 февраля).

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что российский рынок относи-
тельно невелик (130 млн пассажиров 

из 4,5 млрд мировых) и международ-
ные рейтинговые агентства не уде-
ляют ему большого внимания. Но, 
отмечает эксперт, у российских пе-
ревозчиков доля рейсов в Китай в об-
щем объеме работы «довольно высо-
ка» и увеличивалась после закрытия 
Египта, Турции, сложностей с Украи-

ной и Грузией (хотя до 60–70% между-
народных рейсов приходится на Ев-
ропу и Средиземноморье). Отмена 
рейсов в Китай принесет убытки в 
десятки миллионов рублей, полага-
ет эксперт.

Глава Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий рассказывает, что в 
десятке крупнейших перевозчиков 
за 2018 год между Китаем и Европой 
— четыре китайские авиакомпании, 
а также Lufthansa, Air France, KLM, 
Finnair, Turkish Airlines и «Аэроф-
лот». Даже если вирус удается взять 
под контроль, эпидемия скажется на 
годовых результатах авиакомпаний, 
уверен эксперт. Клиенты массово от-
казываются от бронирований уже на 
лето, причем не только в Китай, но и 
в другие страны АТР. Некоторые пе-
ревозчики, например Lufthansa, уже 
запустили промоакции на летние 
перелеты в Китай, что говорит о сни-
жении интереса к направлению. На 
китайские и дальневосточные пере-
возки приходится до 10% пассажиро-
потока «Аэрофлота», говорит госпо-
дин Ланецкий.

По данным „Ъ“, еще в январе в 
КНР летали 11 российских авиаком-
паний, выполнявших 54 рейса в не-
делю из 23 городов РФ. С китайской 
стороны 37 рейсов в неделю осу-
ществляли восемь перевозчиков. 
Правительство РФ 31 января частич-
но закрыло регулярное авиасообще-
ние с Китаем (чартеры только выво-
зят туристов), разрешив летать толь-
ко «Аэрофлоту» (см. „Ъ“ от 3 февраля). 
S7 Airlines полностью остановила по-
леты в города Китая и Гонконг до 28 
марта. До конца марта прекратили 
рейсы и «Уральские авиалинии».

Ольга Никитина

Коронавирус 
подрежет 
крылья
Аналитики начинают оценивать 
потери авиакомпаний

После довольно успешного 2019 
года российские нефтегазовые 
компании существенно сокра-
тили добычу нефти в январе — 
на 0,9%. Добыча газа упала еще 
сильнее — на 3,1% в целом и на 
6% у единственного экспортера 
сырья по трубе — «Газпрома». 
 Такое снижение эксперты объяс-
няют аномально теплой зимой, 
отмечая, что до конца года ком-
пании могут его компенсиро-
вать. При этом на нефтяном 
рынке, на который будут давить 
падающий спрос в Китае на фо-
не коронавируса и перепроиз-
водство вне ОПЕК+, ситуация 
 может только ухудшиться.

Добыча нефти ЛУКОЙЛа в 2019 го-
ду выросла на 0,42%, до 87,5 млн тонн 
нефти, и на 0,3%, до 85,9 млн тонн, без 
учета проекта «Западная Курна-2» в 
Ираке, следует из отчета компании. 
Рост в основном связан с запуском 
второй очереди проекта «Шах-Дениз» 
в Азербайджане и покупкой доли в 
проекте Marine XII в Конго. В 2020 году 
ЛУКОЙЛ за счет зарубежных проек-
тов рассчитывает нарастить добычу 
нефти даже с учетом ограничений по 
сделке ОПЕК+ на 1%. Добыча газа ком-
панией увеличилась на 4,5%, до 

35,05 млрд кубометров, в основном за 
счет развития проектов в Узбекиста-
не. По данным ЦДУ ТЭК, в России ЛУ-
КОЙЛ в 2019 году добыл 82,12 млн 
тонн и 20,5 млрд кубометров газа.

При этом в январе добыча нефти и 
газового конденсата ЛУКОЙЛа пока-
зывала отрицательную динамику и 
была на 1,5% ниже, чем в январе 2018 

года (6,95 млн тонн), сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на ЦДУ ТЭК. Анало-
гичная динамика наблюдалась у 
«Роснефти» (18,49 млн тонн) и «Сургут-
нефтегаза» (5,16 млн тонн). Производ-
ство «Газпром нефти» в первый месяц 
года было на 0,6% ниже (5,05 млн тонн), 
«Татнефти» — на 1,6% (2,5 млн тонн), 
«Русснефти» — на 1,3% (0,6 млн тонн). В 
целом добыча нефти и газового кон-
денсата в России снизилась на 0,9%, до 
47,72 млн тонн. Сергей Клубков из 
VYGON Consulting называет это следст-

вием более низкой добычи конденса-
та из-за сокращения добычи газа.

Она, по данным ЦДУ ТЭК, в январе 
снизилась на 3,1%, до 65,51 млрд кубо-
метров. В сводке агентства отдельно 
не указывается добыча «Газпрома», но 
по расчетам «Интерфакса», производ-
ство компании рухнуло на 6%, до 
44,3 млрд кубометров, что является 
минимумом с 2017 года. Экспорт «Газ-
прома» в первый месяц года может 
оказаться на 24,2% ниже, на уровне 
13,3 млрд кубометров. Впрочем, в не-
которой степени такая статистика 
объясняется тем, что концерн сущест-
венную часть газа в своих европей-
ских ПХГ продал в конце года Газпро-
мбанку, так что текущий отбор из хра-
нилищ не учитывается в данных о по-
ставках.

Сергей Клубков объясняет низкие 
показатели добычи газа аномально 
теплой зимой в европейской части 
России и Европе. «Но в начале года не 
стоит говорить о каком-то катастро-
фическом падении,— говорит он.— 
Впереди еще 11 месяцев, за которые 
добыча газа может превысить прош-
логодний уровень, тем более что НО-
ВАТЭК и крупные нефтяные компа-
нии показали существенный рост в 
первый месяц 2020 года». По данным 

ЦДУ ТЭК, производство газа НОВАТ-
ЭКом, несмотря на погоду, выросло на 
9,3%, до 5,98 млрд кубометров.

В перспективе, ожидают эксперты, 
добыча углеводородов будет во мно-
гом зависеть от ситуации с распро-
странением коронавируса в Китае. 
Уже сейчас спрос на нефть в стране 
упал на 20% до десятилетнего мини-
мума. Из-за активной распродажи 
объемов цена на нефть снижается с 
начала года. Стоимость Brent 3 февра-
ля опускалась до минимума за 13 ме-
сяцев: апрельские фьючерсы на ICE 
Futures торговались по $54,7 за бар-
рель. По мнению экспертов Fitch 
Ratings, ограничение спроса приве-
дет к усилению перепроизводства 
нефти из-за увеличения добычи в Бра-
зилии, Норвегии и США и может за-
ставить участников сделки ОПЕК+ 
ускорить сокращение производства. 
Глава Минэнерго Александр Новак ра-
нее говорил, что заседание по вопро-
су продления сделки ОПЕК+, назна-
ченное на 6 марта, может состояться 
раньше. По информации Bloomberg, 
внеочередное заседание техническо-
го комитета пройдет 4–5 февраля, хо-
тя изначально оно планировалось на-
кануне встречи министров.

Ольга Мордюшенко

Углеводороды рухнули в проталину
В РФ сократилась добыча нефти и газа

Правительство Магаданской 
 области взяло в лизинг два са-
молета ТВС-2МС под увеличение 
пассажиропотока на местных 
линиях. Самолеты переделаны 
из старых Ан-2, на них установ-
лены американские двигатели 
Honeywell TPE331, составляю-
щие половину их цены. Эксплу-
атацию будет осуществлять ави-
акомпания «Сибирская легкая 
авиация», уже работающая в ре-
гионе на своих Ан-28. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что самолет выбран за неиме-
нием альтернатив российского 
производства.

5 февраля начнется коммерче-
ская эксплуатация двух самолетов 
ТВС-2МС в Магаданской области. Об 
этом рассказали „Ъ“ в правительстве 
Магаданской области и авиакомпа-
ниях «Сибирская легкая авиация» и 
«Аэросервис». Эти самолеты переде-
ланы из старых советских Ан-2 по 
проекту Сибирского научно-иссле-
довательского института авиации 
имени Чаплыгина.

Суда переданы региональным вла-
стям «Газпромбанк лизингом» в семи-
летний финансовый лизинг по ры-
ночной ставке, рассказал „Ъ“ генди-
ректор лизинговой компании Мак-
сим Агаджанов. Сегодня у лизинговой 
компании нет в работе других сделок 
с ТВС-2МС, добавил он, но она готова 
финансировать сделки с ними под по-
требности региональных властей.

Осуществлять коммерческую экс-
плуатацию самолетов будет «Сибир-

ская легкая авиация», летную и техни-
ческую эксплуатацию — ООО «Аэро-
сервис». Обе связаны с авиакомпани-
ей «ИрАэро» Юрия Лапина. Гендирек-
тор «Сибирской легкой авиации» Ан-
дрей Богданов рассказал „Ъ“, что пер-
вый полет состоится по маршруту Ма-
гадан—Сеймчан. Он не раскрыл себе-
стоимость летного часа у ТВС-2МС, со-
славшись на коммерческую тайну, од-
нако сказал, что она ниже, чем у Ан-
28, и существенно ниже, чем у L-410.

Господин Богданов рассказал, что 
перевозки на ТВС-2МС субсидируют-
ся из областного бюджета. «Аэросер-
вис» продает билеты, но выручка су-
щественно ниже себестоимости пере-
лета даже при полной заполняемости 
самолета, говорит он. Власти региона 
будут оплачивать авиакомпании ра-
боту в соответствии с количеством вы-
полненных рейсов, а вырученные от 
продажи билетов деньги перевозчик 
будет перечислять правительству ре-
гиона. Цену билета определяет регио-
нальный департамент цен и тарифов.

Министр дорожного хозяйства и 
транспорта Магаданской области 
Алексей Шуганцев рассказал „Ъ“, что 
полеты на новых самолетах будут вы-
полняться из Магадана в Сусуман, Ом-
сукчан и Сеймчан. Сегодня на этих 
маршрутах эксплуатируются двухмо-
торные Ан-28 «Сибирской легкой ави-
ации», рассчитанные на 17 пассажи-
ров. Самолеты ТВС-2МС приобретены 
из-за дополнительной потребности 
городских округов в перевозках пасса-
жиров: Ан-28 не справятся с заявлен-
ным пассажиропотоком, говорит он.

По словам министра, траектории 
маршрутов были перестроены под 
ТВС-2МС: полеты будут выполняться 
вдоль автомобильных дорог, чтобы 
при отказе двигателя можно было по-
садить машину на дорожное полотно. 
В некоторых случаях предусмотрена 
посадка на замерзшие реки. «Причи-
на в том, что ТВС-2МС, в отличие от 
Ан-28,— одномоторный. Поэтому Ро-
савиация разрешила его эксплуата-
цию с ограничениями в целях соблю-
дения норм безопасности»,— объяс-
нил господин Шуганцев.

Он говорит, что ресурс самолетов 
Ан-28 близок к исчерпанию, поэтому 
региональным властям необходимо 
было решать проблему в короткие 
сроки. Правительство области пыта-
лось приобрести самолет L-410, но ли-
зинговые компании отказались фи-
нансировать сделку. Зарубежные ана-
логи не рассматривались из-за риска 
введения санкций, говорит господин 
Шуганцев, что может сделать невоз-
можным последующую эксплуата-
цию судов иностранного производст-
ва. При этом в заводской цене одного 
ТВС-2МС без учета лизинговых плате-
жей (103 млн руб.) примерно полови-
ну составляет американский двига-
тель Honeywell TPE331.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов го-
ворит, что такая форма господдержки, 
как закупка субъектом судов с даль-
нейшей передачей в эксплуатацию 
частной авиакомпании, применяется 
довольно редко. По его словам, введе-

ние «ручного управления» — крайняя 
мера в условиях слабого развития воз-
душных линий и рынка малых воз-
душных судов в России.

Герман Костринский

ТВС-2МС полетят над дорогами Магадана
Регион закупил их для субсидируемых внутренних рейсов

МЧС может получить функции 
надзора за всеми маломерны-
ми судами. Сегодня Государст-
венная инспекция по маломер-
ным судам (ГИМС) МЧС отвеча-
ет за некоммерческий мало-
мерный флот, а за коммерче-
ским следит Ространснадзор — 
но только на объектах, включен-
ных во внутренние водные пути 
и транспортную инфраструкту-
ру на море. В МЧС утверждают, 
что более половины аварий про-
исходит на неподконтрольных 
ведомству территориях.

МЧС предлагает расширить его 
полномочия по контролю за мало-
мерными судами, включив в них ча-
стично и коммерческие перевозки. 
Речь идет исключительно о зонах 
ответственности, находящихся вне 
контрольно-надзорных функций 
подведомственного Минтрансу Рос-
транснадзора, пояснили „Ъ“ в МЧС. 
Уведомление о начале разработки 
законопроекта, в котором предлага-
ется определить МЧС единым орга-
ном по госнадзору за маломерными 
судами вне зависимости от целей 
их использования, было опублико-

вано на прошлой неделе. Сегодня 
надзор за коммерческими маломер-
ными судами закреплен за Рос-
транснадзором, некоммерческими 
— за ГИМС МЧС.

Контрольно-надзорные функции 
Ространснадзора ограничиваются 
водными объектами, включенными в 
перечень внутренних водных путей, 
либо объектами транспортной ин-
фраструктуры на морском транспор-
те, говорят в МЧС. Но в России свыше 
2,8 млн рек, 2,7 млн озер, а также око-
ло 3 тыс. крупных и средних водохра-
нилищ, и контроль Ространснадзора 
распространяется лишь на часть наи-
более крупных рек, озер и водохрани-
лищ, не охватывая все субъекты РФ. 
Вне его пределов коммерческие мало-
мерные суда эксплуатируются факти-
чески без надзора, уточняют в МЧС: 
так, на водных объектах 21 субъекта 
РФ контроль за их движением отсут-
ствует. Подобная ситуация создает 
предпосылки увеличения рисков, 
связанных с авариями маломерных 
судов, используемых в коммерческих 
целях, считают в МЧС. Более 50% ава-
рий за 2019 год произошло на участ-
ках водных объектов, где подразделе-

ния Ространснадзора не уполномоче-
ны осуществлять контроль.

Один из путей решения данной 
проблемы — наделение ГИМС полно-
мочиями по контролю за маломерны-
ми судами независимо от видов их 
использования, говорят в МЧС. При 
этом в отношении коммерческих ма-
ломерных судов предусматривается, 
что ГИМС будет осуществлять надзор 
исключительно за соблюдением их 
владельцами и судоводителями пра-
вил пользования и обеспечения без-
опасности людей во время эксплуата-
ции, говорят в министерстве. Вноси-
мые в закон изменения не затронут 
вопросы регистрации, освидетельст-
вования и лицензирования деятель-
ности маломерных коммерческих су-
дов, которые осуществляет Мин-
транс, подчеркивают в МЧС. В Мин-
трансе и Ространснадзоре отказались 
от комментариев.

• По Кодексу торгового мореплава-
ния, маломерное судно не должно пре-
вышать по длине 20 м, а общее коли-
чество людей на нем — не больше 12. 
Не подлежат регистрации суда весом 
до 200 кг включительно и в случае 
установки двигателя до 8 кВт 

(10,88 л/с) включительно. Лицензии 
на перевозки пассажиров внутренним 
водным и морским транспортом 
 выдает Ространснадзор.
Источник „Ъ“ в отрасли считает 

предложение МЧС «абсолютно вер-
ным и оправданным». Если в Герма-
нии, говорит он, есть один надзор-
ный орган на воде, то в РФ это Рос-
транснадзор, капитания портов, 
ГИМС и транспортная полиция. В 
структурах МЧС порядка больше, по 
оснащенности, финансированию, от-
ветственности, обучению и даже зар-
платам сотрудников ГИМС на поря-
док выше Ространснадзора, отмечает 
источник „Ъ“.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что передача ГИМС контроля 
за маломерными коммерческими су-
дами, выпадающими сегодня из-под 
надзора Минтранса, повысит уро-
вень безопасности. «Непонятно, по-
чему такая идея пришла только сей-
час»,— рассуждает эксперт. Главное, 
чтобы наделение ГИМС дополнитель-
ными полномочиями не привело к 
нагрузке на бизнес и перекрестным 
проверкам, добавляет она. 

Анастасия Веденеева

МЧС выйдет на широкую воду
Его полномочия по контролю за мелкими судами могут расширить
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Пока мы не видим 
оснований для закрытия 

авиасообщения с Китайской 
Народной Республикой — 

полного
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ, о коронавирусе,  
3 февраля

Ц И Т А Т А

На 20 процентов
в январе снизилось 
 потребление нефти 
в Китае
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«Газпром-медиа» готовит к за-
пуску новое онлайн-медиа — 
ресурс о развлечениях и бло-
герах SRSLY. Предполагается, 
что ресурс будет зарабатывать 
на нативной рекламе и публи-
ковать собственный рейтинг 
блогеров. С ними же сайту 
и  придется конкурировать 
за рекламные бюджеты, счи-
тают участники рынка.

«Газпром-медиа» запускает он-
лайн-ресурс SRSLY, следует из ин-
формации о поиске сотрудников на 
рекрутинговых ресурсах. Согласно 
презентации на сайте проекта, это 
медиа «о люксе и влиянии в интер-
нете», которое будет рассказывать о 
блогерах, киноиндустрии, моде, 
культуре, искусстве, психологии, 
технологиях и науке. Представитель 
«Газпром-медиа» подтвердил „Ъ“, 
что проект запустится в марте. Раз-
мер инвестиций он не раскрывает. 
Ресурс ориентируется на аудиторию 
18–35 лет, «которая следит за жиз-
нью блогеров и проводит много вре-
мени в социальных сетях», заявили 
в компании. Помимо редакцион-
ных материалов SRSLY будет состав-
лять собственный рейтинг блоге-
ров, добавили в «Газпром-медиа».

Новый ресурс зарегистрирован 
на принадлежащее холдингу ООО 
«Вокруг ТВ», которое управляет одно-
именным онлайн-телегидом. Выруч-
ка этой компании в 2018 году, соглас-
но Kartoteka.ru, составила 44,3 млн 

руб., чистая прибыль — 9,3 млн руб. 
Гендиректор «Вокруг ТВ» Алексей Фе-
дорко возглавит и новый ресурс, 
уточнили в «Газпром-медиа». Глав-
ным редактором SRSLY станет Алина 
Бавина, которая сейчас занимает ту 
же должность в «Вокруг ТВ».

Инвестиции в запуск подобного 
медиа должны быть «не меньше 
10 млн руб.», оценивает один из со-
беседников „Ъ“ на рынке. Ранее 
«Газпром-медиа» уже инвестировал 
в ряд активов, работающих с ин-
флюенсерами и блогерами: в част-
ности, холдинг приобрел 30% в 
агентстве Happy Monday Family и 
50% в агентстве Bubel MGT.

Прямых конкурентов у SRSLY 
нет, смежными можно назвать раз-
влекательные lifestyle-порталы, 
считают в «Газпром-медиа». «Новое 
издание будет конкурировать ско-
рее с TJournal и отчасти со „Сплет-
ником“, который запустил свой 
рейтинг звезд и инфлюенсеров 
еще прошлой осенью»,— полагает 
главный редактор The Village Татья-
на Симакова. В целом же сейчас 
не лучшее время, чтобы открывать 
новые медиа: «в стране кризис», от-
мечает она. Менеджер по продук-
ту управляющего TJournal ИД «Ко-
митет» Константин Панфилов пола-
гает, что время, когда площадки 
конкурировали по пересечению те-
матик, закончилось. «Теперь все 
продукты из разных ниш конкури-
руют друг с другом за ограниченное 
внимание пользователей. Для нас 

YouTube — более серьезная угроза, 
чем какой-либо нишевой сайт»,— 
отметил он.

Основным источником дохода 
SRSLY должна стать нативная рекла-
ма, говорят в «Газпром-медиа». «С 
рекламой будет непросто: из-за спе-
цифики повестки такому медиа 
придется конкурировать за рекла-
му с теми же блогерами, у которых 
уже есть немалая аудитория и кото-
рым не нужно содержать штат и 
платить такое количество нало-
гов»,— скептичен один из собесед-
ников „Ъ“ на медиарынке. Другой 
источник полагает, что реклама, в 
том числе нативная, и спецпроекты 
вполне могут сделать проект окупа-
емым, но о большой прибыли в 
условиях современного российско-
го рынка речи не идет.

«В какой-то степени конкуренция 
с блогерами за рекламу возникает, 
если речь будет идти про уже сущест-
вующие союзы „блогер—рекламода-
тель“»,— признают в «Газпром-ме-
диа». В холдинге уточняют, что зада-
чей SRSLY будет в том числе привле-
кать рекламодателей, которые еще 
не работают с блогерами.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» напишет о блогерах
Холдинг запускает онлайн-издание SRSLY

Сервис DonationAlerts Mail.ru 
Group предложит рекламодате-
лям продвигаться в прямых 
 видеотрансляциях на Twitch, 
YouTube, Facebook, во «ВКонтак-
те» и «Одноклассниках». Игро-
вая индустрия начинает при-
влекать крупных рекламодате-
лей, но в развитии подобных 
сервисов главное — не превра-
тить стриминг в «магазины 
на диване», предупреждают 
участники рынка.

DonationAlerts (входит в Mail.ru 
Group) запустил инструмент для раз-
мещения рекламы во время прямых 
видеотрансляций на Twitch, You-
Tube, Facebook, во «ВКонтакте» и «Од-
ноклассниках», сообщил „Ъ“ пред-
ставитель сервиса. Если зрители 
стрима перейдут по ссылке из эфира 
и совершат покупку, стример и сер-
вис получат комиссию с продажи, 
уточняет представитель Donation-
Alerts. По его словам, сервис уже про-
тестирован на трансляциях видео-
игр, он дал рост продаж рекламируе-
мых товаров и выручки стримеров.

«Аудитория стримеров лояльнее 
аудитории блогеров, к тому же прос-
мотр стрима подразумевает куда 
большее погружение в контент, неже-
ли просмотр блога»,— утверждает ру-
ководитель DonationAlerts Анастасия 
Байгушева. По ее словам, проект пла-
нирует занять долю в 5–10% рынка ин-
флюенс-маркетинга России. По ито-
гам 2019 года этот рынок можно оце-
нить в 8–10 млрд руб., полагает осно-
ватель рекламного агентства Wildjam 
Ярослав Андреев. Стриминг будет 
бурно развиваться в ближайшие го-
ды, в 2020 году рост инвестиций мо-
жет составить 10–30%, полагает руко-
водитель отдела контентных реше-
ний MediaCom Дмитрий Ануреев.

Аудитория стримеров изначально 
привлекала бренды, чьи товары и 
услуги связаны с индустрией игр, но 
сейчас ей начинают интересоваться и 
крупные рекламодатели, подтвержда-
ет директор по развитию цифровых 
технологий Havas Media Дмитрий Его-

ров. «Пока это больше похоже на тесты 
и первичное изучение канала комму-
никации, чем широкое использова-
ние»,— осторожен он. Сейчас многие 
агентства предлагают услуги интегра-
ции на игровом рынке, используя 
«сильно ограниченный пул стриме-
ров», говорит директор по рекламе и 
монетизации в Ozon Олег Дорожок. 
Если платформа DonationAlerts помо-
жет расширить выбор размещений, 
даст широкий ценовой спектр и будет 
стимулировать стримера выбирать 
бренды, которые ему интересны, это 
будет полезно для рынка, полагает он.

Основатель «Канобу» и Rawg Гад-
жи Махтиев отмечает, что подобных 
сервисов для размещения рекламы у 
стримеров на российском рынке 
еще не было представлено, нет ши-
роко известных аналогов и на Запа-
де. Таким образом, у новой модели 
DonationAlerts есть глобальный по-
тенциал, однако при внедрении про-
даж важно соблюсти баланс, чтобы 
не превратить эфир стримера в «ма-
газин на диване», заключает госпо-
дин Махтиев. Сервис DonationAlerts 
можно назвать уникальным, «в ка-
ком-то смысле это аналог биржи бло-
геров, где есть возможность полуав-
томатического размещения рекла-
мы без посредников», согласен ди-
ректор по маркетингу Brand Analytics 
Василий Черный. При этом если 
DonationAlerts станет доминировать 
на рынке и контролировать его, у 
стримеров может возникнуть риск 
падения доходов, не исключает ген-
директор StreamPub Артур Авакян.

Опрошенные „Ъ“ стримеры под-
тверждают, что продажи во время 
стримов востребованы. Именно на 
них приходится большая часть дохо-
да, говорит автор YouTube-канала 
BugaGames (279 тыс. подписчиков) 
Евгений Рыбаков. По словам стриме-
ра Вики Картер (105 тыс. подписчи-
ков в Twitch), для зрителей покупки 
во время трансляций — «способ по-
чувствовать, что они участвуют в 
жизни комьюнити».

Юлия Степанова

Стримеров  
поддержат рекламой
Mail.ru Group запустила возможность 
размещений в прямых трансляциях

А производство сверх ожидаемого 
спроса, продолжает он, может ока-
заться нерентабельным. По словам 
Сергея Шуляка, в структуре доходов 
российских поставщиков экспорт 
подобных товаров значительной до-
ли не занимает, а временный запрет 
на экспорт масок позволит насытить 
внутренний рынок.

Распространение коронавируса 
уже привело к резкому росту спроса 
на противовирусные препараты и 
медицинские маски в России. С сере-
дины января продажи лекарств, 
включая «Арбидол», «Ингавирин», 
«Тамифлю» и прочие, выросли на 
80%. Спрос на маски увеличился в не-
сколько раз (см. „Ъ“ от 29 января). 

Коммерческий директор аптечной 
сети «36,6» Евгения Ламина говорит, 
что пик спроса на товар пришелся на 
28 января. На ближайшее время у се-
ти есть собственные запасы, отмечает 
она. В группе компаний «Эркафарм» 
(сети «Доктор Столетов», «Озерки» и 
др.) говорят, что спрос на маски оста-
ется высоким, пока товар есть в нали-
чии. Гендиректор сети «Ригла» Алек-
сандр Филиппов отмечает, что не-
хватка противовирусных масок в ап-
теках возникает, но запасы в сети ре-
гулярно пополняются.

По словам госпожи Ламиной, 
производители масок оказались не 
готовы к такой ситуации: «Запасы го-
товых изделий у них заканчиваются, 
и мы видим, что цена на маски в за-
купке начала расти». По данным 

источника „Ъ“, оптовая стоимость 
изделий у некоторых поставщиков 
выросла до восьми раз и найти товар 
все равно непросто. Власти некото-
рых регионов уже сообщают о рез-
ком росте цен на маски. По словам 
вице-губернатора Курской области 
Ирины Хмелевской, в местных ап-
течных сетях товар подорожал до 
35 руб. за штуку, тогда как раньше ма-
ску можно было приобрести по 
1 руб. В местной сети аптек «Вита-
мин» сообщили, что цены выросли с 
5 до 15 руб. за маску.

Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов отмечает, 
что любые возможные потери бизне-
са от ограничений легко перекроет 
ажиотажный спрос на защитные ме-
дицинские изделия в РФ. По его сло-

вам, продажи будут зависеть от тем-
пов распространения заболевания в 
России и интереса к теме СМИ: «Если 
ситуация не будет усугубляться, то в 
пределах пары недель ажиотаж дол-
жен сойти на нет, в противном слу-
чае — высокий спрос может сохра-
няться и более месяца». При этом го-
сподин Беспалов не видит для чи-
новников смысла фокусироваться 
именно на масках как средстве за-
щиты от коронавируса. По его сло-
вам, большее значение в данном слу-
чае имеют вопросы пограничного 
контроля, ограничения поставок 
продуктов питания и своевремен-
ной диагностики заболевания.

Мария Котова,  
Анатолий Костырев;  
Андрей Прах, Воронеж

Своя маска ближе к телу

По словам представителя компа-
нии, доля прямого импорта из КНР в 
магазинах X5 существенно ниже 1%. 
В Metro говорят, что рассматривают 
альтернативу поставщикам из КНР в 
случае наложения запрета на ввоз 
продукции со стороны контрольно-
надзорных органов.

Таможенные брокеры не исклю-
чают, что с проблемами может столк-
нуться непродовольственный ри-
тейл. Президент КВТ Юлия Шлен-
ская объясняет, что сейчас рынок за-
стыл в ожидании 10 февраля, до кото-
рого были продлены каникулы в 
честь китайского Нового года (изна-
чально должны были закончиться 30 
января). Гендиректор Fashion Con-
sulting Group Анна Лебсак-Клейманс 

со ссылкой на данные ФТС указыва-
ет, что на КНР приходится около 40% 
импорта легкой промышленности в 
РФ. В Китае, отмечает она, сегодня от-
шиваются практически все массовые 
бренды, такие как H&M, Inditex 
Group, Uniqlo. Российские марки так-
же нередко размещают заказы у парт-
неров из Китая. Госпожа Лебсак-
Клейманс считает, что производству 
одежды пока мало что угрожает: ка-
рантин затронул преимущественно 
промышленность в провинции 
Хубэй, где расположены лишь не-
сколько швейных предприятий. Тек-
стильная промышленность концент-
рируется в Гуанчжоу. При этом она не 
исключает, что проблемы могут ска-
заться на поставке товаров, чья логи-
стика завязана на наземной тран-
спортировке в Китае: «Ухань — важ-

нейший транспортный узел, соеди-
няющий Пекин, Шанхай и Гонконг».

В Мelon Fashion Group (бренды 
Zarina, Befree, Love Republic, Sela), раз-
мещающей около 90% заказов на фа-
бриках в Китае, пока не получали ин-
формации от партнеров о значитель-
ных сдвигах сроках пошива и достав-
ки грузов. В пресс-службе Wildberries 
заявили, что произведенные в Китае 
одежда и обувь формируют 25% ассор-
тимента онлайн-ритейлера и пока 
проблем с их поставками нет.

Президент Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров Анто-
нина Цицулина объясняет, что реаль-
но оценить последствия ситуации 
для отрасли можно будет через два 
месяца. На это время, по ее оценкам, 
у ритейлеров хватит существующих 
запасов детских товаров. По ее оцен-

кам, продукция из КНР формирует 
63–65% продающихся в РФ детских 
товаров. Со сложностями может 
столкнуться книжный бизнес. Генди-
ректор размещающего часть заказов 
в Китае издательства Clever Алек-
сандр Альперович указывает, что по-
ка информации о задержке продук-
ции, получение которой назначено 
на март, нет, но, по его словам, ходят 
слухи, что работники, которые уезжа-
ли на каникулы в Ухань, не могут вер-
нуться. «Мы ждем официальных дан-
ных и одновременно прорабатываем 
„план Б“ — возможность переме-
щаться в типографии Индии, Турции, 
Индонезии»,— рассуждает он.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев,  
Валерия Лебедева

Симптомы против платежа 

Бум фуд-холлов дошел от Мо-
сквы до Санкт-Петербурга, где 
объем предложения этого фор-
мата за год может увеличиться 
вдвое. Один из крупных проек-
тов планирует начать группа 
«Адамант» Игоря Лейтиса, кото-
рая уже договорилась с Ginza 
Project о создании нового фуд-
холла в торгцентре «Меркурий». 
В дальнейшем этот проект мо-
жет быть масштабирован на 
другие торгцентры холдинга. 
Но консультанты предупрежда-
ют: успешными в условиях рас-
тущей конкуренции оказыва-
ются далеко не все фуд-холлы.

«Адамант» откроет новый фуд-
холл в торгцентре «Меркурий» 
(97,1 тыс. кв. м) на улице Савушкина 
в Приморском районе Санкт-Петер-
бурга. Об этом „Ъ“ рассказали в са-
мой компании, уточнив, что опера-
тором проекта площадью 3,5 тыс. 
кв. м станет Ginza Project. В этой 
структуре комментировать участие в 
проекте не стали. В «Адаманте» доба-
вили, что фуд-холл займет часть пло-

щадей кинотеатра. Открытие проек-
та запланировано на сентябрь и 
должно стать частью реконцепции 
«Меркурия».

Затраты на новый фуд-холл соста-
вят не менее 100 млн руб., а средний 
чек, вероятно, не превысит 700–800 
руб., оценивает гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Руководитель направления 
торговой недвижимости «Бестъ. Ком-
мерческая недвижимость» Станислав 
Ступников считает, что создание пло-
щадки обойдется в 140–175 млн руб. 
Окупить проект, по оценкам господи-
на Бурмистрова, можно за четыре го-
да. Руководитель отдела исследова-
ний и консалтинга IPG.Estate Вале-
рий Трушин считает, что фуд-холл мо-
жет позволить «Меркурию» получить 
5–10 тыс. дополнительного трафика в 
день, который будут генерировать, в 
частности, сотрудники близлежащих 
бизнес-центров.

«Адамант» — крупнейший владе-
лец торговой недвижимости в 
Санкт-Петербурге. В его портфеле 
1,2 млн кв. м площадей, по данным 

Colliers International, это 25,7% от об-
щего объема предложения. Среди 
его совладельцев Игорь Лейтис и 
Владимир Голубев. Сейчас «Ада-
мант» не исключает появления фуд-
холлов и в других своих торгцент-
рах. Так, эта группа может инвести-
ровать в создание новой площадки 
«Депо» (контролируется «Киевской 
площадью» Года Нисанова и Зараха 
Илиева) в торгцентре «Восточный 
экспресс». Господин Бурмистров на-
зывает партнерство с Ginza Project 
перспективным для тиражирова-
ния в других объектах «Адаманта». 
Интересными для открытия фуд-
холлов руководитель отдела рынков 
капитала и инвестиций в недвижи-
мость Maris Алексей Федоров назы-
вает торгцентры «Континент», «Меж-
дународный» и «Невский».

Конкуренция среди фуд-холлов в 
Санкт-Петербурге постепенно уже-
сточается. Запустить новые проекты 
в этом году планируют основатель 
StrEat Максим Попов и руководи-
тель открывшегося после рекон-
струкции Василеостровского рынка 

Александр Шавлиашвили, на весну 
запланировано открытие фуд-марке-
та «Гондза и Бондза» в Leo Mall. Ос-
новной конкурент «Адаманта» на 
рынке торговой недвижимости го-
рода — Fort Group развивает гастро-
пространство City Food в ТРК «Сити 
Молл», а в крупнейшем торгцентре 
Петербурга «Галерея» с октября рабо-
тает фуд-холл московской Zemskiy 
Group. Михаил Бурмистров указыва-
ет, что к началу следующего года объ-
ем предложения фуд-холлов в Санкт-
Петербурге вырастет более чем в два 
раза: рынок станет насыщенным. 
Основатель сети «Теремок» Михаил 
Гончаров рассказывает, что далеко 
не все новые фуд-холлы оказывают-
ся успешными: «Иногда операторы 
устанавливают для корнеров слиш-
ком высокие арендные ставки, кото-
рым приходится повышать цены в 
меню — как следствие, падает по-
ток». Господин Гончаров добавляет, 
что сейчас фуд-холлы все еще нахо-
дятся в поиске идеального формата.

Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

В петербургских торгцентрах будет больше еды
Фуд-холлы осваивают новый регион

Рыболовецкая компания «Вир-
ма» сенатора от Карелии Игоря 
Зубарева может приобрести 
контрольный пакет акций мур-
манской рыбопромысловой 
фирмы «Вариант». Сделка, ко-
торую оценивают в 2,4 млрд 
руб., позволит «Вирме» вдвое 
нарастить добычу в Северном 
бассейне, до 10 тыс. тонн рыбы 
в год. Расширение бизнеса мог-
ло  потребоваться для загрузки 
 новых судов, которые покупа-
тель обещал построить в обмен 
на инвестиционные квоты.

Федеральная антимонопольная 
служба дала предварительное согла-
сие карельскому ООО «Рыболовец-
кой компании „Вирма“» о покупке 
50,92% АО «Рыбопромысловая фир-
ма „Вариант“» (РПФ «Вариант») в Мур-
манской области. Информация опу-
бликована на сайте службы. По дан-
ным ЕГРЮЛ, 98% «Вирмы» принадле-
жит сенатору от Республики Карелия 
Игорю Зубареву, остальное — у его 
структуры ООО «Согласие». Forbes в 
2019 году поставил господина Зуба-
рева на 22-е место в рейтинге дохо-
дов госслужащих с 564,4 млн руб. До 
избрания в Совет федерации он воз-
главлял Союз рыбопромышленни-
ков Карелии.

Владельцем РПФ «Вариант» в ЕГ-
РЮЛ значится Роман Здраевский. 
По собственным данным, компа-
ния владеет пятью судами, потен-
циал по добыче рыбы и переработ-
ке оценивается до 10 тыс. тонн в 
год. На этот год РПФ «Вариант» име-
ет право на вылов 5,2 тыс. тонн тре-
ски и пикши в Северном бассейне, 
следует из приказа Росрыболовст-
ва. Глава Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Са-
вельев оценил общую стоимость 
компании в $70–75 млн (4,4–4,7 мл-
рд руб. по курсу ЦБ на понедель-
ник). Таким образом, 51% РПФ «Ва-
риант» может обойтись «Вирме» до 
2,4 млрд руб.

Как отмечает гендиректор Союза 
рыбопромышленников Севера Конс-
тантин Древетняк, структура Игоря 
Зубарева может получить востребо-
ванные квоты: треска и пикша поль-
зуются спросом как на внутреннем, 
так и на внешнем рынках. По данным 
Федеральной таможенной службы, 
по итогам 2019 года российские ком-
пании экспортировали 81,9 тыс. тонн 
атлантической трески. Сделка с РПФ 
«Вариант» позволит «Вирме» нара-
стить объем добычи в регионе более 
чем в два раза. На этот год у компании 
господина Зубарева есть право на вы-
лов 4,6 тыс. тонн трески и пикши в Се-
верном бассейне.

Покупка компании в настоящий 
момент практически единственный 
законный способ приобрести квоты, 
напоминает господин Савельев. По 
его словам, «Вирме» необходимо за-
грузить рыболовные суда, которые 
компания должна построить в рам-
ках программы инвестиционных 
квот. По данным Росрыболовства, 
компания Игоря Зубарева должна по-
строить три судна для промысла в Се-
верном бассейне. Источник „Ъ“ в от-
расли оценивает затраты на строи-
тельство каждого в 1,5 млрд руб. При 
этом, по его подсчетам, выделяемых 
государством квот хватит, только что-
бы загрузить судно лишь наполовину.

Александр Савельев ожидает, что 
компании Игоря Зубарева продол-
жат приобретать новые квоты. Госпо-
дин Древетняк согласен, что на рын-
ке наблюдается тенденция к консо-
лидации. Этому способствует меха-
низм инвестиционных квот, кото-
рые получают в основном крупные 
компании, вытесняя с рынка не-
больших игроков, указывает он. Вы-
ходить из бизнеса лучше сейчас, до-
бавляет господин Савельев: компа-
нии будут дешеветь с истечением 
срока владения квотами, которые в 
2018 году выделялись на 15 лет.

Алексей Полухин,  
Дмитрий Козлов

Сенатор  
собирает треску
Компания Игоря Зубарева  
наращивает добычу рыбы

Не может блогер сделать 
универсальный контент 

на 365 дней в году
— Дмитрий Чернышенко,

гендиректор «Газпром-медиа»,  
ТАСС, 27 апреля 2018 года
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Прославленный дирижер-аутентист Джованни Антонини  
выступил в петербургской Капелле  
с оркестром Теодора Курентзиса musicAeterna

Сегодня в московском Электро-
театре под эгидой проекта «Эш-
колот» состоится презентация 
книги знаменитого американ-
ского композитора-минимали-
ста Мортона Фелдмана  «Привет 
Восьмой улице», вышедшей 
в «Издательстве Яромира Хла-
дика», и премьера сочинения 
Алексея Наджарова «Приноше-
ние М. Ф.». В Петербурге обсу-
ждение книги и дебют «Прино-
шения» состоялись 30 января. 
Вечер на Новой сцене Александ-
ринского театра посетила Кира 
Немировская.

 Книга Фелдмана — сборник 
аннотаций к концертам и пластин-
кам, устных выступлений, коротких 
и пространных журнальных публи-
каций, рецензий. Композитор, о ко-
тором современники отзывались 
как о пылком и талантливом рас-

сказчике, мало времени уделял пи-
санию слов, и все-таки его уцелев-
шие слова оказались на вес золота. 
Теперь в этом может убедиться и рус-
ский читатель благодаря переводу 
Александра Рябина. Его работа, зате-
янная исключительно из-за страст-
ного увлечения творчеством Фелд-
мана, превратилась в книгу в резуль-
тате краудфандинга. А также благо-
даря издателю Игорю Булатовскому 
и специалисту по американской му-
зыке Ольге Манулкиной, которые 
вложили в этот проект огромный ре-
дакторский труд.

Кроме соавторов перевода и ве-
дущего Алексея Мунипова в презен-
тации участвовали композиторы 
Алексей Сысоев и Алексей Наджа-
ров: первый говорил о композитор-
ском почерке Фелдмана и его опас-
ном влиянии — увлекшись этим сти-
лем, таким простым и уникальным, 
и не заметишь, как станешь эпиго-
ном. «Приношение М. Ф.» Алексея 
Наджарова — драматическая меди-

тация для виолончели (Илья Рубин-
штейн) и live-электроники — пока-
зало, что можно особенно не боять-
ся: увлечение Фелдманом в нем чув-
ствуется, эпигонство — нет.

Представляя книгу, Игорь Була-
товский зачитал фрагмент из пред-
исловия Бернарда Фридмана, в рус-
ское издание не вошедшего: «Мор-
тон Фелдман был велик — велик сво-
ими размерами... велик душой; ве-
лик в своей любви к еде, женщинам, 
новому эстетическому опыту... велик 
своей энергией, создававшей лави-
ну музыкальных сочинений и слов». 
Читатель на многих страницах стал-
кивается именно с таким автором — 
громкоголосым нью-йоркским ев-
реем, которого Фридман сравнивает 
с Гаргантюа и Фальстафом, сыплю-
щим байками и афоризмами. В од-
ном из самых ранних эссе Фелдман 
описал свое причудливое музыкаль-
ное образование, завершившееся 
в 1950 году встречей с Джоном Кей-
джем, ближайшим другом и едино-

мышленником на всю жизнь. Это во-
обще известная история (в книге рас-
сказанная с вариациями трижды) — 
анекдот, в котором заложен символ 
веры: пришли на концерт, Веберна 
послушали, а с Рахманинова оба уш-
ли, чтобы не портить впечатление — 
так в пустом фойе и познакомились.

Фелдман много пишет о друзьях-
композиторах — Кейдже, Эрле Бра-
уне, своем кумире Эдгаре Варезе — 
и еще больше о единомышленниках-

художниках — Поллоке, Раушенбер-
ге, Ротко (с искусством которого так 
любят сравнивать его музыку), Фили-
пе Гастоне. Стравинскому и Мессиану 
здорово достается, хочется сказать — 
несправедливо; зато Фелдман с неж-
ностью цитирует Пастернака, а заод-
но Пушкина и Бабеля. Легко и безот-
ветственно композитор высказыва-
ется по общим вопросам: «Как нем-
цы убили музыку, так французы уби-
ли живопись, привнеся в нее литера-

турную ясность...»; «Диспропорцио-
нальная симметрия... характеризует 
развитие музыки ХХ века». И все-та-
ки главные его слова — об американ-
ском авангарде, нью-йоркской шко-
ле, о том, что же делалось в пятидеся-
тые на Восьмой улице: «Нас не инте-
ресовал исторический процесс. Нас 
интересовал звук сам по себе. Звук 
не знает своей истории».

Из таких мемуаров-афоризмов ру-
кой подать до другого Фелдмана, ко-

торого в книге тоже много и в кото-
ром мы узнаем Фелдмана-композито-
ра: автора тихих медленных, сфоку-
сированных на вескости и сенсуаль-
ности каждого звука сочинений. Бо-
рец с самоценной композиторской 
технологией, которую он вне зави-
симости от уровня инновации на-
зывает академизмом (и больше всех 
от него достается Пьеру Булезу), Фелд-
ман впускает читателя на свою ком-
позиторскую кухню, рассказывая 

об устройстве сочинений, но делает 
это не при помощи профессиональ-
ного жаргона, а на пальцах. Нельзя 
сказать, что фелдмановский метая-
зык не требует напряжения — ну так 
ведь и музыка его довольно требо-
вательна к слушателю. Важно же то, 
насколько такой текст оказывается 
остросовременным. Фелдман умер 
в 1987 году, англоязычная книга выш-
ла в 2000-м, но русский перевод, ка-
жется, подоспел как раз вовремя.

Музыкальный авангард перестал 
быть увлечением консерваторских 
вольнодумцев и ушел из филармо-
ний, где так и не прижился, в гале-
реи, клубы и прочие неожиданные 
«пространства», и дело тут, надо ду-
мать, не только в состоянии местных 
консерваторий и филармоний — 
мы найдем в книге язвительнейшее 
эссе о современной музыке в про-
цветающих американских универ-
ситетах. Авангард, в фелдмановском 
изводе, демократичен, и каждому, 
кто рискнет проявить интерес, ком-
позитор говорит: не бойся, сосредо-
точься — и я все объясню.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Исчерпывающий «Привет»
Вышел первый русский перевод книги Мортона Фелдмана

Девятая ярмарка современного искус-
ства artgeneve завершилась не только 
впечатляющими отчетами о продажах, 
но и заявлением организаторов об экс-
пансии на Восток. А точнее — в Россию. 
С подробностями из Женевы — Олег 
Краснов.

 Сравнительно молодая женев-
ская ярмарка по многим параметрам напо-
минает свою швейцарскую соседку-тяжело-
веса Art Basel, правда, в миниатюре. В лай-
напе — те же мейджоры арт-рынка, вклю-
чая Hauser & Wirth, Gagosian, Pace и Perro-
tin; на стендах — те же «голубые фишки» 
и актуальные художники с контекстной 
привязкой к недавним выставкам или би-
еннале, а также баланс искусства модерниз-
ма и contemporary art. Только участников 
здесь втрое меньше, чем в Базеле, а цены 
редко превышают порог в €350 тыс. Выбор 
формата организаторы объясняют желани-
ем создать расслабленную атмосферу без 
токсичной напряженности крупных смо-
тров с миллионными сделками и «удачным 
временем, когда удается совместить прият-
ное с полезным — отдых на горнолыжных 
курортах с возможностью пополнить кол-
лекцию и пообщаться с единомышленни-
ками». Такую заботу коллекционеры — пре-
имущественно из Швейцарии, взращен-
ные еще легендарным Эрнстом Бейелером, 
и остальной Европы — принимают с благо-
дарностью: за два дня превью они выкупи-
ли едва ли не половину стендов.

Просторный зал Palexpo традиционно 
поделен на зоны: тут ярмарочный «городок» 
с просторными аллеями и стендами; тут зо-
ны специальных проектов. Одну из самых 
больших зон в этом сезоне заняло внуши-
тельное представительство другой ярмар-
ки — Loop Barcelona, специализирующейся 
исключительно на видеоарте. Ее присутст-
вие добавило смотру десяток отобранных ку-
ратором участников, в списке которых ока-
залась и московская галерея Iragui с работа-
ми Ольги Чернышевой.

Центральную зону «городка» заняли 
как раз акулы галерейного бизнеса. Haus-
er & Wirth с живописью Александра Колде-
ра (€1,2 млн) и скульптурами-масками не-
мецкого классика Гюнтера Форга (€35 тыс.). 
Pace с утонченной графикой Ито Баррады 

(€10 тыс.) и цифровыми коллажами Дэви-
да Хокни. Galleria Continua с инсталляци-
ей из бронзовых звезд Кики Смит (€80 тыс.), 
чья ретроспектива сейчас проходит в па-
рижском Монетном дворе. Gagosian и Per-

rotin с вариативными сетами звезд ХХ века, 
от Пикассо и Миро до Кита Харинга и Така-
си Мураками.

Не менее выверенные подборки выста-
вили и другие дилеры. Blain|Southern вклю-
чили в экспозицию «Вознесение Изольды» 
Билла Виолы, цены на которого еще более 
выросли после соединения его работ с Ми-
келанджело в Королевской академии в Лон-
доне. В Женеве за эту видеозвуковую ин-

сталляцию просили €370 тыс. Lelong & Co. 
установили эмблематичную «буквенную» 
скульптуру героя недавних выставок в Мо-
скве и Барселоне Жауме Пленсы (€155 тыс.) 
и, как и ряд других дилеров, развесили гра-
фику Кики Смит. Не обошлось без помина-
ний прошлогодней Венецианской биен-
нале: Nathalie Obadia показала фрагмен-
ты запомнившегося французского павиль-
она работы Лор Пруво (от €38 тыс.), а турин-

ская Franco Noero — скульптуру из бетона 
(€75 тыс.) участницы основного проекта Ла-
ры Фаваретто и ее же шестипанельную ин-
сталляцию из расписных холстов, полу-
скрытых шерстяными нитями (€130 тыс.). 
Хорошо известные и у нас Le Minotaure 
и Applicat-Prazan из Парижа устроили бук-
вально бенефисы русской эмиграции с по-
лотнами Сергея Шаршуна (€350 тыс.), ред-
кой гуашевой иллюстрацией Шагала к бас-
ням Лафонтена (€500 тыс.), произведения-
ми Андрея Ланского и Сергея Полякова, де-
коративной ширмой «Игра в карты» Фран-
суа Анжибу (Элен Эттинген), принимав-
шей участие в выставке Пушкинского му-
зея в позапрошлом году.

Русских здесь вспоминали не только 
в прошедшем, но и в настоящем и будущем 
времени. Работы живых классиков Эрика 
Булатова (графика за €20–30 тыс. и живо-
пись за €550 тыс.) и Александра Косолапова 
(полотна за €35–50 тыс.) представляли, соот-
ветственно, женевские Skopia Gallery и Se-
bastien Bertrand. А об амбициозных планах 
экспансии швейцарцев на российский арт-
рынок „Ъ“ рассказал директор artgeneve То-
мас Хуг: «Уже в этом году мы устроим в Мо-
скве выставку современной скульптуры 
и работ из неона, предоставленных наши-
ми участниками, а в мае 2021-го намерены 
провести в Манеже полноценную новую яр-
марку, которую назвали в унисон с нашей — 
artmoscow». 

По его словам, идея запуститься в России 
пришла два года назад из запросов самих га-
леристов. «Мы не будем инвестировать сра-
зу в ежегодную московскую ярмарку и по-
ка намерены проводить ее раз в два года»,— 
отмечает господин Хуг. Партнером в Москве 
женевцы выбрали бутикового формата яр-
марку Le Salon, впервые прошедшую в по-
запрошлом году в Ивановском зале РГБ. Бок 
о бок они выступят уже 20–24 мая в столич-
ном Музее архитектуры — в «Руине» пройдет 
выставка скульптуры из таких галерей, как 
White Cube, kamel mennour, Tornabuoni Art 
и Gagosian, а в анфиладе главного здания — 
второй Le Salon.

В 2021 году для организации artmoscow 
обе ярмарки планируют вновь объединить 
усилия и выставить около полусотни между-
народных галерей с панорамой старого и но-
вого искусства. Так что у столичных коллек-
ционеров вполне есть шанс вернуться в сере-
дину нулевых, когда в Манеже блистал сов-
сем другой, уже канувший в лету Салон из-
ящных искусств.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

В Москву со своим неоном
Женевская ярмарка намерена освоить новый рынок

Русский перевод книги 
Фелдмана запоздал 
на 20 лет, но тем не менее 
оказался ко времени 
 именно сегодня 
ФОТО МАЙИ ЖИНКИНОЙ

Главные его слова — об американском 
авангарде, нью-йоркской школе: 
«Нас не интересовал исторический 
процесс. Нас интересовал звук сам 
по себе. Звук не знает своей истории»

Расслабленная атмосфера  
женевской ярмарки даже  
политическое искусство  
превращает в чистую эстетику  
 ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Американский вождизм
«Канзас Сити Чифс» во второй раз в истории завоевали Super Bowl
В ночь на понедельник в Майами про-
шел Super Bowl, игра за звание лучшей 
команды по американскому футболу. 
Это одно из наиболее примечательных 
событий в мире спорта, а для США и во-
все явление национального масшта-
ба. В Америке за тем, как «Канзас Сити 
Чифс» в непредсказуемом противо-
стоянии с «Сан-Франциско Фортинай-
нерс» впервые с 1970 года выигрывал 
Super Bowl, следили более 110 млн че-
ловек. Для остального мира, где аме-
риканский футбол не настолько попу-
лярен, Super Bowl — повод удивляться 
тому, какие деньги крутятся в заокеан-
ском спорте. А они впечатляют. Ведь 
суммарные затраты населения США, 
так или иначе связанные с одним лишь 
матчем, в этом году, по прогнозам, пре-
высят $17 млрд.

uper Bowl, который в этом году 
принимал Майами, удался. Этот матч, а если 
точнее — целое явление новейшей исто-
рии США принято оценивать по двум пара-
метрам — спортивному и коммерческому. 
Так вот, 54-й по счету Super Bowl получился 
успешным во всем.

Если концентрировать внимание на 
спортивной составляющей, то ход матча, в 
котором «Канзас Чифс» противостоял «Сан-
Франциско», стоит признать полностью со-
ответствующим тому, каким видят идеаль-
ный матч и болельщики, и менеджеры На-
циональной футбольной лиги (NFL).

Даже подбор участников игры был пра-
вильным. С одной стороны, «Сан-Францис-
ко», который можно отнести к числу гран-
дов. Команда за свою историю пять раз за-
воевывала Super Bowl и, если бы выиграла в 
воскресенье, сравнялась бы по числу побед 
с рекордсменами — «Питсбург Стиллерз» и 
«Нью-Ингленд Пэтриотс». С другой, «Канзас 
Сити Чифс». «Вожди» в первый и единствен-
ный раз взяли главный приз еще в 1970 го-
ду. С тех пор выше победы в своей конферен-
ции команда не поднималась. Для «Канза-
са» само участие в решающем матче воспри-
нималось как большой шаг вперед. И ког-
да в начале финальной четверти «Сан-Фран-

циско» вел 20:10, казалось, что уже ничто не 
удержит калифорнийцев от завоевания оче-
редного титула. Но раз уж в Майами, как бы-
ло сказано, «рисовали» картину идеального 
матча, то должен был найтись герой, кото-
рый всех спасет.

Героя зовут Патрик Махоумс, ему 24 го-
да, «работает» он квотербеком и специа-
лизируется, похоже, как раз на организа-
ции камбэков. В play-off этого сезона он 
уже дважды вытягивал свою команду из 

болота. Но как вспоминал после матча ре-
сивер «Канзас Сити» Тайрик Хилл, зада-
ча которого в том, чтобы ловить мячи, пу-
щенные Махоумсом, и бежать (а делает он 
это настолько быстро, что даже планиру-
ет попасть в сборную США и выступить на 
Олимпиаде-2020 в одной из спринтерских 
дисциплин), он просто не верил в то, что 
еще можно спастись. Но Махоумс сказал 
ему: «Верь, брат!» Он поверил, и Махоумс 
повел свою команду к победе. И привел. 
«Канзас Сити» победил со счетом 31:20. И 
теперь Махоумсу прочат лавры самого То-
ма Брейди, легенды американского футбо-
ла, на счету которого шесть побед в Super 
Bowl и который даже в свои 42 года весьма 
востребован. Не просто так ведь ему пла-
тят по $30 млн в год. Махоумсу пока пла-
тят в разы меньше — у него четырехлетний 

контракт на $16 млн. Причем $10 млн из 
них — подписной бонус. Но боссам «Кан-
зас Сити», если они хотят удержать новую 
суперзвезду лиги, которая уже в 2022 го-
ду станет неограниченно свободным аген-
том, придется раскошелиться.

Молодые звезды уровня Махоумса дей-
ствительно очень нужны лиге. Ведь внима-
ние болельщиков, а значит, и деньги, кото-
рые они приносят, с лихвой компенсиру-
ют расходы на их содержание. В этом смы-
сле Super Bowl можно рассматривать как 
индикатор финансовой мощи NFL. Начнем 
с традиционного — стоимости 30-секунд-
ного рекламного слота. Всего таковых на 
продажу было выставлено 80 в среднем по 
$5,6 млн против $5,24 млн в прошлом го-
ду. А десять лет назад стоимость слота едва 
превышала $2,5 млн.

Все слоты на 2020-й были раскуплены 
еще в ноябре прошлого года. Неудивитель-
но, если учитывать, что в США не так мно-
го событий, собирающих аудиторию, пре-
вышающую 110 млн человек. До нее хотят 
достучаться не только традиционные для 
спортивных мероприятий рекламодатели, 
например производители пива, но и поли-
тики. На этот раз свои рекламные ролики 
разместили президент США Дональд Трамп 
и возможный кандидат на президентских 
выборах Майкл Блумберг. Оба купили ре-
кламного времени на $11 млн. А ведь кро-
ме этого телекомпания Fox, транслировав-
шая Super Bowl, продавала еще и рекламу 
в пред- и постматчевом эфире. И тут цены 
также были внушительными — от $2 млн 
до $3 млн за слот.

По грубым прикидкам, только реклама 
по ходу одного матча принесла телекомпа-
нии около $450 млн. Неудивительно, что 
NFL ежегодно получает от Fox, CBS и NBC 
(телекомпании делят права на показ матчей 
чемпионата, а Super Bowl транслируют по 
очереди) по $3 млрд. В 2022 году контракт 
истекает, и можно не сомневаться, что до-
ходы NFL по телевизионной статье еще воз-
растут. При этом примерно $1,4 млрд лиге 
и ее 32 клубам ежегодно приносят спонсор-
ские контракты. Суммарные же доходы ли-
ги и клубов оцениваются в диапазоне $13–
15 млрд в год. Более точных данных нет, по-
скольку NFL не публикует отчетность.

Но Super Bowl позволяет заработать не 
только лицам, непосредственно причаст-
ным к проведению матча. Это событие на-
ционального масштаба. Согласно исследо-
ванию, проведенному Национальной фе-
дерацией ритейла США (NRF), в этом году 
194 млн жителей США планировали так 
или иначе потратить деньги в связи с Super 
Bowl (в среднем по $88). Речь не о том, что 
все они смотрели матч. Часто люди просто 
планируют поход в увеселительные заведе-
ния с друзьями «под событие», и их ключе-
вой покупкой становится пиво и, условно 
говоря, куриные крылышки. Но 9% из заин-
тересовавшихся Super Bowl, согласно дан-
ным NRF, планировали купить специально 
под матч новые телевизоры. А 6% — даже 
новую мебель. Суммарные же затраты на-
селения США, так или иначе связанные с 
Super Bowl, по разным оценкам, составили 
от $14 млрд до $17 млрд.

Александр Петров

Блестящая игра квотербека  
«Канзас Сити Чифс» Патрика  
Махоумса (15-й номер) в Super 
Bowl дорого обойдется боссам  
его команды. Чтобы сохранить  
новую звезду, им придется  
сильно повысить ему зарплату   
ФОТО GETTY IMAGES

КОНТРАКТЫ

Валерий Карпин продлил 
контракт с «Ростовом»
Главный тренер футбольного клуба «Ростов» 
Валерий Карпин продлил контракт с клу-
бом. Об этом сообщает пресс-служба коман-
ды. Новое соглашение с 51-летним специа-
листом рассчитано на пять лет.

«Мы очень рады, что наши желания пол-
ностью совпали и Валерий Георгиевич бу-
дет с нами. Мы вместе хотим двигаться впе-
ред, развиваться и расти, Карпин хорошо 
справляется с управлением командой, мы 
единомышленники и дальше будем дви-
гаться вместе,— сказал президент коман-
ды Арташес Арутюнянц.— Это тренер, кото-
рый умеет адаптироваться и работать в раз-
ных условиях. Я вижу, что между городом 
и Карпиным есть химия. Он влюблен в Ро-
стов-на-Дону, а Ростов-на-Дону любит его. Я 
уже говорил, что Карпин — главный тренер 
„Ростова“ надолго».

Валерий Карпин возглавил «Ростов» в де-
кабре 2017 года. В текущем сезоне чемпио-
ната России клуб идет на третьем месте, на-
брав в 19 матчах 34 очка, и уступает идуще-
му на втором месте «Краснодару» одно очко. 
Ранее Карпин работал главным тренером в 
московском «Спартаке», испанской «Маль-
орке» и армавирском «Торпедо». Со «Спар-
таком» Карпин дважды становился серебря-
ным призером российского чемпионата (се-
зоны-2009 и 2011/12). ТАСС

ЕВРОФУТБОЛ

Между первой и второй невелика разница
Три сильных чемпионата выделяются интригой в борьбе за золото

В отличие от чемпионата Англии, в кото-
ром «Ливерпуль», по сути, уже обеспе-
чил себе золото (см. „Ъ“ от 3 февраля), 
в трех других наиболее сильных евро-
пейских футбольных первенствах — ис-
панском, итальянском и немецком — 
за него идет жестокая борьба.

Чемпионат Испании
У поклонников двух главных испанских 
грандов сейчас, конечно, разное настро-
ение, разные чувства по поводу той ситу-
ации, в которой находятся команды. Те, 
кто переживает за «Реал», обязаны испыты-
вать воодушевление. Все у мадридцев хо-
рошо. От кризиса прошлого сезона не оста-
лось и следа. В январе — четыре победы в 
четырех турах. Четвертая, в туре минув-
шем,— со счетом 1:0 над «Атлетико», тоже 
грандом, пусть и переживающим трудный 
период (сосед «Реала» терпит потерю за по-
терей и опустился уже на шестое место). И 
отсутствие Эдена Азара, выбывшего из-за 
травмы еще в ноябре, нисколько не меша-
ет. А в адрес вернувшегося весной 2019 го-
да возрождать мощь «поплывшего» гиганта 
Зинедина Зидана сыплются потоком ком-
плименты. Наиболее свежий — от коллеги-
тренера из «Атлетико» Диего Симеоне, ко-
торый, комментируя свою неудачу, расска-
зывал, как резко, на его взгляд, «Реал» при-
бавил в обороне: «Она стала одной из силь-
ных его сторон. И это притом, что в атаке по-
прежнему много вариантов».

Те, кто переживает за «Барселону», долж-
ны пребывать в тревоге. Она, в предыдущем 
чемпионате превосходившая «Реал» на голо-
ву, в текущем долго шла с ним вровень, а на 
излете января, потерпев поражение от «Ва-
ленсии», пропустила врага вперед. И ее игра 
после замены наставника Эрнесто Вальвер-
де на Кике Сетьена в середине второго зим-
него месяца порцию яркости и надежности 
не получила.

Матч с «Леванте» в минувшем туре — 
пример характерный. Ну по крайней ме-
ре второй его тайм. Гости, располагающи-
еся в нижней половине таблицы, достави-
ли в нем каталонцам кучу проблем, отыгра-
ли гол. Так что не сказать, будто победу — 
2:1, сохранившую трехочковое отставание 
от «Реала», «Барселона» одержала в дежур-
ном режиме.

Есть, правда, во всем происходящем с ней 
безусловное светлое пятно. Это игра Ансу 
Фати. Тинейджер-вундеркинд, он в августе 
впервые забил за «Барселону» — еще в воз-
расте 16 лет. Таких молодых авторов голов в 
ее истории никогда не было. В декабре Фати 

впервые забил в Лиге чемпионов. Таких мо-
лодых авторов голов, едва перешагнувших 
17-летний рубеж, не было и в истории глав-
ного еврокубка.

В матче с «Леванте» Ансу Фати, вообще, 
можно сказать, «Барселону» вытащил. Вме-
сте с Лионелем Месси: у действующего 
обладателя «Золотого мяча» — две результа-
тивные передачи, у того, кто, по идее, дол-
жен когда-нибудь на «Золотой мяч» претен-
довать,— оба гола, ударами с обеих ног. И 
это благодаря Фати, говоря о «Барселоне», 
сегодня не так часто вспоминают о тяжелой 
травме, надолго выведшей из строя Луиса 
Суареса.

Чемпионат Италии
Хедлайнером минувшего тура в итальян-
ском чемпионате оказался футболист, кото-
рый почти всегда в центре внимания, почти 
всегда хедлайнер. «Ювентус», за неделю до 
этого потерпевший поражение от «Наполи», 
обыграл — 3:0 — «Фиорентину», а два гола с 
пенальти забил Криштиану Роналду.

Это был девятый подряд матч чемпионата, 
в котором Роналду удалось поразить чужие во-
рота. Серия является повторением клубного 
рекорда «Ювентуса», который с 2005 года при-
надлежал Давиду Трезеге. А рекорд заставил 
освещавшие матч ресурсы привести и неко-
торые другие цифры, иллюстрирующие, на-
сколько Роналду «горяч» и полезен для турин-
ского клуба. В нынешнем сезоне в националь-
ном первенстве он сыграл в 19 матчах — и мя-
чей забил в них столько же. В общей сложно-

сти после перехода в «Ювентус» из «Реала» он 
провел в нем уже ровно семь десятков матчей 
в разных турнирах и, как выяснилось, был не-
посредственно причастен к полусотне турин-
ских голов в этих встречах. В 40 случаях Ронал-
ду отличился сам, в десяти делал результатив-
ные передачи партнерам.

«Ювентус», который взял золото в восьми 
чемпионатах, предшествовавших этому, на-
ходится на верхушке таблицы. Но итальян-
ский расклад похож на испанский. Ни о ка-
ком доминировании речи не идет, потому 
что окрепший «Интер» всего в трех очках по-
зади. Миланский клуб дал чуточку оторвать-
ся «Ювентусу» в январе, когда выдал стран-
ную череду ничьих — три (в матчах с «Ата-
лантой», «Лечче» и «Кальяри») с одинаковым 
счетом 1:1. Оборвал ее «Интер» выигрышем 
— 2:0 — у «Удинезе». И в этой встрече в его 
составе дебютировали двое известных но-
вичков, приобретенных в рамках зимнего 
трансферного окна и призванных удержать 
миланский клуб в «золотой гонке»,— Виктор 
Мозес и Кристиан Эриксен. А есть еще, меж-
ду прочим, и третий — Эшли Янг. Так что гон-
ка, видимо, будет.

Чемпионат Германии
В немецком чемпионате была довольно 
большая новогодняя пауза, а после его воз-
обновления в нем обнаружился свой вун-
деркинд-феномен. Дортмундская «Боруссия» 
прибрела в январе у «Зальцбурга» 19-летнего 
норвежского нападающего Эрлинга Холан-
да, кажется, сама не догадываясь, как быст-
ро он впишется в ее футбол, как усилит его. В 
каждом из трех туров после окончания пере-
рыва «Боруссия» выигрывала у оппонентов 
— «Аугсбурга», «Кельна» и «Униона», забивая 
им по пять мячей. В каждом из этих туров Хо-
ланд отличался голами. Вернее, тут нужно 
уточнение: не просто голами. В игре с «Аугс-
бургом» Холанд, выйдя на замену, сделал хет-
трик, в играх с «Кельном» и «Унионом» — по 
дублю. Семь мячей в трех матчах — какой-то 
абсолютно невероятный старт.

Еще одно событие немецкого чемпиона-
та в постновогодний период — спад «Лейп-
цига». Недавно лидировавший в первенстве, 
он в двух последних турах допустил потери 
— проигрыш «Айнтрахту» и ничью с мёнхен-
гладбахской «Боруссией». В итоге лейпциг-
цы отдали верхнюю строчку в таблице веч-
ному фавориту — «Баварии».

Правда, расклад в чемпионате Германии 
по-прежнему захватывающий. «Бавария» 
опережает «Лейпциг» лишь на балл. Еще в 
двух очках позади него идут две «Боруссии».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Новак Джокович (Сербия) — 9720 очков. 2 (1). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9395. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 7130. 4 (5). Доминик Тим (Австрия) — 7045. 5 (4). Даниил 
Медведев (Россия) — 5960. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) 
— 4745. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 3885. 8 (8). Мат-
тео Берреттини (Италия) — 2905. 9 (10). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 2700. 10 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 11 (12). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 12 (9). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2360. 13 (15). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
2360. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2220. 15 (16). 
Андрей Рублев (Россия) — 2174. 16 (13). Денис Шаповалов 
(Канада) — 2120. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 1995. 
18 (19). Джон Иснер (США) — 1940. 19 (21). Бенуа Пер (Фран-
ция) — 1738. 20 (26). Ник Кириос (Австралия) — 1690.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8367 очков. 2 (3). Симона Ха-
леп (Румыния) — 6101. 3 (2). Каролина Плишкова (Чехия) — 5290. 
4 (5). Элина Свитолина (Украина) — 4775. 5 (7). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 4675. 6 (6). Бьянка Андрееску (Канада) — 4665. 
7 (15). София Кенин (США) — 4495. 8 (10). Кики Бертенс (Нидер-
ланды) — 3965. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 3915. 10 (4). Нао-
ми Осака (Япония) — 3626. 11 (8). Петра Квитова (Чехия) — 3466. 
12 (11). Мэдисон Кис (США) — 2962. 13 (12). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 2820. 14 (13). Джоанна Конта (Великобритания) — 
2753. 15 (14). Петра Мартич (Хорватия) — 2586. 16 (32). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2527. 17 (16). Маркета Вондроушова (Че-
хия) — 2430. 18 (19). Алисон Риск (США) — 2360. 19 (17). Элизе 
Мертенс (Бельгия) — 2360. 20 (18). Анжелик Кербер (Германия) — 
2175….28 (28). Екатерина Александрова — 1700….33 (30). 
Анастасия Павлюченкова — 1486… 38 (40). Вероника Ку-
дерметова — 1353… 49 (53). Светлана Кузнецова — 1123… 
54 (58). Анна Блинкова — 1049… 71 (73). Дарья Касаткина 
— 850… 89 (89). Виталия Дьяченко (все — Россия) — 709.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
22-й тур. «Атлетик»—«Хетафе» 0:2 (Дамиан Суарес, 36; Хайме Мата, 50 (пен.)). «Севилья»—«Алавес» 1:1 (Окампо, 77 (пен.) 
— Хоселу, 70). «Реал»—«Атлетико» 1:0 (Бензема, 56). «Валенсия»—«Сельта» 1:0 (Солер, 77). Положение команд. 1. «Реал» — 
49 очков. 2. «Барселона» — 46. 3. «Хетафе» — 39. 4. «Севилья» — 39. 5. «Валенсия» — 37. 6. «Атлетико» — 36.

Чемпионат Германии
20-й тур. «Герта»—«Шальке» 0:0. «Боруссия» (Дортмунд)—«Унион» 5:0 (Санчо, 13; Холанд, 18, 76; Ройс, 68 (пен.); Витсель, 70). 
«Хоффенхайм»—«Байер» 2:1 (Крамарич, 23; Сков, 65 — Диаби, 11). «Майнц»—«Бавария» 1:3 (Юсте, 45 — Левандовский, 8; Мюллер, 
14; Алькантара, 26). «Лейпциг»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 2:2 (Шик, 50; Нкунку, 89 — Плеа, 24; Хофман, 35). «Байер»—
«Фортуна» 3:0 (Хаверц, 40; Бендер, 78; Аларио, 89 (пен.)). Положение команд. 1. «Бавария» — 42 очка. 2. «Лейпциг» — 41. 
3. «Боруссия» (Д) — 39. 4. «Боруссия» (М) — 39. 5. «Байер» — 34. 6. «Шальке» — 34. 

Чемпионат Италии
22-й тур. «Ювентус»—«Фиорентина» 3:0 (Роналду, 40 (пен.), 80 (пен.); де Лигт, 90+1). «Лацио»—СПАЛ 5:1 (Иммобиле, 3, 29; 
Кайседо, 16, 38; Адеканье, 58 — Миссироли, 65). «Сассуоло»—«Рома» 4:2 (Капуто, 7, 16; Джуричич, 26; Бога, 74 — Джеко, 55; 
Верету, 73 (пен.)). «Аталанта»—«Дженоа» 2:2 (Толой, 12; Иличич, 35 — Кришито, 19 (пен.); Санабрия, 33). Положение команд. 
1. «Ювентус» — 54 очка. 2. «Интер» — 51. 3. «Лацио» — 49 (после 21 матча). 4. «Аталанта» — 39. 5. «Рома» — 39. 6. «Кальяри» — 32.

S

Результативная серия Криштиану  
Роналду в матчах за «Ювентус»  
достигла уже девяти матчей   
ФОТО DPPI / AFP
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